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 ▀ Как АЭФ стал местом 
искренних переговоров 
Астанинский экономический форум заметно преобразился 

Валерий Сурганов

В этом году, несмотря на незначи-
тельные организационные шерохо-
ватости вначале, Астанинский эко-

номический форум продемонстрировал 
своеобразную породу: и по дизайну меро-
приятия, и по приглашенным звездным 
спикерам, и по качеству дискуссий, кото-
рые на нем протекали. Стало очевидно, 
что Астана выросла за время ЭКСПО-2017 
и научилась раз и навсегда проводить у 
себя мегапроекты мирового уровня, под-
бирая темы и выстраивая обсуждения 
таким образом, чтобы каждый пригла-
шенный гость мог раскрыться с лучшей 
стороны. 

Стабильность и безопасность 
Да, безусловно, глава государства Нурсул-
тан Назарбаев задал необходимый тренд 
и ритм всему остальному действу, высту-
пив с речью, которая по насыщенности и 
смыслу ничем не уступала искрометному 
спичу физика-футуриста Митио Каку или 
8-го генсека ООН Пан Ги Муна. Однако 
сам масштаб приглашенных экспертов в 
этот раз говорил о том, что президенту 
Казахстана явно не доведется скучать в их 
компании и найдется что обсудить. 

Напомним, что президент Назарбаев 
выделил пять основополагающих трендов 
развития мировой экономики: цифрови-
зация, энергетическая революция, бы-
стрый рост численности населения, мета-
морфозы урбанизации и трансформация 
глобального рынка труда. 

«Перечисленные пять глобальных 
трендов стали причиной наблюдаемой в 
мире нестабильности. Геополитическая 
напряженность, взаимные санкции, пере-
смотр торговых отношений между круп-
ными игроками вопреки правилам ВТО 
– все это попытки стран на самом деле 
выровнять поле игры, чтобы сохранить 
свое лидерство. Однако главной особен-
ностью происходящей трансформации 
является то, что она впервые происходит в 
по-настоящему глобальном мире. Пробле-

мы в странах-аутсайдерах несут в себе все 
возрастающие риски для благополучия 
успешных стран. Это происходит через 
миграцию, экстремизм, терроризм, эко-
логические катастрофы, которые не при-
знают государственных границ. В связи с 
этим важным становится сократить раз-
рыв между доходами бедных и богатых 
как один из источников социальных про-
тиворечий», – заявил глава государства на 
открытии АЭФ-2018. 

По мнению президента, кризис, кото-
рый стартовал в 2007-2008 годах и продол-
жается до сих пор, представляет собой не 
что иное, как кризис развития. В наши дни 
рождается совершенно новая формация. 
Предыдущие формации проходили через 
кровопролитие и войны, а разве эти войны 
не идут давно на Ближнем Востоке, в Си-
рии, Ираке, Северной Африке, задался ре-
зонным вопросом президент Казахстана. 

В совсем еще недавнем прошлом пре-
зидент Франции и партнер Нурсултана 
Назарбаева по разрешению военного кри-
зиса на территории Украины и Ближнем 
Востоке Франсуа Олланд согласился с кон-
цепцией казахстанского лидера, что мы 
стоим на пороге преобразований, пред-
ставляющих вызов как национальным 
правительствам, так и Организации Объ-
единенных Наций. 

«Сегодня нужно принимать решения 
правительствам разных стран, будь то на 
национальном уровне или на более гло-
бальном. А для этого в первую очередь не-
обходима стабильность. Стабильность в 
правилах и положениях, экономических и 
финансовых, стабильность цен, особенно 
когда мы говорим о природных ресурсах 
и сырье. Мы также должны предоставить 
стабильность инвестиций. Но, разуме-
ется, ни о какой стабильности не может 
идти и речи, если не обеспечена базовая 
потребность в безопасности. Поэтому 
нужно разрешить те конфликты, которые 
сегодня протекают на Ближнем Востоке», 
– заверил Франсуа Олланд. 

Однако лучше всего этот посыл про-
комментировал физик-теоретик и футу-

рист Митио Каку, который заметил, что 
в следующие 50-70 лет медицинские тех-
нологии зайдут так далеко, что люди, об-
ретя долголетие и здоровье, превратятся 
в некое подобие античных богов. И тогда 
во весь рост встанет дилемма: достаточно 
ли у человечества мудрости, чтобы по-
ступать правильно и сохранить мир на 
планете. 

«Представьте себе любую войну, о кото-
рой мы знаем с того времени, как мы были 
детьми. Каждая война велась между коро-
лями и королевами, и никогда это не про-
исходило между двумя демократически-
ми государствами. Поэтому есть надежда, 
что с распространением интернета про-
изойдет и распространение демократии. А 
демократии не воюют с другими демокра-
тиями», – почему-то уверен Митио Каку.

Уже в кулуарах форума Митио Каку 
развил свою мысль, подчеркнув, что ми-
ротворческие усилия Казахстана, которые 
известны всему миру наряду с призывами 
к мирному урегулированию, поиску ком-
промисса и консенсусу с трибуны Совета 
безопасности ООН, подтверждают, что Ка-
захстан с успехом прошел путь от несвобо-
ды коммунистического прошлого к демо-
кратии и подлинному рынку настоящего. 

Прогресс, как и время, не линеен 
Кстати, соучредитель и содиректор «Ини-
циативы по цифровой экономике» Эндрю 
Макафи признал, что одна из самых часто 
повторяемых идей, которую он слышит, 
сводится к тому, что мировой и техноло-
гический прогресс неизбежен, вот только 
происходить он будет не так быстро, как 
хотелось бы. То есть ноу-хау и различные 
технологии будут постепенно наслаи-
ваться на старый привычный быт. Как, 
собственно, и происходит сейчас во всем 
мире. Многие люди живут в старых до-
мах, пользуются старым общественным 
транспортом, однако имеют гаджеты по-
следней модели с мгновенным выходом в 
интернет. 

[Продолжение на стр. 2]
kapital.kz

Мы в сети
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KTZ EXPRESS 
БУДЕТ УПРАВЛЯТЬ 
КОНТЕЙНЕРНЫМ 
ПАРКОМ

Руководитель АО «НК «Қазақстан темір 
жолы» Канат Алпысбаев провел ряд встреч в 
Шанхае с представителями логистических 
платформ китайских провинций, а также од-
ного из крупнейших глобальных контейнер-
ных операторов – COSCO Shipping Lines для 
обсуждения перспективного сотрудничества 
по ряду совместных проектов.  На встрече до-
стигнута договоренность об оперировании 
дочерней компанией АО «НК «Қазақстан темір 
жолы» – АО «KTZ Express» парком контейнеров 
COSCO Shipping Lines на территории Казах-
стана и стран Центральной Азии, а также в 
направлении Транскаспийского международ-
ного транспортного маршрута. «Мы открыты 
для развития сотрудничества и готовы к уве-
личению объемов перевозок через Казахстан в 
плане приграничной и сопутствующей инфра-
структуры», – отметил глава казахстанской де-
легации Канат Алпысбаев. (railways.kz)

ГОРНОЛЫЖНЫЙ 
КУРОРТ ПОЯВИТСЯ 
БЛИЗ АЛМАТЫ

Круглогодичный горнолыжный курорт 
«Апорт Ак-тас» построят в Талгарском районе 
Алматинской области. Проект был презенто-
ван главе региона Амандыку Баталову. Так, 
по словам инициатора проекта президента 
группы компаний Alina Ерлика Балфанбаева, 
на курорте планируется построить 12 канат-
ных дорог, горнолыжные трассы протяжен-
ностью 31 км, а также гостиницы на более 
700 койко-мест, рестораны, кафе и многое дру-
гое. Предполагаемое количество посетителей 
в год составит 724 тыс. человек, (12 тыс. посе-
тителей в день. — Ред.). Кроме того, будет соз-
дано более 600 рабочих мест.  Планируемый 
объем инвестиций в проект «Апорт Ак-тас» 
составляет 31 млрд тенге, а главная особен-
ность комплекса — его круглогодичное функ-
ционирование. «Горнолыжный курорт будет 
действовать вне зависимости от времени года. 
Тематика зимнего периода — горные лыжи, 
хоккей, катание на коньках, а в летний — ве-
лосипедные, конные прогулки и многое дру-
гое. То есть летом лыжные трассы станут ве-
лосипедными. Таким образом, курорт должен 
стать местом круглогодичного отдыха тури-
стов», — сообщил он. (kapital.kz)

ИТАЛЬЯНСКАЯ 
КОМПАНИЯ 
ПОСТРОИТ МЯСНОЙ 
ЗАВОД

В рамках XI Астанинского экономическо-
го форума министерство сельского хозяйства 
подписало ряд исторических документов. 
В рамках реализации подписанных на АЭФ 
дорожных карт и меморандумов итальянская 
компания «Cremonini Group» начала строи-
тельство ультрасовременного завода KAZAK-
BEEF. Мясокомбинат с ежедневной мощностью 
забоя 700 голов будет включать в себя полный 
технологический цикл разделки туш и пере-
работки мяса, производства готовых мясных 
продуктов, а также переработку рогов, копыт, 
шкур и внутренностей. Общая стоимость про-
екта – более 15 млрд тенге. Для строительства 
мясоперерабатывающего комплекса акима-
том Алматинской области выделен земельный 
участок общей площадью 60 гектаров. Строи-
тельство завода в данном регионе выбрано ис-
ходя из благоприятных климатических усло-
вий, а также высокой концентрации поголовья 
КРС мясного направления продуктивности 
(более 16% от всего поголовья КРС мясного 
направления). Предубойная мощность откор-
мочных площадок составит 10 тыс. голов ско-
та единовременного содержания, мощность 
мясокомбината: 25 тыс. тонн говядины в год. 
Более 70% продукции предприятия будет ори-
ентировано на экспорт в ближайшие крупные 
рынки КНР и РФ. На сегодняшний день откор-
мочные площадки и крестьянские хозяйства 
области готовы поставлять на мясокомбинат 
бычков для забоя. (kapital.kz)

ATTIVA OY  ЗАЙМЕТСЯ 
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНЕМ

АО «КазЦентр ЖКХ» и финская компания 
«ATTIVA OY» заключили Меморандум о вза-
имопонимании, целью которого является 
развитие современных технологий в области 
энергосбережения и повышения энергоэф-
фективности. Стороны планируют применять 
опыт, инновации и знания компании для по-
вышения энергоэффективности зданий в Ка-
захстане, а также совместно разрабатывать 
концепции энергоэффективных кварталов 
и социальных объектов. Уже создана рабо-
чая группа, которая будет координировать 
дальнейшую деятельность и решать все воз-
никающие вопросы. «Мы уже работаем с дру-
гими финскими компаниями по развитию 
BIM-технологий – цифровому моделированию 
зданий, основанному на использовании ин-
теллектуальных 3D-моделей. И сейчас рады 
приобрести нового партнера в сфере повыше-
ния энергоэффективности зданий. Во время 
недавней поездки в Финляндию мы ознакоми-
лись с реальными проектами этой компании 
на примере старых многоквартирных жилых 
домов и новых энергоэффективных кварта-
лов», – отметил первый заместитель председа-
теля правления АО «КазЦентр ЖКХ» Адилхан 
Умербаев. В свою очередь председатель прав-
ления компании «ATTIVA OY» Ари-Пекка Карп-
по проинформировал, что у компании боль-
шие планы в Казахстане. «Мы хотим открыть 
здесь представительство и стать крупным по-
ставщиком решений по энергоэффективности 
и технологий с низким уровнем выбросов. В 
настоящее время мы проводим переговоры 
с ведущими строительными компаниями и 
поставщиками энергии», – отметил он. (Каз-
Центр ЖКХ) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

ГОСАУДИТ ВЫЯВИЛ 
НАРУШЕНИЯ  
В УЧРЕЖДЕНИЯХ  
МВД В АЛМАТЫ

Департаментом внутреннего государствен-
ного аудита по городу Алматы произведен кон-
троль на соответствие финансовой отчетности 
и эффективности использования бюджетных 
средств, выделенных подведомственным уч-
реждениям Министерства внутренних дел РК. 
Так, как сообщил Ерик Каженов, руководитель 
отдела аудита государственного сектора №2 
Департамента внутреннего государственно-
го аудита  по г. Алматы, в ГУ «Алматинская 
академия МВД» в нарушение действующего 
законодательства на должности профессор-
ско-преподавательского состава приняты трое 
преподавателей, которым выплачена заработ-
ная плата в общей сумме 5 305,1 тыс. тенге. АО 
«Санаторий «Казахстан» получены доходы, не-
предусмотренные уставной деятельностью от 
сдачи в аренду помещений для проживания со-
трудников на сумму 3 174,8 тыс. тенге, которые 
возмещены в доход бюджета. Также установ-
лены нарушения процедур осуществления го-
сударственных закупок на сумму 8 436,0 тыс. 
тенге, по которым было возбуждено админи-
стративное производство в отношении вино-
вных лиц. В ГУ «Департамент уголовно-испол-
нительной системы по г. Алматы» в нарушение 
действующего законодательства выплачена 
не предусмотренная компенсация за наем 
жилища сотрудникам департамента в размере 
4160,2 тыс. тенге. Филиалом «Енбек-Тас» РГП 
«Енбек» при проведении текущего ремонта 
здания и автотранспорта были привлечены 
наемные работники не из числа осужденных, 
где расходы по заработной плате составили 12 
752,0 тыс. тенге. Департаментом внутреннего 
государственного аудита по г. Алматы, в це-
лях устранения нарушений, объектам аудита 
направлены соответствующие акты реагиро-
вания, а также даны рекомендации по устра-
нению причин и условий, способствующих их 
дальнейшему недопущению. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Что принес финансовому 
сектору ветер перемен  
из Нацбанка? 

Ирина Слободская

Наверное, только ленивый в по-
следние 3-4 года пристально не от-
слеживает работу Национального 

банка РК и плоды, которые она приносит 
финансовому сектору. Причина заключа-
ется не только в ситуации на внутреннем 
рынке и в государственной кадровой по-
литике. Имеет значение и внешний фон, 
который так или иначе влияет на ситуа-
цию в казахстанской экономике. 

Пласт ответственности, который лежит 
на регуляторе, в Нацбанке понимают. По 
крайней мере такое ощущение возникает, 
когда во время конференций рейтинговых 
агентств, международных форумов, до-
кладов глобальных финансовых институ-
тов, которые с приятной регулярностью 
проводятся в стране, в первых рядах спи-
керов можно увидеть управленцев из Нац-
банка. Из памяти опытных финансистов и 
экономистов еще не стерлись те времена, 
когда от главного банка страны участники 
рынка и профессиональное сообщество 
получали меньше информации, чем тре-
бовалось и хотелось. 

После назначения на должность пред-
седателя Национального банка РК в ноя-
бре 2015 года Данияр Акишев пообещал, 
что ситуации суждено измениться в луч-
шую сторону. Знал ли он тогда, скольким 
переменам суждено случиться? Мы реши-
ли не увлекаться цитированием заявле-
ний Нацбанка, а побеседовать с професси-
оналами рынка.

Делайте ваши ставки 
Итак, в августе 2015 года, то есть перед на-
значением Акишева, на совместном бри-
финге правительства и Нацбанка на тот 
момент еще премьер-министр Казахстана 
Карим Масимов сделал важное заявление: 
регулятор переходит к новой денежно-
кредитной политике, отпускающей тенге 
в свободное плавание. Скоро минет уже 
три года с того момента. С учетом тех ре-
зультатов работы, которые на сегодняш-
ний день имеет финансовый рынок, можно 
положительно оценить политику Нацбан-
ка. Хотя в какой-то степени регулятору 
сопутствовала удача в виде позитивного 
внешнего фона, считает член правления, 
управляющий директор АО «Казкоммерц 
Секьюритиз» Айвар Байкенов. 

«Два года назад параллельно с прихо-
дом Данияра Акишева на должность пред-
седателя Нацбанка начала улучшаться си-
туация на внешних рынках: цена на нефть 
стала расти, ситуация в российской эко-
номике стала стабилизироваться. Это по-
зволило снизить инфляцию в Казахстане и 
стабилизировать курс тенге. Но, конечно, 
Нацбанк проделал плодотворную работу 
по улучшению ситуации в финансовом 
секторе», – сказал он.

Основным инструментом ДКП являет-
ся базовая ставка, которая два года назад 
была скорее условным понятием на рын-
ке. В октябре 2015 года Нацбанк повысил 
ее с 12% до 16%, объясняя этот шаг высо-

кой инфляцией, но пообещал, что по мере 
ее снижения ставка последует вниз. Так 
и произошло. В апреле годовая инфляция 
составила 6,5%, а базовая ставка Нац-
банка в апреле этого года установлена на 
уровне 9,25%. 

 «На сегодняшний день базовая ставка 
Нацбанка выполняет свою ключевую зада-
чу – выступает ориентиром при формирова-
нии ставок. В принципе все ставки доходно-
сти – по облигациям, кредитам, депозитам 
– ориентируются на изменения базовой 
ставки. Причем с конца прошлого года ры-
ночные ставки стали действовать на опере-
жение: меняются исходя не из фактическо-
го уровня базовой ставки, а из ожиданий 
того, что базовая ставка будет снижаться 
дальше вместе со снижением уровня ин-
фляции», – заметил Айвар Байкенов.

Сейчас есть возможность в любой мо-
мент привлечь деньги или разместить их 
у Нацбанка под залог ГЦБ по верхней и 
нижней границе установленного кори-
дора, продолжил он. То есть в зависимо-
сти от потребностей преимущественно 
у фининститутов есть возможность либо 
разместить деньги в Нацбанке не ниже 
определенного им самим предела, либо 
заимствовать средства у Нацбанка под 
залог ГЦБ не ниже какого-то потолка. 
Игроки действуют в этом диапазоне, и 
в большинстве случае сделки репо так и 
проходят. Конечно, бывает, что происхо-
дит какой-то всплеск активности на рынке 
или избыток ликвидности зашкаливает. В 
таких редких случаях бывает, что уровень 
ставок оказывается ниже, чем ставка при-
влечения Нацбанка, засвидетельствовал 
эксперт.

По большому счету нынешняя денеж-
но-кредитная политика Национально-
го банка обеспечивает предсказуемость 
действий регулятора в моменте, считает 
Айвар Байкенов. Игроки рынка могут 
сформировать свои ожидания таким об-
разом, что они могут совпасть с будущими 
действиями регулятора. Есть понимание, 
что существуют внутренние факторы, ко-
торые стимулируют определенные дей-
ствия со стороны Нацбанка по снижению 
базовой ставки, и внешние факторы. 

«Рынок видит, что в сравнении с Росси-
ей в Казахстане существуют определен-
ные дисбалансы. В частности, есть разни-
ца между процентными ставками, и эту 
разницу Нацбанку придется постепенно 
сокращать по мере планируемого сниже-
ния инфляции. Опять же в моменте есть 
определенный риск. В России большой 
процент иностранного капитала, вложен-
ного в ГЦБ, так как уровень реальной став-
ки высокий», – заметил наш собеседник. 

Постепенно этот разрыв сокращается, 
и по последним размещениям еврообли-
гаций в тенге очевиден повышающийся 
интерес иностранцев к казахстанским 
бумагам. С одной стороны, это хорошо – 
будет приток иностранного капитала в 
казахстанскую экономику, в бумаги Ми-
нистерства финансов РК, что повлечет в 
свою очередь укрепление курса тенге. Но, 

с другой стороны, есть риск того, что если 
ставки снизятся до уровня, не привлека-
тельного для иностранных инвесторов, 
это также повлечет за собой отток капи-
тала теперь уже из Казахстана, рассудил 
Айвар Байкенов.

В ожидании подъема сектора
Однако какой бы ни была денежно-кредит-
ная политика регулятора, осуществлять 
ее приходится в действующих рыночных 
условиях. Роль банковского сектора в эко-
номике страны фактически снижается с 
2007 года, если говорить об абсолютных 
показателях, заметил директор аналити-
ческого центра Ассоциации финансистов 
Казахстана (АФК) Павел Афанасьев. Доля 
кредитного портфеля БВУ по отношению 
к ВВП страны фактически достигла 11-лет-
него минимума, составив 24,4% в 2017 
году. Однако эксперт ожидает, что по мере 
завершения трансформации регулятор-
ного поля роль банков в финансировании 
экономики возрастет, но едва ли достиг-
нет предкризисных уровней в ближайшие 
пять лет. 

По последним данным, в еврозоне по-
казатель составляет около 160%, в России 
– 66%, в Индии – 57%, в США – 152%, до-
бавил наш собеседник. Сейчас влияние 
государственного и квазигосударствен-
ного секторов растет – сложности в эко-
номике решаются благодаря субсидиям 
для бизнеса. Фондирование банков тоже 
во многом зависит от государственного и 
квазигосударственного секторов, заметил 
Павел Афанасьев.

«Внешнеэкономическая конъюнктура 
пока способствует улучшению ситуации 
в экономике и в банковском секторе. Нуж-
но использовать любые возможности при 
текущих ценах на энергоресурсы и казах-
станский экспорт в целом», – призвал он.

Если говорить о конкретных событиях, 
то предпринятые меры – сделка по приоб-
ретению «Казкома», выделение средств из 
Фонда проблемных кредитов, та же про-
грамма повышения устойчивости банков-
ского сектора – помогли сектору. Сейчас 
банки имеют возможность качественно 
наращивать ссудные портфели с учетом 
новых требований и законодательных из-
менений, в том числе за счет новшества в 
виде риск-ориентированного надзора и 
мотивированного суждения. Это проис-
ходит не только в Казахстане, но и во мно-
гих странах мира, а также соответствует 
принципам Базельского комитета, доба-
вил аналитик. 

«На фоне оказанной поддержки усиле-
ние надзора является вполне логичным 
продолжением политики Национального 
банка», – сказал Павел Афанасьев. 

Good programs 
С учетом сказанного нашим собеседником 
о благоприятном внешнем фоне, возмож-
но, нужно пристальнее присмотреться к 
программам Нацбанка. На сегодняшний 
день самыми обсуждаемыми из них яв-
ляются: программа рефинансирования 

валютных ипотечных займов (началась в 
2015 году), программа повышения устой-
чивости банковского сектора (запустили в 
2017 году), программа ипотечного креди-
тования «7-20-25». 

И, что важно, две из них имеют боль-
шое социальное значение, а одна (оздоров-
ления банков) – пусть не прямое, но тоже 
народное предназначение. Однако это 
предполагает огромные затраты госбюд-
жета. На программу рефинансирования 
ипотечных займов, в том числе валютных, 
выделено 267 млрд тенге, на поддержку 
банков – 700 млрд тенге, на программу «7-
20-25» планируется дать 1 трлн тенге. Сто-
ит ли такая игра свеч?

Социальные программы всегда нужны, 
уверен финансовый консультант Расул 
Рысмамбетов. Рефинансирование ипотеч-
ных займов было крайне важным для того, 
чтобы держать под контролем социальные 
настроения. 

«Мы помним, как ипотечники осаж-
дали офисы банков. Сейчас эти митинги 
прекратились, следовательно, проблему 
решили. Пусть большими деньгами, но ре-
шили. В конце концов надо помнить, что 
государство существует и работает не ради 
себя, а ради своих граждан», – считает он.

Поддержка банков, которая обходится 
бюджету в 700 млрд тенге, является помо-
щью малому и среднему бизнесу, заметил 
Расул Рысмамбетов. В идеале банки долж-
ны финансировать экономику, поэтому 
часть этих средств пойдет на новые креди-
ты, а другая часть компенсирует банкам 
потери от ранее выданных кредитов. Наш 
собеседник ответил на сомнения обще-
ственности о том, по назначению ли ис-
пользуются новые кредиты. 

«Тяжело быть в этом уверенным, но 
Нацбанк не в состоянии контролировать 
всех заемщиков, он может лишь одобрять 
кандидатуры настоящих этичных и про-
фессиональных банковских менеджеров», 
– сказал Расул Рысмамбетов.

Что же касается «7-20-25», то это трех-
сторонняя программа, в рамках которой 
бюджетные средства распределяются 
между банками и строительными компа-
ниями, но определенную пользу получит 
и население, добавил он. 

Основная заслуга Данияра Акишева за-
ключается в том, что он начал расчищать 
тот пласт проблем, который накапливался 
в предыдущие годы в банковской системе, 
считает в свою очередь генеральный ди-
ректор DAMU Capital Management Мурат 
Кастаев. Речь идет о работе с неработаю-
щими займами, о переоценке выданных 
кредитов. Более внятной стала позиция 
регулятора на валютном рынке. Тот факт, 
что Нацбанк стал публично раскрывать 
свою политику по покупке и продаже ино-
странной валюты, по интервенциям или 
их отсутствию, означает позитивные из-
менения в его работе, добавил эксперт.

«То есть положительные изменения в 
плане предсказуемости, открытости дей-
ствий регулятора нельзя отрицать», – по-
дытожил он.

«Нам кажется, что мы всегда находим-
ся на пороге прогресса, но это не так. Все 
идет медленно. Потому что жизнь челове-
ка невероятно сложна. Может случиться и 
регресс, может – прогресс. Общества мо-
гут как прогрессировать, так и деградиро-
вать, могут осваивать цифровые техноло-
гии, а могут вновь окунаться в каменный 
век. Все зависит от правильности или не-
правильности решений, которые прини-
маются людьми», – предостерег Эндрю 
Макафи. 

Сооснователь компании Apple computer 
Стив Возняк вспомнил по этому поводу, 
что ему тоже всегда внушали, что про-
гресс, однозначно, имеет лишь одну ли-

нию: из точки А в точку Б, и никак не на-
оборот. Что рано или поздно человечество 
перейдет на 4-дневную рабочую неделю, 
что там, где раньше требовался труд двух 
человек, можно будет обойтись одним, 
что подавляющее большинство специали-
стов сможет работать не выходя из дома. 

«Однако все здесь зависит от решений, 
это и правда так. Мы со Стивом Джобсом 
могли бы оказаться в глубоком пролете, и 
наши имена никому бы не были сейчас из-
вестны, прими мы много лет назад непра-
вильное решение. Причем на этом непра-
вильном решении настаивал я. Когда мы 
со Стивом Джобсом только подружились, 
я ему предложил продать мои наработки 
Hewlett Packard. А он мне отказал, оста-
новил меня от необдуманного поступка. 

Да, мы кое-что бы выручили, но мы бы не 
создали Apple. Современная история чело-
вечества была бы сейчас совсем иной. Но 
мы начали этот бизнес сами, потому что 
он сказал, что не нужно продавать свою 
идею, лучше сделать все самим. И я помню 
момент этой «эврики!», когда мы поняли, 

что человек должен быть более важным, 
чем компьютер. Когда мы осознали, что 
главная ценность – это люди. Потому что 
компьютер может сломаться, а человек 
может придумать тысячу новых компью-
теров», – рассказал в кулуарах форума 
Стив Возняк. 

 ▀ Как АЭФ стал местом  
искренних переговоров 

[Начало На стр. 1]

 ▀ Зачем Молдове 
наблюдать за ЕАЭС?

Аскар Муминов

В ходе прошедшего недавно в Сочи за-
седания глав государств Евразийско-
го экономического союза Молдова 

получила статус наблюдателя при органи-
зации и это первое государство, которое 
имеет теперь такой статус в рамках евра-
зийской интеграции.

После этого события президент респу-
блики Игорь Додон на своей странице 
в соцсетях подчеркнул, что Молдова в бу-
дущем может стать мостом между ЕАЭС и 
Евросоюзом. Получив статус наблюдате-
ля, Молдова сможет вести диалог с новы-
ми партнерами и изучить ЕАЭС как рынок 
сбыта, считает Игорь Додон.

Станет ли связующим мостом  
с Европой?
Президент подчеркнул, что страна плани-
рует строить «конструктивные отношения 
как с Востоком, так и с Западом».

«Полученный статус не противоречит 
положениям соглашения об ассоциации с 
ЕС. В будущем не исключено превращение 
Молдовы в связующий мост между ЕС и 
ЕАЭС, от этого в выигрыше окажутся обе 
стороны», – подчеркнул Додон.

В свою очередь спикер молдавского 
парламента  Андриан Канду отметил, что 
правительство не подавало заявку на по-
лучение статуса наблюдателя и это личная 
инициатива президента. Оппозиция заяв-
ляет о неодобрении решения Додона.

 «В этих условиях Игорь Додон и Партия 
социалистов являются теми, кто получил 
статус наблюдателя, категорически не 
государство Республика Молдова. Наша 
страна полностью нацелена на сотрудни-
чество с Европейским союзом. Европей-
ский вектор – единственная стратегия 
развития страны, которая дает шанс на 
прогресс и стабильность для следующих 
поколений», – подчеркнул Андриан Канду.

Однако как показывают опросы, зна-
чительная часть молдавского общества 
выступает за равнонаправленный вектор 
движения, включающий как сотрудниче-
ство с ЕС, так и с ЕАЭС.

Не несет обязательств
Стоит отметить, что статус наблюдателя 
не обозначает дальнейшего автомати-
ческого вступления в ЕАЭС, а также не 
накладывает каких-то специальных обя-
зательств на получившую его страну. В 
частности, сейчас подумать о получении 
такого же статуса предложено Таджики-
стану. Ранее президент России Владимир 
Путин подчеркнул, что страны-участницы 
ЕАЭС готовы рассмотреть заявки других 
государств о предоставлении статуса на-
блюдателя.

Следует подчеркнуть, что сама возмож-
ность  присоединения к ЕАЭС новых стран 
в статусе наблюдателей или партнеров 
дает важный сигнал другим государствам, 
что с ЕАЭС можно сотрудничать в разных 
форматах. Это сейчас и происходит, ког-
да заключаются договоры, укрепляются 
партнерские связи  союза, например, с Ки-
таем, с Вьетнамом, что важно и для Казах-
стана, и для этих стран. 

Сейчас можно обсуждать создание на 
территории Молдовы с участием местных 
рабочих совместных предприятий – с ка-
захстанским и российским капиталом, 
то есть это инвестиционная перспектива 
для бизнеса из ЕАЭС, с применением срав-
нительно недорогой рабочей силы, а для 
Молдовы – возможность встраивания в 
международные технологические цепоч-
ки, в цепочки сбыта продукции.

Бенефициаром станет Кишинев
Аналитик компании «Открытие Брокер» 
Тимур Нигматуллин заметил, что по 
структуре экономики Молдова относит-
ся к категории аграрно-индустриальных 
стран. Основные статьи экспорта состав-
ляют продовольственные товары и тек-
стиль. 

Он считает, что если Молдова решится 
вступить в ЕАЭС, то для Казахстана это 
интересно с точки зрения восполнения 
статей импорта, «выпадающих» из-за гео-
политического конфликта,  в том числе с 
участием Украины и сокращения ее эко-
номики. 

«Однако стоит иметь в виду, что эконо-
мика Молдовы несопоставима с экономи-
кой ЕАЭС, по размеру меньше ее более чем 

на два порядка. Таким образом, бенефици-
аром вступления станет именно Молдова, 
а не страны ЕАЭС, которые предоставят ей 
свой рынок сбыта», – заметил Тимур Ниг-
матуллин.
 
На дальнюю перспективу
Шеф-аналитик ГК TeleTrade Петр Пушка-
рев заметил, что с участием предприятий 
ЕАЭС, стран-партнеров можно организо-
вать производство комплектующих, обе-
спечить рабочие места, людей доходами. 
А если рассуждать пока чисто прагматиче-
ски, то Кишинев для ЕАЭС в ближайшем 

будущем это, прежде всего, новый рынок 
сбыта, который пока очень ограничен, но 
может расти по мере развития там произ-
водств, что выгодно для всех сторон. 

Говоря о более дальней перспекти-
ве, через Молдову могут проходить и неко-
торые торговые пути в Европу – если толь-
ко удастся стабилизировать ситуацию 
вокруг Приднестровья, урегулировать 
окончательно его статус. Чтобы в этом 
было больше экономического смысла, 
Додону нужна поддержка соседей в виде 
понятных экономических намерений, ко-
операции с выгодой и для граждан Молдо-
вы, считает аналитик. 

Одностороннее европейское 
движение
По словам аналитика, Молдова пыталась 
это делать с европейскими партнерами, 
но движение было больше односторонним 
из-за слишком разного уровня экономиче-
ского развития и из-за плотной занятости 
европейского рынка своими собствен-
ными товарами – кроме обещаний и ру-
мынских паспортов, население мало что 
получило. Но перспектива совместных 
производств с участием европейских и 
азиатских инвесторов есть. Например, в 
Молдове производятся провода и кабели 
преимущественно для автомобильной 
промышленности. Можно производить 
автокомпоненты для дальнейшего ис-
пользования их на заводах, находящихся 
на территории ЕС, а организовать процесс 
может быть интересно инвесторам и из 
России, Казахстана, Китая. Снятие тамо-

женных, пошлинных барьеров,  а также 
хорошая кооперация на уровне ЕАЭС мо-
гут сыграть в этом деле решающую роль.

 «Но надо понимать, что речь не идет о 
вытеснении теперь из Молдовы европей-
цев: нет такого вопроса, что либо Молдо-
ва сотрудничает только с Европой, либо 
только с ЕАЭС. Сейчас на страны Евро-
союза приходится 66% молдавского экс-
порта – другое дело, если говорить о про-
мышленной продукции, то это в основном 
лишь реэкспорт текстильной продукции и 
компонент продукции машиностроения», 
– заметил г-н Пушкарев. 

Восполнить торговые пробелы
Нужно отметить, что степень переработ-
ки в Молдове пока невысокая, как неве-
лика и создаваемая дополнительная при-
бавочная стоимость и выгода. Раньше, до 
серьезных попыток кооперации с Евросо-
юзом, молдавский экспорт на 30% состоял 
из вин и виноматериалов, еще на 20% это 
текстиль, одежда, обувь и сельхозпродук-
ция – много фруктов, грецкие орехи, семе-
на подсолнечника, пшеница, но оказалось, 
что мало что из этого перечня необходимо  
на европейском рынке.

Как отмечают эксперты, по большому 
счету в ЕС востребована только некоторая 
молдавская сельхозпродукция, например, 
она стала одним из ведущих поставщиков 
грецкого ореха в Европу от Maestro-Nut, 
поставляет семечки и пшеницу Trans-Oil 
Group. Но это всего лишь считанные круп-
ные холдинги, владельцы которых имеют 
огромный политический вес и прибыли, 
но в каждом таком холдинге работают от 
силы 2-2,5 тыс. человек. На благосостоя-
нии остальных жителей Молдовы эти от-
дельные успехи никак не сказываются. 
Что касается остальной сельхозпродук-
ции, то Европа покупает ее в других стра-
нах, да и свою выращивает успешно – тех 
же яблок, груш или слив у них в избытке. 

ЕАЭС открыт для молдавской 
продукции
Вместе с тем, если в 2005 году доля экспор-
та сельхозпродукции в общей структуре 
экспорта Молдовы была не более 12%, то 
сейчас 27%. Это не только исключительно 

за счет прироста агропоставок, но и за счет 
снижения доли остальных секторов. Доля 
легкой промышленности упала до 16%, по-
ставка вин упала с 30 до 8%.  

И это уже после того, как экспорт вина 
с 2012 года в 2 раза увеличился – в основ-
ном в Польшу, Румынию, Чехию, а другим 
более богатым странам ЕС молдавское 
вино не слишком интересно – квоты на 
него на уровне ЕС в Брюсселе отменены, 
но это мало что дает по факту. Для мол-
давских вин рынок ЕАЭС, особенно Бела-
руси и России, но и Казахстана, намного 
интереснее. 

Для Молдовы есть программа льгот 
ЕБРР малому и среднему бизнесу, но чтобы 
это заработало, дало эффект – у продукции 
такого бизнеса должны быть новые внеш-
ние рынки сбыта. Европа обещала поку-
пать молдавский мед, и поставки действи-
тельно выросли почти в 2 раза за 2 года, 
но его в основном скупают у пчеловодов 
фирмы-посредники. 

Примерно до 16% вырос сектор про-
изводства изолированных проводов для 
автомобилестроения, но в этом опять же 
задействован минимум населения. На тер-
ритории непризнанного Приднестровья 
производят металлопрокат, электротех-
нические изделия, кабели, насосы – там 
остался ряд заводов, которые из-за труд-
ностей не развивались, но могли бы быть 
модернизированы при помощи соседей по 
ЕАЭС – экономическая целесообразность 
здесь возможна, если будет на то полити-
ческая воля. Но ни со стороны Тирасполя, 
ни со стороны Кишинева нет как таковых 
более развитых экспортно-ориентиро-
ванных промышленных предприятий, 
которые бы были на уровне современных 
инновационных технологий, способных 
эффективно обеспечить оплачиваемую за-
нятость населения, высокие доходы стра-
ны, подчеркивают эксперты.

Аванс на будущее
Петр Пушкарев считает, что статус наблю-
дателя в ЕАЭС для Молдовы больше аванс 
на будущее. Экономически, структурно 
она пострадала в предыдущие годы от 
излишней ориентации на экспорт в Евро-
пу, который оказался в потенциале очень 
ограничен, и такой чисто проевропейский 
курс мало что Молдове дал. 

Эксперт заметил, что Додон будучи 
избранным большинством граждан не 
обладает пока ни в вопросах политики, 
ни в вопросах экономической коопера-
ции полностью определяющим голосом, 
правом окончательных решений – ведь 
его статус почти уравновешен прозапад-
ноориентированным правительством, а 
где-то полномочия президента выглядят 
декоративными, однако это может изме-
ниться. 

 «Поданная сейчас со стороны России, 
Казахстана, Беларуси в ЕАЭС коллектив-
ная рука поддержки может сыграть важ-
ную роль – будет ли Молдова и дальше 
ориентироваться больше на Европу, либо 
на ЕАЭС. Важно было поддержать Додо-
на и перед выборами мэра в Кишиневе и 
Бельцах, которые только что состоялись 
– от политической, экономической ста-
бильности у границ ЕАЭС само сообще-
ство в конечном счете выиграет и станет 
более прочным», – сказал Пушкарев.

Астана и Кишинев могут 
нарастить торговлю 
Пока в ЕАЭС Молдова получила лишь 
право участвовать в заседаниях, осталь-
ные государства ЕАЭС ничего от этого не 
теряют, так как в принятии решений стра-
на-наблюдатель не участвует. Зато если у 
Додона появятся в будущем убедительные 
аргументы для своего народа, то он может 
выйти с вопросом о членстве в ЕАЭС уже 
с конкретными проектами и планами ко-
операции на всенародный референдум, 
чтобы преодолеть сопротивление прави-
тельства, заметил он.

Сейчас действуют 54 совместных ка-
захстанско-молдавских предприятия. 
Валовый приток прямых инвестиций 
из  Молдовы в Казахстан с 2005 по 2015  
год составил $122,4 млн. Объем прямых 
инвестиций из Казахстана в Молдову за 
2005-2015 годы составил $2 млн. Основ-
ными товарами экспорта из Казахстана 
в Молдову являются газ, лом черных ме-
таллов, хлопковое волокно, нефть и не-
фтепродукты, полученные из битуминоз-
ных пород, прокат плоский из железа или 
нелегированной стали, мука пшеничная  
и ржаная. 

Основные товары импорта из Молдовы 
в Казахстан – вина, сыры и творог, спир-
товые настойки, ликеры, овощи, тканые 
ковры, измерительные и контрольные 
приборы, джемы, желе, мармелады, ябло-
ки, фруктовые соки, оборудование для 
приготовления животных жиров и масел, 
кукуруза.

ВДС
*
 превысила 

уровень 2016 г. на

3,8%

Объем налогов на 
продукты вырос на

6,9%*

* По сравнению с 2016 годом * Валовая добавленная стоимость

что 
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$9млрд*
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* По сравнению с 2016 годом * 150,4 млрд леев
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*
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населения
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P.S. Однако лучше всего квинтэссенцию астанинского события выразил экс-
генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун, сказавший, что человечество должно пре-
одолевать те трудности, которые стояли перед ним в прошлом. Да, мы доминируем 
над природой, но тем не менее сейчас настало то время, когда нужно жить в гармо-
нии с ней. Природа не может ждать нас, она не может проводить переговоры с людь-
ми. Мы, люди, все человечество, должны гармонично жить с ней вместе. 

«И этот посыл я хотел бы вам оставить. АЭФ сегодня является очень хорошей пло-
щадкой для обсуждений и поиска решений для всего человечества в целом. Давайте 
будем работать вместе, для того чтобы обрести более качественный мир», – сказал 
Пан Ги Мун.

АГЫБАЙ АМИРИН
назначен руководителем аппарата 
акима Павлодарской области

АЗАМАТ САГИНБАЕВ
назначен руководителем управления 
сельского хозяйства Акмолинской 
области

АЙГУЛЬ КУСПАН
назначена Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Королевстве Бельгия

АСКАР МАМИН
избран председателем 
республиканского общественного 
объединения «Казахстанское 
национальное географическое 
общество» QazaqGeography

ГУЛЬЖАНАР ШУКЕЕВА
назначена руководителем 
управления внутренней политики 
Акмолинской области

ДАРИЯ КОЖАМЖАРОВА
назначена ректором Южно-
Казахстанского государственного 
университета им.М. Ауэзова

ЕРКЕБУЛАН 
ДАУЫЛБАЕВ

назначен заместителем акима 
Жамбылской области 

ЕРЛАН ЖАКУПОВ
назначен руководителем управления 
по вопросам молодежной политики 
Алматинской области

ЖУМАГАЛИ 
МУНЖЖАСАРОВ

избран председателем совета 
директоров АО «КазАгроФинанс»

МАРАТ ДЖАУХАНОВ
назначен управляющим 
директором – членом правления 
АО «Национальная компания 
«Продовольственная контрактная 
корпорация»

МАРАТ СЫРЛЫБАЕВ
назначен ректором Кокшетауского 
государственного университета 
имени Ш. Уалиханова

ТИМУР ДЖАИКОВ
назначен заместителем 
председателя Комитета по 
инвестициям МИР РК
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

В НОРВЕГИИ 
ПОЯВЯТСЯ 
АВТОНОМНЫЕ 
АВТОБУСЫ

В июне этого года на дорогах общего поль-
зования Норвегии появятся автономные ав-
тобусы. Осуществляющая массовые перевоз-
ки компания Kolumbus только что выиграла 
право управлять автономным автобусным 
сообщением на некоторых городских доро-
гах в Ставангере в юго-западной Норвегии. В 
компании сообщили, что это первая подобная 
лицензия, которую выдали в Скандинавии. 
Впрочем, норвежское министерство транс-
порта и коммуникаций выдало лицензию с 
ограничениями, поскольку действующее нор-
вежское законодательство не допускает пол-
ностью беспилотных транспортных средств 
на дорогах общего пользования. Поэтому со-
трудник Kolumbus должен будет всегда присут-
ствовать в автобусе, чтобы успеть вручную от-
ключить элементы автономного управления 
с помощью кнопки в случае, если возникнет 
опасная ситуация. (3dnews.ru)

ШВЕЙЦАРИЯ – САМАЯ 
ДРУЖЕЛЮБНАЯ К 
КРИПТОВАЛЮТАМ

В преддверии стартующей в конце мая кон-
ференции BlockShow Europe 2018 организато-
ры мероприятия составили общеевропейский 
рейтинг наиболее дружелюбных стран для 
криптовалют и блокчейн-проектов. Список, 
благодаря своему благоприятному регули-
рованию и прогрессивной позиции прави-
тельства в отношении стартапов, возглавила 
Швейцария. Основная заслуга при этом при-
надлежит кантону Цуг, который уже несколь-
ко лет является весьма привлекательным ме-
стом для инновационных проектов. Именно 
в Цуге базируется некоммерческая организа-
ция Crypto Valley Association, чьей целью явля-
ется создание «ведущей мировой экосистемы 
блокчейн и криптографических технологий». 
Показав схожую динамику, в первую тройку 
рейтинга также вошли Гибралтар и Мальта. В 
общей сложности исследователи оценили 48 
европейских стран. При его составлении за ос-
нову были взяты такие аспекты, как развитие 
политической, правовой и бизнес-сфер, а так-
же налоговый режим для криптовалют. Следу-
ющими в списке идут Великобритания, Дания 
с ее нулевой налоговой ставкой на криптова-
люты, Германия и Португалия, где доходы от 
цифровых валют не облагаются налогами. 
Замыкают десятку рейтинга Финляндия, где 
виртуальные валюты освобождены от НДС, 
Нидерланды и Беларусь – в этой восточноевро-
пейской стране был принят декрет «О разви-
тии цифровой экономики», согласно которому 
все доходы от операций с криптовалютами и 
майнинга освобождены от налогообложения 
до 1 января 2023 года. (forklog.com)

MODEL 3 ОСНАСТЯТ 
ДВУМЯ ДВИГАТЕЛЯМИ

Глава Tesla Илон Маск рассказал на своей 
странице в Twitter о работе над полнопри-
водным вариантом электромобиля Model 3 
с двумя двигателями – в передней и задней 
части машины. Один двигатель рассчитан на 
движение с высокой скоростью, второй — на 
больший пробег. По словам Маска, если один 
из двигателей во время поездки откажет, во-
дитель сможет продолжить путь на втором. 
Tesla работает над двумя вариантами полно-
приводной Model 3. «Бюджетная» версия ма-
шины с двумя двигателями будет стоить на $5 
тыс. дороже базовой Model 3, цены на которую 
начинаются от $49 тыс.. Ее максимальная ско-
рость составит 225 километров в час, одного 
заряда аккумулятора хватит примерно на 500 
километров пути. Полноприводная двухмо-
торная Model 3 с более высокой максимальной 
скоростью и пакетом дополнительных опций 
будет стоить $78 тыс. В стоимость включены 
карбоновый спойлер, 20-дюймовые диски, 
черно-белые варианты интерьера и прочие 
модификации. Автопилот в эту сумму не вхо-
дит. Максимальная скорость составит почти 
250 километров в час, одного заряда аккуму-
лятора хватит примерно на 500 километров 
пути. «Стоит примерно как BMW M3, но на 
15% быстрее и лучше управляется. На трассе 
побьет любую машину в своем классе», — на-
писал Илон Маск. По его словам, Tesla плани-
рует начать поставки Model 3 с двумя двигате-
лями в июле 2018 года. (vc.ru)

ЛАЙНЕРЫ BOEING 
ПОЛУЧАТ СКЛАДНЫЕ 
КРЫЛЬЯ

Федеральное управление гражданской ави-
ации США (FAA) разрешило компании Boeing 
использовать складное крыло в пассажирских 
самолетах Boeing 777X. Соответствующее ре-
шение FAA было опубликовано на сайте ведом-
ства. В  документе говорится, что механизм 
складывания крыла будет использоваться 
только для уменьшения габаритов самолета в 
аэропорту, а во время полета крылья лайнеров 
будут жестко зафиксированы в одной плоско-
сти без возможности поднятия законцовок. 
Разработка семейства пассажирских лайнеров 
B777X ведется компанией Boeing с начала 2010-
х годов на базе уже существующих самолетов 
B777. В состав нового семейства будут входить 
лайнеры B777-8X, B777-9X и B777-8XL, кото-
рые получат новые двигатели и крылья, вы-
полненные из композиционных материалов, а 
механизм складного крыла позволит этим са-
молетам двигаться по обычным взлетно-поса-
дочным полосам и помещаться в стандартные 
авиационные ангары. Впервые Boeing проде-
монстрировала испытания складного крыла в 
конце 2016 года. До Boeing 777X эта технология 
никогда серийно не применялась на граждан-
ских самолетах, хотя ее активно использовали 
военные – боевые самолеты, размещаемые на 
авианосцах, оснащены складными крыльями 
для экономии места в ангаре. Предполагает-
ся, что официальная презентация семейства 
лайнеров B777X состоится в конце 2019 года. 
(hitech.newsru.com) 

 ▀ Утром – вентиляторы,  
вечером – бренд
Помогают ли механизмы ЕЭК бизнесменам из Казахстана?

Николай Дрозд

Представляющие недавно созданный 
Союз обрабатывающей промыш-
ленности Марат Баккулов и Ануар 

Буранбаев уверены в ошибочности точки 
зрения, что в Казахстане нет удачных не-
сырьевых проектов и все программы ин-
дустриализации являются безрезультат-
ными. 

По их оценкам, внутренний спрос на 
продукцию обработки, несмотря на все 
макроэкономические сложности, рас-
тет непрерывно с 2014 года, но более чем 
на 80% покрывается импортом. Доля ка-
захстанских предприятий в различных 
сегментах находится на уровне 12-15%. 
Причем в качестве одной из ключевых тен-
денций было отмечено замещение части 
импорта из дальнего зарубежья россий-
ским. Это происходило начиная с момента 
ослабления российского рубля к тенге в 
2014 году.

После восстановления паритета тенге 
по отношению к рублю и сохранения высо-
кой конкурентоспособности к рынкам за 
пределами ЕАЭС масштаб казахстанского 
импортозамещения оказался, по оценкам 
спикеров, крайне скромным, поскольку к 
этому моменту уже не существовало сво-
бодных простаивающих производствен-
ных мощностей, которые бы могли занять 
часть рынка. 

Старые заводы, существовавшие с со-
ветских времен в машиностроении, или 
уже не действуют, или свели свою роль к 
производству крупногабаритных металло-
конструкций, которые просто невозможно 
везти тысячи километров. Новых произ-
водств, в том числе в рамках ФИИР, очень 
немного.

Ануар Буранбаев, на каком-то этапе 
участвовавший в совершенствовании 
индустриальной стратегии, считает, что 
если подробно проанализировать влива-
ния, сделанные в рамках программы, то 
окажется, что из 4 трлн тенге более 2 трлн 
тенге было потрачено на инфраструктур-
ное развитие и более 1 трлн тенге – на 
агросектор, так что, собственно, на новые 
индустриальные проекты осталось не так 
много средств. 

Между тем промышленная инфра-
структура, которая так или иначе созда-
ется с участием центральных и региональ-
ных властей, имеет весьма существенное 
значение. Марат Баккулов, являющийся 
председателем совета директоров Алма-
тинского вентиляторного завода, объ-
яснил, что выбор в качестве дислокации 
предприятия Илийского района связан 
не в последнюю очередь с введенной там 
в строй электрической подстанцией и бес-
платным подключением. Кроме того, эко-
номически важными факторами были в 
разы более низкие цены на землю и недви-
жимость по сравнению с Алматы. 

При этом и алматинская индустриаль-
ная зона, при иногда проявляющемся по 
отношению к ней скептицизме, в настоя-
щий момент заполнена практически пол-
ностью, и там осуществляются производ-
ственные проекты (г-н Баккулов отметил, 

что в рамках одного из них производятся, 
например, картриджи).

ЕЭК и экспорт в Россию
Спикеры также вопреки распространен-
ным стереотипам убеждены в возможно-
стях осуществления экспорта продукции 
в Россию и работоспособности появляю-
щихся механизмов в формате Евразий-
ской экономической комиссии. 

В качестве примера была приведена 
ситуация с крайне агрессивным демпин-
гом со стороны одного из экспортеров из 
дальнего зарубежья на казахстанском и 

российском рынке. По оценкам г-на Бак-
кулова, масштаб давления таков, что его 
предприятие могло бы остановиться, не 
работай оно в разных сегментах. 

Обращение в ЕЭК было поддержано и 
российскими коллегами, которые отме-
тили, что Алматинскому вентиляторному 
заводу оказалось проще осуществить в Ка-
захстане все необходимые процедуры, не-
смотря на нахождение на российском рын-
ке более крупных предприятий, которым, 
однако, трудно отстаивать свои интересы.

Еще одно успешное расследование в 
рамках ЕЭК связано с завышением сто-
имости трансформаторной стали для 
Кентауского трансформаторного завода 
Магнитогорским металлургическим ком-

бинатом. Таким образом, после ослабле-
ния тенге и роста конкурентоспособности 
казахстанского производителя поддержи-
вались его российские конкуренты. После 
вмешательства ЕЭК несправедливые цено-
вые преференции были устранены. 

Говоря об экспорте на российский 
рынок, г-н Буранбаев отметил, что в по-
следние месяцы удивил, например, рост 
экспортных потоков прохладительных на-
питков в Россию из Костанайской области. 

При детальном рассмотрении этой си-
туации выяснилось, что речь идет о пред-
приятии, дважды кредитовавшемся по 

линии «Даму» под 6% и осуществившем 
технологическое обновление. После это-
го была нанята российская маркетинго-
вая компания, полностью осуществляю-
щая продвижение на российский рынок, 
вплоть до разработки дизайна этикеток и 
тары. Российский рынок остается одним 
из интересных и для Алматинского венти-
ляторного завода, хотя, по признанию его 
руководителя, до недавнего времени про-
дажи осуществлялись практически по се-
бестоимости, и лишь недавно у предпри-
ятия появилась возможность повысить 
цены. При этом первоначальной рекомен-
дацией продавцов на российском рынке 
после признания качественности продук-
ции был совет никак не акцентировать 

внимание, что речь идет об алматинских 
кондиционерах, учитывая пристрастия 
потребителей. Первоначально, по словам 
г-на Баккулова, в нем многое восставало 
против этого, поскольку он хотел бы уве-
личивать ценность бренда, но постепен-
но пришло осознание, что сами объемы и 
факт продаж важнее. 

По оценкам спикеров, одной из стра-
тегических целей для казахстанских об-
рабатывающих отраслей могло бы быть 
попадание в российские программы им-
портозамещения. 

Деньги не так важны? 
Вопреки представлениям о том, что сверх-
задачей отраслевых ассоциаций и надо-
траслевых объединений является лобби-
рование появления новых финансовых 
инструментов поддержки, по мнению г-на 
Буранбаева, оно скорее вторично. Если у 
компании есть технологии и рынок сбыта, 
деньги так или иначе найдутся. 

При отсутствии возможностей при-
влечь на приемлемых условиях банков-
ское финансирование рентабельные ком-
пании способны найти стратегических 
инвесторов. 

Смысл появления союза как раз в уве-
личении масштаба объединения, чья ар-
гументация теперь на равных может рас-
сматриваться в НЭП «Атамекен» с самыми 
сильными игроками. До сих пор было 
трудно представить, что, например, ассо-
циация деревообрабатывающих предпри-
ятий сможет доносить свою точку зрения 
так же эффективно, как Kazenergy. Одним 
из первых шагов новой ассоциации, по 
словам спикеров, стало участие в приня-
тии парламентом решения о продлении 
на среднесрочную перспективу опреде-
ленной доли казахстанского содержания в 
нефтегазовых проектах, притом что были 
и аргументы за отмену обязательности та-
кой квоты. 

 ▀ Как «поумнеет» Алматы  
в 2018 году?

Айша Сафина

В нескольких городах Казахстана 
внедряется программа Smart City, 
направленная на то, чтобы сделать 

жизнь обитателей этих городов макси-
мально удобной и безопасной. «Капитал.
kz» решил узнать: что удалось сделать в 
Алматы в рамках Smart City и какие задачи 
еще предстоит решить?

«Умные города»: как это 
работает?
«Умный город», или Smart City, – это про-
грамма, сочетающая в себе несколько 
информационных и коммуникационных 
технологий, направленных на то, чтобы 
повысить эффективность всех городских 
служб, сделать жизнь в городе более ком-
фортной. Понятие «умный город» можно 
трактовать широко: это могут быть тех-
нологии, обеспечивающие управление 
городским автомобильным трафиком 
(предупреждение возникновения дорож-
ных пробок), грамотное распределение 
электроэнергии и правительственных ре-
сурсов, улучшение экологического состоя-
ния города.

Международные исследователи воз-
лагают на Smart City большие надежды, 
поскольку считают, что «прокачанные» 
мегаполисы станут более экономными. 
Например, аналитики компании ABI 
Research, занимающейся исследованиями 
в сфере мобильных технологий, подсчита-
ли, что уже к 2022 году «умные города» по-
зволят человечеству сэкономить $5 трлн, 
преимущественно на уличном освещении, 
«умных» зданиях, коммунальных услугах 
(последние сократятся за счет интеллек-
туальных счетчиков и микроэнергосетей). 

Дальше всех в плане «умных» городов 
пошла Саудовская Аравия: в королевстве 
намерены реализовать невиданный до-
селе проект «Неом» – интеллектуальный 
город будущего. Население города Неом 
составит 50 тыс. человек, электроэнергия 
там будет вырабатываться исключитель-
но из возобновляемых источников, а всю 
тяжелую работу будут выполнять роботы, 
которых в городе будет больше, чем людей.

В Казахстане проект «Умный город» 
внедряется сразу в нескольких регионах 
страны: Астане, Алматы, Актобе, Караган-
де, Уральске и Южно-Казахстанской об-
ласти. Исполнителями программы стали, 
как водится, областные акиматы.

В Алматы разработкой проекта Smart 
City занимается «Центр развития города 

Алматы» – акционерное общество, создан-
ное со 100-процентным участием государ-
ства. Центр выделил для себя несколько 
приоритетных направлений: «Умный 
транспорт», «Умное ЖКХ», «Безопасный 
город».

Сейчас по этим направлениям прово-
дится комплексный анализ, определяются 
целевые индикаторы, критерии успешно-
сти действующих и перспективных про-
ектов. На основе исследований и сравни-
тельного анализа проектов лидирующих 
городов мира в сфере «умных» городов 
центр планирует разработать концепцию 
и мастер-план Smart City. Оба материала 
будут направлены в акимат Алматы.

Что уже сделано?
В настоящее время Центром развития 
города ведутся работы по расширению 
проекта Open Almaty, внедрению проекта 
«Электронный КСК» и пилотных проектов 
интеллектуальной транспортной систе-
мы.

Open Almaty называют довольно пер-
спективной отраслью, направленной на 
улучшение обратной связи с населением. 
По данным центра, около 80% обращений 
граждан в городской акимат обрабатыва-
ются в Open Almaty. Разработчики также 
заостряют внимание на особенностях про-
екта: в отличие от ЦОНов Open Almaty спо-
собен «решать нестандартные жизненные 
ситуации» вроде замены счетчика горячей 
воды или регистрации ребенка на очередь 
в детский сад. Также можно подать заявку 
на замену уличного фонаря или ремонт 
арычной сети возле дома.

В центре отмечают, что на сегодня раз-
работано более 700 алгоритмов решения 
жизненных ситуаций жителей города. 
Эти алгоритмы размещены на сайте Open 
Almaty.

По сообщениям, поступающим в Open 
Almaty через социальные сети, ведется 
подробная статистика, которая, как го-
ворят разработчики проекта, позволяет 
улучшать качество обратной связи с жите-
лями города.

К примеру, на одном только ресурсе 
Instagram с начала года зарегистрировано 
и взято в производство более 2700 обраще-
ний (почти 2000 из них, говорят, решены), 
большинство из которых относится к во-
просам качества дорог и пассажирского 
транспорта, энергетики и освещения во 
дворах и на улицах.

«Помимо этого, в Open Almaty ведут 
прием шесть специалистов управлений, 

представители городской прокуратуры, 
ДВД, ДЧС, департамента Агентства по де-
лам государственной службы и противо-
действию коррупции, ЦОНов, медиаторы, 
«Алматинских тепловых сетей», «Алматы-
су». Наряду с этим один раз в неделю орга-
низован прием консультанта по юридиче-
ским вопросам», – рассказывают в Центре 
развития Алматы.

Что будет?
Еще одно новшество Алматы – интеллек-
туальная транспортная система, которая 
пока что реализуется как пилотный про-
ект. В частности, будет протестировано 
так называемое SMART-освещение (уста-
новят 50 LED-светильников в одном из 
районов города, чтобы определить эконо-
мию уличной электроэнергии). Помимо 
этого, на стадии пробного внедрения на-
ходятся камеры на трех самых загружен-
ных городских перекрестках (для анализа 
транспортного потока), камеры на одной 
из парковочных зон и городской Wi-Fi на 
пешеходной части улицы Панфилова, ко-
торые ко всему прочему будут анализиро-
вать поток пешеходов.

Еще один проект, который называют 
перспективным, – система видеомонито-
ринга для изучения обстановки в местах 
массового скопления граждан. В рамках 
проекта уже обследовано порядка 1000 
участков, а сейчас ведется работа по опре-
делению точек подключения к электро-
сети и согласованию мест установки обо-
рудования и видеоконтроля между ДВД 
Алматы и Службы государственной охра-
ны Республики Казахстан.

Что касается финансирования, то оно 
поступает сразу из нескольких источников 
– из республиканского и местного бюдже-
тов, частного инвестирования и на основе 
государственно-частного партнерства.

Вместе с Центром развития Алматы 
в программе Smart City принимают уча-
стие крупные международные органи-
зации и компании. Например, компания 
PricewaterhouseCoopers (PwC), специали-
зирующаяся в сфере консалтинга и аудита, 
вовлечена в процесс разработки и реали-
зации решений, основанных на цифровых 
технологиях (блокчейн, искусственный 
интеллект). В этом году компанией пла-
нируется запуск пилотного проекта по 
процессу взимания НДС с использованием 
технологий блокчейн. Плотно сотрудни-
чают с акиматом в сфере разработки но-
вых услуг и технологий также компании 
Dell и Huawei. 

 ▀ Две пиццы снова будут 
стоить тысячи биткоинов? 

Дмитрий Чепелев

Серия мероприятий, посвященных 
криптовалютам и блокчейну, прохо-
дившая на прошлой неделе в рамках 

Consensus 2018, не оправдала ожиданий 
инвесторов. Во время выступлений тех-
нологических компаний не было сдела-
но существенных заявлений, способных 
дать новый импульс росту стагнирующего 
рынка. За прошедшие семь дней рыночная 
капитализация криптовалютного рынка 
снизилась на 6,5%, на утро 23 мая сово-
купная стоимость всех криптовалют со-
ставляла $371,2 млрд. 

Стоит принять во внимание, что не 
так давно, в декабре 2017 года, множество 
экспертов сходилось во мнении, что к се-
редине 2018 года капитализация рынка 
превысит $1 трлн. А в настоящее время все 
чаще начинают звучать голоса о том, что 
стоимость Bitcoin (BTC) может опуститься 
до нуля. 

В частности, такой сценарий озвучил 
Джо Дэвис, являющийся ведущим эко-
номистом частной инвестиционной ком-
пании Vanguard, которая управляет ак-
тивами на $4 трлн. По мнению эксперта, 
падение стоимости Bitcoin (BTC) до зна-
чений, близких к нулю, может произойти 
из-за отсутствия фундаментальных эко-
номических факторов при формировании 
стоимости первой криптовалюты. 

Экономист указал, что у криптовалют 
не может быть широко используемых сфер 
применения, так как они не могут вос-
приниматься в качестве разновидности 
денег, поскольку не являются эффектив-
ным средством накопления. «В отличие 
от таких активов, как акции и облигации, 
криптовалюты не являются причинами 
движений денежных средств, таких как 
процентные платежи или дивиденды. Что 
же касается национальных валют, то если 
их цена определяется лежащей в их осно-
ве экономической деятельностью эмити-

рующих их стран, то цена криптовалют 
является исключительно спекулятивной», 
– заявил Джо Дэвис. Эксперт не преминул 
озвучить набившее оскомину всем интере-
сующимся крипторынком сравнение: «По 
мере ускорения темпов развития иннова-
ций и роста конкуренции подавляющее 
большинство блокчейн-сетей и связанных 
с ними криптовалют могут потерять свою 
актуальность. Они, подобно луковицам 
тюльпанов в 17 веке в Нидерландах, под-
нялись до невиданных высот, а потом спе-
кулятивный пузырь может прорваться».

Но никакие пессимистичные прогнозы 
экспертов не могли омрачить криптосооб-
ществу знаменательный день 22 мая, кото-
рый стал неофициальным саркастическим 
днем Bitcoin (BTC). Именно в этот день в 
2010 году Bitcoin впервые был использо-
ван как платежное средство для покупки 

товара материального мира. Используя 
первую криптовалюту, программист Лес-
ло Хейниц совершил покупку двух пицц. 
Остроту данному эпизоду придает факт 
того, что за нехитрые итальянские блюда 
он заплатил 10 000 BTC, что по текущему 
курсу USD/BTC составляет более $80 млн.

1. Bitcoin (BTC). За прошедшую неделю 
Bitcoin (BTC) потерял в цене 3,5%, и по со-
стоянию на утро 23 мая 2018 года цена за 
1 BTC составляла $8534. Доминирование 
«цифрового золота» в общей капитализа-
ции криптовалютного рынка, напротив, 
за прошедшие семь дней возросло на 1,1% 
и составило 37,8%. 

Несмотря на то, что стоимость Bitcoin 
(BTC) находится в рамках узкого диапа-
зона и не радует инвесторов бурным ро-
стом, кое-что, непосредственно связанное 
с «первой криптовалютой», растет суще-

ственными темпами и вызывает опасения 
все большего числа людей. Речь идет о по-
требляемой при майнинге Bitcoin (BTC) 
электроэнергии. На страницах популярно-
го научного журнала Joule было опублико-
вано исследование экономиста Алекса де 
Фриса, в котором автор пришел к выводу, 
что до конца 2018 года затраты на майнинг 
Bitcoin (BTC) будут составлять около 0,5% 
от общемирового потребления энергии. В 
настоящее время поддержание блокчейна 
Bitcoin (BTC) потребляет 2,55 ГВт электри-
чества, а в будущем потенциальное потре-
бление может составить 7,67 ГВт, притом 
что электропотребление целой Ирландии 
составляет 3,1 ГВт, а Австрия потребляет 
8,2 ГВт. «Половина процента – уже шоки-
рующая цифра. Это громадная разница по 
сравнению с традиционной финансовой 
системой. И этот растущий спрос на элек-
тричество, вызываемый биткоином, точно 
не поможет в борьбе с климатическими 
проблемами», – уверен де Фрис.

2. Ethereum (ETH). Стоимость «цифро-
вой нефти» за прошедшую неделю опу-
стилась на 5,85%. На утро 23 мая Ethereum 
торговался по цене $676, которая вплот-
ную приблизилась к недельному миниму-
му, зафиксированному 18 мая на отметке 
$667. 

Один из основателей Apple, легендар-
ный «другой Стив» Стивен Возняк поло-
жительно оценил будущие перспективы 
Ethereum, сравнив эту криптовалюту и 
компанию-создателя iPhone. В ходе про-
ведения конгресса WeAreDevelopers 2018, 
который проходил на прошедшей неделе 
в столице Австрии Вене, Стив Возняк за-
метил, что блокчейн-платформа Ethereum 
имеет все шансы стать настолько же вли-
ятельной, как Apple. «Ethereum вызывает 
у меня интерес, потому что на его основе 
можно создавать различные вещи, то есть 
он является платформой. В долгосрочной 
перспективе он вполне может оказаться 
столь же влиятельным, как и Apple сей-
час», – сказал Возняк.

3. Ripple (XRP) за прошедший недель-
ный отрезок потерял в цене 7,07% и на 
утро 23 мая торговался по цене $0,67 за 
1 XRP. Минимальная цена за неделю при 
этом составила $0,64.

Пока одни криптовалюты начинают 
угрожать энергетической безопасности 
нашей планеты, другие становятся под-
спорьем в борьбе против изменения кли-

мата. Американский гигант IBM совмест-
но со Stellar и специализирующимся на 
экорешениях стартапом Veridium Labs со-
бираеся токенизировать квоты на выбро-
сы углерода. Компании планируют на ос-
нове блокчейна Stellar выпустить токены, 
которые будут представлять квоты на вы-
брос углерода, использующиеся предпри-
ятиями, деятельность которых связана 
со значительными рисками загрязнения 
окружающей среды. Доходы, полученные 
от продажи токенов-квот под названием 
Verde, будут направлены на восстановле-
ние лесных массивов на острове Борнео. 
По словам представителей IBM и Veridium 
Labs, торговля квотами на выбросы угле-
рода существует уже продолжительное 
количество времени, однако до сих пор 
существуют значительные трудности при 
учете таких квот. Именно поэтому Verde 
будут использоваться в рамках публич-
ной блокчейн-сети Stellar, что нивелирует 
многие трудности и сделает процесс куп-
ли-продажи квот гораздо более прозрач-
ным. «На протяжении долгого времени 
нашим стремлением было устранить не-
гативное влияние на окружающую среду 
на каждом этапе цепочки производства 
ценности. Однако существовавшие до это-
го момента решения были сопряжены со 
значительными трудностями и затрата-
ми, – отметил исполнительный директор 
Veridium Тодд Лемонс. – Мы в партнерстве 
с IBM и Stellar разработали цифровые эко-
логические активы, для того чтобы по-
мочь компаниям и институциональным 
инвесторам покупать и использовать кво-
ты на выбросы углерода, с целью уменьше-
ния текущего влияния на окружающую 
среду и защиты себя от возможных буду-
щих рисков». «Использование публичной 
сети Stellar позволило Veridium создать 
новую жизнеспособную торговую пло-
щадку, которая принесет пользу бизнесу 
и всему миру в целом, – отмечает Брид-
жит ван Кралинген, старший вице-пре-
зидент IBM по отраслевым платформам и 
блокчейну. – Это отличный пример того, 
как благодаря технологии блокчейн мо-
гут преображаться целые отрасли. В этом 
конкретном случае нам удалось создать 
более эффективный и прозрачный подход 
для учета выбросов углерода, который по-
зволит частным лицам и компаниям по-
ложительно воздействовать на состояние 
окружающей среды». 

 ▀ Почему Fitch не нравится 
внешний долг Казахстана?

Николай Дрозд

Перспектива   ужесточения денеж-
но-кредитной политики в США и, 
в  частности, практически достиг-

нутый рынком консенсус о том, что в этом 
году стоит ожидать четырех, а не трех, по-
вышений ключевой ставки и укрепление 
доллара, увеличивают риски для разви-
вающихся рынков.   Причем рейтинговое 
агентство Fitch неожиданно упомянуло 
Казахстан  в  качестве потенциально уяз-
вимой страны, правда, не в первом ряду  
вероятных жертв закрытия внешних рын-
ков капитала, где фигурируют  Украина,  
Турция и Аргентина, уже повысившая 
свою ключевую ставку в апреле до уровня 
в 40%, а во втором эшелоне уязвимости.  

Вместе с Казахстаном в этом контексте 
значатся сырьевые Арабские  Эмираты, 
Катар и Перу, также имеющие «высокую 
зависимость от внешней задолженности». 
В то, что одним из важных потенциальных 
кризисных  каналов является ситуация с 
внешними долгами, поверить достаточно  
сложно,  поскольку перечисление кри-
зисных драйверов сводилось в последние 
годы к возможности снижения цен на 
нефть меньше 40 долларов за  баррель и 
вероятному ослаблению российского ру-
бля под влиянием санкций. 

Роста внешнего долга не 
происходит 
При этом ничего особенно драматичного  
с внешним долгом в последние  месяцы 
не происходило. Как отмечал Нацбанк в 
своем обзоре в 4 квартале  прошлого года,  
внешний  долг страны сократился на $1,4 
млрд, правда в  основном за счет сокраще-
ния межфирменной задолженности. В то 
же время  на $1 млрд вырос внешний долг 
организаций, контролируемых  государ-
ством. На конец года он составляет $27,4  
млрд. Квазигосударственный  долг  вы-
рос  за  счет  первого размещения на 100  
миллиардов  в тенге еврооблигаций БРК. 
Это, однако, меньшая часть  увеличения, 
остальное  приходится  на  начало  финан-
сирования китайскими  банками строи-
тельства автомобильных дорог и завода 
по производству  полипропилена в Атыра-
уской области. Это наращивание долгов, 
по крайней  мере на первый взгляд, не 
выглядит особо токсичным, поскольку 
сложно    представить, что даже кризисная  
ситуация приведет к какой-то экстренной  
репатриации этих, очевидно, очень долго-
срочных вложений.  

 Ситуация с внешним долгом неизбеж-
но сопоставляется с той, какой она была в 
моменты кризисов 2007 и 2015 годов. Со-
отношение внешний долг к  ВВП с учетом 
межфирменной задолженности на конец  
2017 года составляло 105,9%, этот же по-
казатель на конец 2015 года был 83,2%, 
на конец 2007 года – 92,4%. Без учета 
межфирменной задолженности внешний 
долг к ВВП   находится на весьма низком 
уровне – 39,8%, в 2015 году этот уровень 
был 36,8%, а в 2007  году – 63,7%. Суще-
ственная проблема состоит даже не в ро-
сте абсолютных объемов казахстанского 
внешнего долга –  $167 млрд,  против бо-
лее чем $157 млрд на конец 2014 года, а в 
снижении ВВП в  долларовом выражении 

в результате ослабления тенге. Казахстан-
ский  долларовый ВВП в 2014 году состав-
лял $221,4 млрд, в 2017 – $158,2 млрд. 

Долги банков не могут стать 
драйвером кризиса на сей раз
При этом какие-либо аналогии с 2007 го-
дом выглядят абсолютно  надуманными, 
поскольку тогда был очень высок уровень 
внешних долгов банковского сектора – 
почти $46 млрд на 1 января 2008 года про-
тив $6,5 млрд на начало нынешнего года. 
Причем речь шла о краткосрочном долге,  
который невозможно было рефинансиро-
вать в условиях закрытия внешних  рын-
ков для казахстанских банков. Они в тот 
момент были вынуждены  задействовать  
наиболее  ликвидные  активы  и в том чис-
ле  погашение  кредитов самых качествен-
ных заемщиков, которые  были  в состоя-
нии  погасить основной долг. Это вместе с  
девальвацией 2009  года  предопределило 
ухудшение ситуации с качеством  кредит-
ного  портфеля  многих крупных банков.   

С учетом нынешнего уровня внешне-
го фондирования банков, цен на недви-
жимость и крайне низкого соотношения 
кредитования по отношению  к ВВП речь 
идет как будто бы о совершенно  другой  
банковской  системе,  не  имеющей ничего 
общего с  тем, что было в 2007 году.   

Тогда, в отличие от многих проблемных 
стран долги казахстанской  банковской 
системы уменьшались без увеличения 
госдолга, но для  поддержки банков был 
масштабно задействован Нацфонд.   

Аналогии с 2015  годом гораздо  более 
обоснованы, поскольку роль внешних дол-
гов квазигосударственного сектора оста-
ется высокой, и доля долгов по отношению 
к  ВВП выросла в результате девальвации 
тенге. Долги  квазигоссектора, вероятно, 
были  одним из ключевых  факторов,   пре-
пятствовавших более быстрому переходу 
к свободному плаванию тенге в ходе кри-
зиса 2014-2015 годов.  

Долги частично рефинансировались в 
тенге за  счет средств Нацфонда и ЕНПФ, 
«Самрук-Казына» принял на себя значи-
тельную часть обязательств  «Казмунайга-
за» в Кашаганском проекте. БРК в 2015 и 
2016 годах  рефинансировал в тенге часть 
своего портфеля, наиболее подверженную  
валютным  рискам. В результате квазигос-
сектор обошелся без дефолтов по внешним 
обязательствам в отличие от трех банков в 
2009 году.  

Полное повторение этой  ситуации  по-
сле  перехода от фиксированного  курса к 
свободному плаванию тенге вряд ли  воз-
можно. Тем не менее  емкость заимствова-
ний в тенге достаточно ограничена. БРК в 
последние  недели осуществил второе раз-
мещение тенговых еврооблигаций, опять 
на 100 миллиардов, среди практически 
целиком иностранных инвесторов.   Ча-
стичное досрочное погашение своих выпу-
сков евроблигаций и привлечение новых 
средств произвела также НК КМГ, опти-
мизировавшая  как стоимость заимство-
ваний, так и некоторые условия размеще-
ния, что означает – ситуация  с внешним 
долгом компании  скорей управляема.  
Намерение Нацбанка направить 200 млрд 
тенге из средств ЕНПФ в ситуации  отсут-
ствия  серьезного давления на  нацвалюту 

не  воспринимается как желание рефи-
нансировать адресно чьи-то валютные 
долги, тем более что квазигосударствен-
ные эмитенты будут конкурировать в ходе 
этих  размещений с  банками, у которых 
нет внешних обязательств. Размеры  про-
граммы, конечно, велики по сравнению с 
$220 млн из  средств ЕНПФ, переданных 
в управление для  инвестиций в облига-
ции развивающихся  стран, но вряд ли это 
очень большие деньги в масштабах квази-
госсектора.   

К тому же ЕНПФ сможет осуществлять 
покупки только, если  более 50%  этих  
выпусков   будут  размещены  на рынке.  
Председатель  правления  «Халык  Банка»  

Умут  Шаяхметова  приветствовала такой   
подход,  поскольку  цена заимствований   в 
ходе  размещений  будет  определяться  на  
рыночной  основе.  Банк  был  против    раз-
мещения   средств на  депозитах    в БВУ  
именно  из  непрозрачности  такой  си-
стемы  фондирования. У  «Халык  Банка»  
пока,   однако,  нет  готовых  решений  по  
поводу того,  будет  ли он  осуществлять  
размещения  в расчете  и на участие этих  
средств  ЕНПФ. 

Присутствие  нерезидентов  
планируется стимулировать 
Давление   на  развивающиеся   рынки  
приводит к снижению   интереса к  спе-

циализированным фондам,  инвестирую-
щим на них. Согласно  последней порции  
данных,  их привлечение  за прошедшие  
4  недели     составили  $1,4  млрд,  что 
почти  в 5 раз   меньше  объемов  привле-
чений  месяцем  ранее. Активный  вывод  
средств  происходит  не только  из россий-
ского, но  и, например, не  подверженного  
напрямую  геополитическим   факторам   
индийского рынка.  Единственным разви-
вающимся   маркетом  с   сохраняющимся 
притоком   средств   специализированных 
фондов  оставался  китайский. 

Казахстанский  фондовый рынок   от-
носится к числу  тех,  где  присутствие  не-
резидентов   и риски,   связанные   с  экс-
тренной репатриацией  их  вложений,  
оцениваются  как  крайне  невысокие.   
Анализируя  в апреле  для   «Капитал.kz»   
краткосрочную   высокую волатильность    
в валютном  сегменте  под  влиянием  со-
бытий   в  России, заместитель  председате-
ля  правления KASE  Андрей  Цалюк  видел   
в происходящем   влияние   не только  эмо-
ций   местных  участников,  но  и  признаки  
ухода   иностранных   валютных  трейде-
ров, для  которых  казахстанский  рынок  
благодаря   стабильности  тенге  стал  при-
влекательней, чем  российский,  после  
снижения  на нем   доходностей  как раз  
под  влиянием  нерезидентов.  Председа-
тель  Нацбанка  Данияр  Акишев   на  этой  
неделе  упомянул   о   сохранении  присут-
ствия  нерезидентов   на  рынке  и после  
апрельских   событий.  По  его   словам, «за 
последний год их доля выросла практиче-
ски с нуля до 10% от всех нот Нацбанка в 
обращении». Благодаря внедрению про-
екта по покупке государственных ценных 
бумаг через механизмы Clearstream эта 
тенденция, по  его  мнению, продолжит-
ся. Нацбанк   настроен  оптимистично     и   
намерен 27 июня в Лондоне  презентовать  
этот  проект. 

Ограничить квазигоссектор
 Так  или иначе  очевидно, что если бы эко-
номические  власти  всерьез  озаботились    
предостережениями   Fitch,  в нынешней   
ситуации   им  надо  было  ограничивать  
не  валютные  заимствования  финансово-
го  сектора,  а как раз  долги   националь-
ных  компаний  и институтов  развития.   
Экономист   Касымхан  Каппаров,   пре-
зентовавший  в прошлом  году  свое  ис-
следование  о   внешних  обязательствах  
казахстанского  квазигоссектора  в  МВФ,  
отмечал,    что  долги  в этом  сегменте  
нуждаются  в жестком  ограничении,  а 
наибольшую   долговую  нагрузку   имеют   
как раз  НК  КМГ (по  оценкам  весны  2017  
года   в  5 EBITDA)  и  НК КТЖ, рефинанси-
ровавшая  часть  своих  внешних  долгов  в 
тенге,  но  уже  после  валютной  коррек-
ции. 

Низкий  уровень   прямого  государ-
ственного долга  и   покрытие  внешних  
долгов  с помощью резервов  Нацбанка  и  
Нацфонда  традиционно  были   сильными  
казахстанскими  позициями  при   сопо-
ставлении  со  странами  с аналогичным 
уровнем  рейтингов. Пока  не очень  по-
нятно,  как  изменения  на глобальных 
финансовых  рынках  способны настолько   
влиять  на кажущиеся   достаточно  бес-
спорными  фундаментальные  позиции. 

Оценки   об   уязвимости  страны  к  
внешним долгам  опосредованно  могут 
повышать  стоимость  заимствований, 
хотя  когда  казахстанский  Минфин  не-
сколько  лет назад  вернулся  после дли-
тельного  перерыва  на рынок  еврообли-
гаций,   это  было  размещение  на более  
привлекательных  условиях,  чем у ана-
логичных  российских, турецких  и  даже 
польских  бумаг.
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Бизнес-афоризмы
Не подталкивайте себя к тому, к чему вы еще по-настоящему не готовы.  
Просто наблюдайте и будьте честными с собой относительно того, что происходит.  
Тогда изменение произойдет естественным образом и само собой.

Шакти Гавэйн

Кто не обладает мужеством рискнуть 
жизнью для достижения своей свободы, 
тот заслуживает быть рабом.

Георг Гегель

Если вы хотите иметь то, что никогда 
не имели, вам придется делать то,  
что никогда не делали.

Коко Шанель

Человек, которому повезло, – это человек, 
который сделал то, что другие только 
собирались сделать.

Жюль Ренар

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В СКО НАЧНУТ 
СОБИРАТЬ 
СЕЛЬХОЗТЕХНИКУ

Акимат Северо-Казахстанской области 
и немецкий концерн CLAAS договорились 
о создании завода по сборке сельхозтехники. 
Об этом стало известно в ходе круглого стола 
Investors’ round table в рамках XI Астанинского 
экономического форума. Аким региона Кумар 
Аксакалов и региональный директор CLAAS 
по Восточной Европе Нильс Ройтч подписали 
меморандум о сотрудничестве. В рамках этого 
документа планируется создание совместного 
предприятия по производству сельскохозяй-
ственной техники. Казахстанско-немецкая 
компания будет заниматься сборкой зерно-
уборочных комбайнов и тракторов CLAAS. 
Стороны ожидают, что данный меморандум 
станет важным механизмом повышения 
конкурентоспособности бизнеса в Казах-
стане и создаст основу для развития тесных 
коммерческих связей и увеличения объемов 
производства высококачественной сельско-
хозяйственной техники в Казахстане. Маши-
ностроительная компания CLAAS является 
крупным производителем сельскохозяйствен-
ной техники.  (кapital.kz)

QIFENG ВЛОЖИТ 
В ПРОИЗВОДСТВО 
ЦЕЛЛЮЛОЗЫ  
$320 МЛН

Китайская производственная компания 
Qifeng New Material планирует вложить в про-
изводство целлюлозы и бумаги из камыша в 
Казахстане $320 млн, сообщила пресс-служба 
Kazakh Invest. Председатель правления ком-
пании Сапарбек Туякбаев и руководитель 
китайской компании Ли Хуфенг на встрече в 
Астане достигли договоренности о строитель-
стве завода по производству целлюлозы и бу-
маги из камыша. «В случае реализации объем 
производства целлюлозы и бумаги из камыша 
ежегодно будет составлять 200 тыс. тонн. Пла-
нируется, что на фабрике будет трудоустроено 
более 2 тыс. человек. В производстве будет 
применена экологическая технология отбели-
вания бумаги без содержания хлора – с марки-
ровкой ECF», – говорится в сообщении. Также 
стороны договорились о посещении ряда ре-
гионов для выбора места реализации проекта. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

В АКМОЛИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПРОДАН 
МЯСОКОМБИНАТ

«Инвестиционный фонд Казахстана» осу-
ществил сделку купли-продажи имущества 
действующего мясоперерабатывающего ком-
бината в Акмолинской области. «По результа-
там торгов на повышение цены ИФК реализо-
вал имущественный комплекс мясокомбината, 
расположенного в Акмолинской области, Бу-
рабайском районе, в Щучинске. Цена продажи 
объекта составила –  524 311 390 тенге, при 
стартовой стоимости – 419 831 000 тенге. Торги 
прошли на портале АО «Информационно-учет-
ный центр» (gosreestr.kz). Победителем торгов 
стало ТОО «KazBeef Processing», – указывается 
в распространенном сообщении ИФК. В фон-
де пояснили, что в сентябре 2015 года имуще-
ство мясокомбината было принято на баланс 
фонда. Тогда же простаивавший комплекс был 
сдан в ссуду с последующей арендой – для про-
ведения восстановительных работ и запуска 
производства. В настоящее время проект функ-
ционирует, производя продукцию под маркой 
«KazBeef», создано 48 рабочих мест. «Запуск 
данного проекта был обусловлен необходимо-
стью создания в северном регионе Казахстана 
конкурентного агропромышленного комплек-
са по производству высококачественных мяс-
ных продуктов. Производственная мощность: 
убойного цеха – до 10 тонн мяса КРС в смену; 
цеха переработки – от 3 тонн мяса в смену, или 
в год – 1500 тонн охлажденного мяса; 1500 
тонн колбас и деликатесов; 200 тонн дополни-
тельной продукции. Предприятие оснащено 
технологическим оборудованием JUEWNTA 
DB GmbH, Schenk Engineering (Германия)», – 
уточнили в фонде. Планируемые рынки сбыта 
производимой продукции – это преимуще-
ственно территория Казахстана и Российской 
Федерации. Отметим, что «Инвестиционный 
фонд Казахстана» проводит работу по передаче 
стрессовых активов в конкурентную среду с це-
лью их дальнейшего запуска. (kapital.kz)

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
ПАРК АЛМАТЫ 
РЕКОНСТРУИРУЮТ

Аким Алматы Бауыржан Байбек в ходе 
рабочего объезда осмотрел территорию Цен-
трального парка культуры и отдыха. Управ-
ляющая компания представила главе города 
комплексный план реконструкции с выделе-
нием 1,6 млрд тенге частных инвестиций. «Об-
новленный парк будет поделен на зоны, где 
появятся бесплатный скейтодром, спортив-
ная зона с воркаут-площадками, полями для 
командных игр, новый детский городок. Бу-
дут закуплены новые и модернизированы 
существующие аттракционы», – уточнили в 
акимате. Кроме того, уже в ближайшее время 
в парке начнется ремонт тротуаров, установка 
фонарей освещения, реконструкция арыков 
и фонтанов. На принципах государственно-
частного партнерства будет проведена рекон-
струкция «Велотрека», нефункционирующего 
еще с 90-х годов.  Как подчеркнули в акимате, 
не соответствующие современным стандар-
там торговые объекты будут демонтированы. 
Также будет произведена дополнительная по-
садка деревьев и сокращена площадь асфаль-
тобетонного покрытия, в том числе за счет 
закрытия автомобильной парковки в центре 
городского парка. Стоит отметить, что строи-
тельные работы будут проводиться поэтапно 
с минимальными неудобствами для посетите-
лей. Напомним, что этим летом Алматы ждет 
ремонт более 150 улиц, строительство 30 км 
тротуаров и благоустройство почти 600 дво-
ров. (kapital.kz) 

 ▀ Почему в Алматы  
стало мало 
премиальных 
ресторанов?
Ресторатор Градимир Митич сравнивает 
прибыльность концептов

Елена Тумашова

В Казахстане ресторатор Градимир 
Митич уже десять лет. Работал в раз-
ных заведениях – и как шеф-повар, и 

как сооснователь. Запускал рестораны в 
премиальном сегменте – рыбный La Barca 
и мясной And MEAT. Год назад открыл 
в Алматы сербскую бургерную Andrić 
burgers – стрит-фуд, о котором давно меч-
тал. В конце прошлого года начал зани-
маться рестораном GATO с кухней фьюжн 
(сочетание перуанской, азиатской, среди-
земноморской), в конце марта это заведе-
ние открылось.

Вместе с экспертом деловой ежене-
дельник «Капитал.kz» попытался разо-
браться, на чем рестораны Алматы могут 
заработать больше – на рыбе или на мясе, 
сохраняется ли у посетителей интерес к 
премиальному сегменту и насколько про-
ходимость в бургерной может увеличить-
ся летом по сравнению с зимой.

– Градимир, если рассматривать все 
заведения, в которых вы работали в Ал-
маты, какой концепт – рыба, мясо, бур-
геры, фьюжн – запускать было сложнее 
всего?

– Ни с одним не было больших сложно-
стей. Когда открываешь заведение, всегда 
требуется лишь время для того, чтобы ра-
бота была налажена. Невозможно все сде-
лать так, чтобы работало идеально с само-
го начала, и не дорабатывать, не улучшать 
что-то в процессе.

– С бургерами вы попали в свое время 
в тренд?

– Все сравнивают наш бургер с обыч-
ным бургером. Я объясняю: не надо, это 
другое. Обычно в заведениях фастфуда 
вам дают готовый продукт: вот такая бу-
лочка, вот такая котлета, вот такой топинг 
(соус – кетчуп, майонез, горчица и пр. – 
Прим. ред.). У нас же вы можете сконстру-
ировать свой бургер сами: на витрине есть 
салаты, топинг, и вы выбираете, что доба-
вить к хлебу с плескавицей (балканская 
котлета. – Прим. ред.).

Идею открыть заведение стрит-фуда я 
вынашивал с первого дня своего пребыва-
ния в Казахстане. Просто, видимо, время 
было неподходящим для ее реализации. 
Работал в разных ресторанах, в том числе 
в премиальном сегменте, поднимал свой 
профессиональный уровень. И, конечно, 
вопрос заключался еще и в деньгах. Но, да, 
мы открылись в самый бум.

– Какую проходимость вы ожидали 
получить, открываясь на волне интере-
са к бургерам?

– Определенной задачи не было, пото-
му что формат, который предлагаем мы, 
был новым для города. К тому же в Ка-
захстане, в Алматы в частности, пока еще 
нет культуры уличной еды. Но, думаю, со 
временем она придет. Наше заведение по 
площади 30 кв. м, летник чуть больше, 
пришлось перестраивать, чтобы получить 
большую посадку. Проходимость увели-
чивалась с каждым днем. Зимой в день мы 
продаем по 60-70 бургеров, летом – по 400. 
При хорошей погоде летом в пятницу-суб-
боту-воскресенье проходимость может до-
стигать 600 человек.

В GATO, к слову, тоже хорошая про-
ходимость: воскресенье считается более 
спокойным днем, но в целом за три по-
следних дня недели здесь может пройти 
1,5-2 тыс. человек. В пятницу вечером – 
2,5-3 посадки, это 350-400 человек, плюс 
дневная посадка. Мы рассчитывали на 1,5 
посадки.

– Для премиального сегмента какое 
количество посадок считаете хорошим?

– По-разному. Бывает, ресторан преми-
ального сегмента работает 3-4 дня в неде-
лю, а в понедельник-вторник посетителей 
очень мало, а, бывает, всю неделю рабо-
тает хорошо. В ресторане премиального 
сегмента не должно быть больше 30-40 

посадочных мест, 50 – максимум. Идти с 
большим помещением, где 100-120 поса-
дочных мест, в премиальный сегмент – это 
поработать пару месяцев, не больше. Люди 
хотят качество. Понятно, что в среднем и 
ниже среднего они тоже хотят качество. 
Но не всегда может так получиться. Хоро-
шее качество – не означает только каче-
ственный продукт, это также и качество 
приготовления, и качество обслужива-
ния.

– Сколько потребовалось средств для 
открытия бургерной?

– Для запуска – $30 тыс. Но, по факту, 
каждый раз, как только поступали какие-
то деньги, мы вкладывали дополнитель-
но в развитие бизнеса. Я сторонник того, 
чтобы не сразу возвращать вложенные 
деньги, а сделать так, чтобы бизнес хоро-
шо работал. Если я не успел сделать что-то 
или закупить что-то до запуска, стараюсь 
в течение полугода-года устранять эти не-
доработки, вкладывая дополнительные 
средства.

– Насколько это прибыльный бизнес?
– Как и каждому бизнесмену, мне хоте-

лось бы зарабатывать много. Но это не на-
столько прибыльный бизнес. Прежде всего, 
потому что это что-то новое для города. На 
показатель прибыли сильно влияет сезон-
ность: зимой спад, летом подъем, и разница 
между сезонами может достигать 60-70%, а 
то и 100%. Если делить на двух партнеров, 

то мы бы хотели получать примерно по $5-
10 тыс. Но первый год, как и у многих заве-
дений, был не особо прибыльным.

– Какой из четырех концептов самый 
доходный?

– GATO не буду сравнивать, поскольку 
слишком мало времени прошло с откры-
тия этого ресторана. Учитывая, что La 
Barca мы запустили четыре года назад и 
год назад я оттуда ушел, но она работает 
до сих пор, думаю, этот ресторан хорошо 
зарабатывает. Был какой-то момент, когда 
все места там были зарезервированы на 
месяц вперед, это о чем-то говорит.

– Сколько там составлял средний 
чек?

– По-разному. Человек мог заказать, 
например, недорогую бутылку вина, за-
казать какое-то блюдо и на двоих оставить 
40 тыс. тенге. А могло быть и так: заказали 
пасту за 4 тыс., а вино купили за 150 тыс. 
тенге. Но если все же говорить о средних 
цифрах, то приблизительно 25-30 тыс. на 
человека.

– Поставщиков рыбы сложно найти?
– Нет. Проблема найти у правильных 

поставщиков правильный продукт – све-
жий, качественный, если замороженный 
– то правильно замороженный.

– Можно сказать, что рыбные ресто-
раны более доходные, чем мясные?

– Да, сели они правильно сделаны. Ка-
захстан – мясная страна, но удержать пра-
вильное качество мяса в ресторане очень 
тяжело. Подводят именно поставщики. 
Не люди, которые работают в ресторане, 
не сам ресторан. Начинаешь работать с 
каким-то поставщиком, первая партия 
идеальна, последующие три – все хорошо, 
мясо отличное, даже мариновать не нуж-
но. Но потом качество начинает ухудшать-
ся. Ты хочешь заказать 10 килограмм, тебе 
говорят – нет, не можем столько привезти, 
заказывайте больше. Заказываешь 30 ки-
лограмм, из них 15 оказываются некаче-
ственными – мясо жесткое. Ты как повар 
ищешь способы, как сделать его мягким. 
Но гости чувствуют: что-то не то, иначе, 
чем в прошлый раз. Проблема еще и в том, 
что круг поставщиков довольно узкий. 
Качественного мяса меньше, чем потреби-
телей. Поэтому иногда легче просто взять 
рыбу, приготовить и подавать клиентам.

– Не раз слышала от рестораторов, 
что довольно сложно в Алматы работать 
в рамках одного концепта, приходится 
делать что-то дополнительно – вводить 
в меню блюда, которые не совсем в кон-
цепте…

– Проблема в том, что люди избало-
ваны, как, например, в Москве, так и в 
Алматы. Именно поэтому ресторанная 
сфера в Москве постоянно и сильно дви-
жется вперед. Я сам сталкивался с таким 
явлением: человек заглядывает в ресторан 
впервые, ему нравится кухня, он приходит 
несколько раз, пока не попробует все блю-
да, которые есть. А потом говорит: когда 
будет что-нибудь новенькое. С этим мы 
сталкивались и в La Barca, и в And MEAT. 
Я же не могу ориентироваться на 10-20-30 
человек, я готовлю по меню.

Но самое интересное – когда приходят 
люди и говорят: а что, у вас суши и пиц-
цы нет? Нет, мы не готовим эти блюда. А, 
ну, тогда мы уходим – вот такая реакция 
в ответ. Или то же самое: я не ем мясо с 
кровью. Но почему? Ты же приходишь ко 
мне на протяжении четырех лет, значит, 
доверяешь как повару. Если нет запретов, 
связанных с религией, национальностью, 
здоровьем, то почему нельзя попробовать? 
Конечно, люди меняются в своем отно-
шении к ресторанной кухне, но это очень 
долгий процесс.

– Какова рентабельность в каждом из 
четырех форматов?

– В рыбных ресторанах наценка на рыбу 
хорошая, но небольшая. Поставить 300-
400-500%, как раньше, уже невозможно, 
продукт сам по себе дорогой. Если я рыбу, 
купленную за 20 тыс. тенге за килограмм, 
например, сибас, дорадо, лосось, буду про-
давать за 60-70 тыс., ее никто покупать не 
будет. Люди понимают цену, они стали 
много путешествовать. И я не вижу смыс-
ла в завышении цены на рыбу. Потому что 
есть вещи, на которых можно хорошо зара-
ботать, а есть вещи, на которых хорошо за-
работать нельзя. Салаты всегда будут про-
даваться хорошо, но дорогая рыба – нет. 
Наценка на рыбу может достигать 100%: 
купил за 20 тыс., продал за 35-40 тыс. 
тенге. Нужно понимать, что есть норма: 
дешевле определенной планки продавать 
не можешь. Есть плата за коммунальные 
услуги, заработные платы персоналу, мно-
жество процессов, которые посетителям 
не видны. Например, у меня все продукты 
хранятся в вакуумных пакетах, каждый 
такой пакет стоит 100 тенге.

– В чем, на ваш взгляд, главное отли-
чие премиального ресторана от «обыч-
ного»?

– Премиальных ресторанов в городе 
было много, сейчас стало мало. Премиаль-
ный – это там, где средний чек больше 30 
тыс. тенге и где правильный сервис. Но, как 
мне кажется, у «обычных» ресторанов есть 
преимущество перед премиальными – хо-
рошая отдача от кухни, все блюда отдаются 
вовремя. Для меня идеальный ресторан – 
это когда кухня и зал находятся рядом, вы-
несли блюдо с кухни – оно сразу же попало 
к посетителю. Поэтому я люблю маленькие 
рестораны. Поэтому GATO для меня – новый 
опыт, эксперимент. Я всегда работал в не-
больших заведениях, до 50-70 посадочных 
мест вместе с летником. Здесь – почти 200.

– Почему ресторанов в премиальном 
сегменте стало меньше в Алматы?

– Люди перестали видеть смысл в тра-
те больших денег в ресторанах. Конечно, 
останется процент богатых гостей, ко-
торые готовы платить много, и это так в 
любой стране. Но люди среднего и выше 
среднего дохода уже выбирают, что, где и 
как будут есть. Они начали считать день-
ги, смотреть меню, обсуждать. И так и 
должно быть. 

 ▀ Лосось под шубой и 
манты для французов
Бывшая алматинка о том, как открыть 
ресторан в Париже

Петр Троценко

Юрист из Казахстана Гаухар Асси-
он живет во Франции уже 18 лет. 
Поселившись в Париже, Гаухар 

несколько лет работала в одном из столич-
ных ресторанов, а потом решила открыть 
собственное заведение. Со временем 
обычное бистро выросло в ресторан рус-
ской и центральноазиатской кухни Chez 
Mademoiselle, который уже имеет устой-
чивую аудиторию и даже попал в пре-
стижный гид Мишлена – пожалуй, самый 
известный ресторанный рейтинг. Гаухар 
рассказала о том, с чего начинала свой 
бизнес, что входит в ресторанное меню и 
почему она не конкурирует с другими за-
ведениями Парижа.

О том, с чего все началось
А началось все с кризиса 2008 года, ко-
торый затронул сначала Штаты, а потом 
докатился до Европы. Мой муж Лоран – 
совершенно обычный человек, работал ре-
ставратором и не имел отношения к ресто-
ранному бизнесу. Поскольку он работал в 
сфере люкс, клиентов было не так много, 
а после кризиса богатые люди (главные за-
казчики реставраторов) начали уезжать 
из Франции, и заказов стало еще меньше. 
Мы принялись думать, чем заняться даль-
ше. Нужно сказать, что идею открыть свое 
бистро я вынашивала уже несколько лет, 
и когда наконец-то решилась это сделать, 
муж меня поддержал: сам он всю жизнь 
работал только на себя.

О стартовом капитале
Чтобы открыть свой ресторан, нужно 
иметь примерно четверть миллиона дол-
ларов, но даст ли вам такой кредит банк? 
Говоря о кредите в четверть миллиона, я 
подразумеваю только бизнес, без поме-
щения. Недвижимость здесь обойдется в 
разы дороже. В то время, когда я начинала 
свой бизнес, кредит можно было взять под 
4-5% годовых.

О рисках
Риски, конечно, были, но у нас практиче-
ски не было выхода. В 2008-м мне было 34 
года, и через десять лет я себя слабо пред-
ставляла 45-летней официанткой с подно-
сом, которая разносит блюда и убирает со 
стола. Поэтому мы рискнули. Возможно, 
это непрофессионально будет звучать, но 
когда я открывала свое дело, то полагалась 
на интуицию: к тому моменту работала в 
ресторанной сфере не первый год и знала, 
что приносит доход, а что не приносит, 
что выгодно делать, а чего лучше не про-
бовать. Но даже несмотря на то, что изна-
чально у нас не было своего бизнес-проек-
та, банк нам одобрил кредит.

О прибыли
Первые три года бизнес был абсолютно не-
рентабельным. Следующие два года была 
стагнация: мы ничего не теряли, но ничего 
и не выигрывали, и вот последние два-три 
года ресторан начал приносить прибыль. 
Во Франции можно делать устойчивый 
бизнес – если ты зарекомендовал свой ре-
сторан с хорошей стороны, он может суще-
ствовать десятилетиями. Люди гордятся, 
когда из поколения в поколение передают 
ресторанное дело и с гордостью говорят: 
еще мой дед этим занимался. У французов 
сильно развита эта преемственность.

О гиде Мишлен
Хочу сразу разбить миф о том, что все 
мишленовские рестораны непременно 
роскошные. Мишлен работает по другим 
критериям, он очень демократичный. 
Например, несколько лет назад звезду 
Мишлена получил повар уличной еды из 
Сингапура. Самое важное для инспекто-
ров Мишлена –то, что они находят в своих 
тарелках: они оценивают заведения не по 
интерьеру, а по качеству еды и сервиса. 

О кулинарных трендах
18 лет назад, когда я приехала в Европу, 
в ресторанах подавали огромные тарел-
ки с крохотными порциями, за которые 
платили баснословные деньги. Сегодня 
тенденции меняются: люди не хотят быть 
обманутыми, им хочется пойти в ресторан 
и поесть нормально. Они могут потратить 
и 50 и 100 евро, но чтобы при этом, вернув-
шись домой, не заглядывать в холодиль-
ник.

О ценах
Средний чек в моем ресторане (а туда 
входят первое, второе, третье блюда) – 40 
евро, без спиртного и напитков это сред-

няя парижская цена. Я думаю, что среди 
ресторанов, включенных в путеводитель 
Мишлена, это одна из самых доступных 
цен. Разумеется, я бы могла вместо 30 сто-
ликов оставить 20, постелить скатерти, 
поставить свечи и поднять цены, не поте-
ряв при этом в прибыли. Но хочется оста-
вить свой ресторан доступным и демокра-
тичным.

Кухня, которую я подаю, ни в коем слу-
чае нельзя сравнивать с кухней рестора-
нов, имеющих три звезды Мишлена: они 
все иначе оформляют, другие порции (как 
правило, меньше), другие цены. Во многих 
заведениях на 40 евро вы можете заказать 
себе только первое блюдо. А есть и такие 
рестораны, где даже без спиртного вы по-
тратите 300-400 евро.

О конкуренции
Я не конкурирую с другими заведениями, 
потому что в Париже так много рестора-
нов, которые постоянно открываются и 
закрываются, что просто не успеваешь 
ни за кем следить, да это и незачем: нет у 
меня такой политики. Поэтому я всегда 
смотрю только на свой бизнес: чтобы он 
был стабильным и постоянно улучшался. 
Под словом «бизнес» я имею в виду и каче-
ство нашего сервиса. Нам уже третий год 
подряд приходит гид Мишлена, и в списке 
русских ресторанов Парижа указан только 
наш.

О кухне
Изначально ресторан специализировался 
на французской кухне, и уже позже роди-
лась идея создать что-нибудь аутентичное 
Казахстану. В то же время хотелось себя 
немного зарекомендовать, потому что в 
Париже много заведений с русской кух-
ней, но наш ресторан (помимо русской) 
затрагивает еще казахскую кулинарию, 
кухню Центральной Азии, а еще немного 
украинскую, грузинскую, армянскую и 
даже дунганскую.

О меню
Я сама являюсь шеф-поваром своего ре-
сторана, поэтому мне ничего не мешает 
по-новому взглянуть на то или иное блю-
до: немного меняю все блюда, которые 
есть в моем ресторане, не отходя от перво-
начального рецепта. Например, делаю не 
селедку, а лосося под шубой – для францу-
за селедка немного грубая. А в манты до-
бавляю нежирное мясо, больше овощей, 
меньше теста.

Об экономии и порциях
Я еще с детства помню, что у нас чебуре-
ки вкусно пахли, но там не было мяса, что 
покупаешь лагман, но не находишь мясо 
внутри. В моем ресторане всегда много 
мяса, возможно, потому что я сама мяс-
ной человек. Но еще никто из моих посе-
тителей не жаловался, что мяса в тарелке 
слишком много. То же самое и с другими 
блюдами: если делаю торты, то не жалею 
орехов, если пеку медовик, то там много 
меда. Я не экономлю на продуктах, но бе-
режлива в другом: бумажные полотенца 
трачу не рулонами, а с умом, выключаю 
вовремя свет, слежу за конфоркой, чтобы 
газ просто так не уходил. 

 ▀ Печенье для офиса,  
или Рынок на $600 млн
Под лозунгом «доставка день в день» интернет-магазин  
Office Expert за 5 лет захватил 20% рынка обеспечения офисов 
Алматы

Георгий Ковалев

Господдержка казахстанской онлайн-
торговли вылилась в освобождение 
компаний на три года от корпоратив-

ного подоходного налога с 1 января 2018 
года. Рынок новинку принял скептически: 
льгота была обусловлена весьма жестки-
ми, по мнению большинства наблюда-
телей, условиями. Их четыре: компания 
должна принимать заказы через сайт, 
иметь собственный склад и собственную 
систему доставки, не менее 90% расчетов 
должны проходить через электронную си-
стему платежей. 

Последнее требование многие экспер-
ты назвали практически невыполнимым. 
Однако компании, полностью отвечаю-
щие этим требованиям, есть. Одна из них 
– интернет-магазин товаров для офиса 
office-expert.kz. Кайрат Десупов, генераль-
ный директор компании Office Expert, рас-
сказал «Капитал.kz» о становлении бизне-
са и его перспективах.

Только онлайн! Офлайн не 
интересен 
Компания четко себя позиционирует как 
работающая в интернете, и рынок это 
принял. Концепция простая: мы помога-
ем офисам. Признаюсь, были соблазны 
открыть офлайн-магазин для дополни-
тельной прибыли. Но мы видим огромное 
конкурентное преимущество в развитии 
работы именно в интернете. 

У нас коэффициент удержания клиен-
тов – 95%. Сейчас наша база заказчиков 
– около 9 тыс. компаний, это постоянные 
клиенты. Кто-то делает 10 покупок в ме-
сяц, кто-то раз в полгода. Мы это контро-
лируем и знаем клиента: с какой перио-
дичностью покупает, какие товары, на 
какую сумму. Эта статистика набирается 
и анализируется. 

В Алматы зарегистрировано больше 90 
тыс. компаний, из них реально работают 
около 50 тыс. Получается, мы сейчас об-
служиваем пятую часть рынка.

Когда создавали компанию, думали, на 
чем специализироваться. И увидели, что 
интернет-магазин товаров для офиса – это 
перспективно. Когда я прихожу в магазин 
– приходится брать не то, что хочешь, а то, 
что есть на полке. Старая система обеспе-
чения офисов была такая же: вы часами 
изучаете каталог, который устарел уже в 
момент выхода, и половины из указанного 
в нем товара в продаже нет. Но узнаете вы 
об этом несколько дней спустя после зака-
за. Процесс оформления заявки становит-
ся пустой тратой времени. Интернет-мага-
зин лишен этих недостатков.

Изначально видение бизнеса было про-
стым: поставки канцтоваров. Я считаю, 
что в Казахстане этот рынок оценивается в 
$220 млн. Но мы сервисная компания для 
офисов, это заставило посмотреть на зада-
чу шире. Офисам нужны не только канц-
товары, но и сумки для курьеров, стаканы, 

посуда, лампочки, напитки... Рынок офис-
ного обеспечения страны мы оцениваем в 
$600 млн. 

Доставка день в день – главное 
преимущество 
Самое главное для рынка – предложить 
ему качественную услугу. Мы сразу ори-
ентировались на поставки товара в день 
заказа. Сначала планировали заключить 
договоры с крупными поставщиками. Я 
предлагал им сотрудничество: мы собира-
ем заказы, а они обеспечивают доставку 
до клиентов. Крупные компании даже не 
стали с нами разговаривать. Общая реак-
ция была такой: много вас таких, желаю-
щих организовать поставки день в день, и 
ни у кого не получилось. 

Пришлось все делать самим. Сразу 
стало понятно, что гарантировать своев-
ременные поставки можно только при ус-
ловии наличия своего товара. Значит ну-
жен склад. Я сначала скептически к этой 
идее относился, ведь это дополнительный 
центр затрат: склад надо арендовать или 
купить, содержать обслуживающий штат, 
нужны системы хранения товара и техно-
логии автоматизации процесса. Но идея 
организации доставки товара в день зака-
за не оставила выбора. 

Мы никогда не верили в необходимость 
все приобретать. Арендовали склады и 
арендуем до сих пор. С учетом того, что 
сейчас много предложений, это выгодно. 
Сейчас мы платим за склад 2 млн тенге в 
месяц. Нашли помещение с высотой по-
толка 8 метров: в определенный момент 
стало выгоднее расти в высоту.

Первое вложение было 15 млн тенге. 
Приобрели 2 машины, сняли склад, офис 
для 4 человек. Сайт начал работать 1 ян-
варя 2012 года, а первый заказ поступил 
14 января. Тогда не было большого кли-
ентского опыта покупки товаров через 
интернет, никто этого и представить не 
мог. Склад был маленький, сами поста-
вили стеллажи, лотки, его обслуживал 
один специалист, я даже не помню, как к 
нему заказ попадал. Сейчас все решения 
облачные: серверы, склад, все синхронно 
работает, все происходит одновременно: 
принимается заказ, формируется посылка 
и просчитывается логистика. Проникно-
вение интернета хорошо отражается на 
эффективности работы.

Логистика решает все
Сейчас в нашем автопарке 7 машин гру-
зоподъемностью полторы тонны каждая. 
Система поставок двухфакторная: в пер-
вой половине дня первый маршрут, во 
второй половине – второй. В 9 часов утра 
водители уже на маршруте, возвращают-
ся в 13:00, обедают в столовой, отдыхают, 
можно даже душ принять. Второй марш-
рут – с 14:00 до 18:00, важно доставлять в 
рабочее время, когда офисы работают. 

За день одна машина развозит порядка 
40 заказов. Средний вес одного заказа – 

24,5 кг. В день – 850 кг, в месяц – 14 тонн. 
В экипаже 3 человека. Каждый водитель 
обслуживает закрепленную за ним зону 
города. Он знает ее наизусть и часто сам 
принимает решение о маршруте, хотя у 
него есть выстроенный график движения. 

Вся наша логистика разработана на 
базе 1С, в которой отражается все: как 
заказ открывается, как формируется на 
складе, как закрывается, сразу видим 
возражения или претензии от клиента. 
Экспедиторы обеспечены специальным 
мобильным приложением. Этим и отли-
чается интернет-магазин – уровнем циф-
ровизации. 

По сути, мы не торговая, а IT-компания. 
Мы понимаем, что конкурентное преиму-
щество в перспективе находится здесь. 
Да, сейчас это центр затрат, но в ближай-
шие 10 лет нас никто не догонит. Мы были 
убыточными до 2016 года, накопленные 
убытки и есть наши вложения – порядка 
150 млн тенге. Все это деньги акционеров, 
кредитами мы стали пользоваться недав-
но, когда весь процесс был уже отлажен. 
Сейчас мы оцениваем себя в $7 млн.

Важный бонус: работа без 
предоплаты
Мы работаем без предоплаты. Если по-
нимаем, что это наш клиент, сразу ста-
вим на отгрузку. Проблем невозврата у 
нас нет. Мы даже юриста не содержим, 
который бы разбирался с претензиями. 
Прецеденты были, пару раз стали жерт-
вой мошенников. Эти случаи никак не 
повлияли на стиль нашей работы, но мы 
ввели в работу скоринговую оценку кли-
ентов. 

Сейчас очень открытое информаци-
онное пространство. О любой компании 
можно узнать всю подноготную. Мы со-
бираем информацию из открытых источ-
ников. Когда поступает заказ, мы сразу 
понимаем, когда эта компания появилась, 
платит ли налоги, есть ли она в черном 
списке. Это может быть не моментально, 
но за 5 минут я составлю определенное 
мнение. Вот в чем преимущество цифро-
визации – чем доступнее информация для 
всех, тем лучше для всех. 

Технологии снижают нагрузку на 
офис: у нас 220 заказов в сутки, которые 
обслуживают 4 оператора колл-центра 
и 3 менеджера по работе с клиентами, и 
еще сохраняется резерв. Главное конку-
рентное преимущество цифровых ком-
паний – не надо линейно прирастать ко-
личеством сотрудников вслед за ростом 
заказов. 

Самое интересное – это товар. Важно 
правильно подобрать, по интересным це-
нам, с интересной широтой ассортимента. 
У нас 7 товарных категорий, 10 тыс. наи-
менований товаров. Канцелярия занима-
ет 28-30%, бумага и бумажные изделия 
– 32%, хозтовары – 18%, офисная техника 
и комплектующие к ней – 15%, остальное 
касается офисной кухни.

Отношения с конкурентами
Я никогда не работаю с оглядкой на кон-
курентов: не мониторю их цены, пове-
денческую модель. Одни продают оргтех-
нику, другие канцтовары, третьи мебель 
– кого из них считать конкурентами? У 
нас разные бизнес-модели. Емкость рын-
ка одна, но мы растем постоянно от 45% 
до 75% в год. По налогам мы ежегодно 
80% добавляем. В первый год налоги со-
ставили 1,5 млн тенге, сейчас – порядка 
80 млн. Сейчас наши обороты прибли-
жаются к запланированному показателю 
в 1,5 млрд тенге. Конечно, мы растем за 
счет кого-то, но мы интернет-магазин, 
как тут сравнивать. 

Конкуренция очень жесткая, рынок 
не свободен, каждый старается свое со-
хранить и залезть в чужое пространство. 
Что меня несильно радует – только за счет 
цены это делается, компании всегда гото-
вы к демпингу. Но я не вижу компаний, 
которые бы доставляли товары день в день 
или без предоплаты. 

Экономию КПН потратим на 
развитие
20% КПН – это существенная поддержка. 
В этом году ожидаем прибыль порядка 85 
млн тенге, следовательно, речь примерно 
о 17 млн. Куда мы их потратим? Создавая 
магазин, мы хотели быть номером один, 
второго места для нас не существует. От-
сюда и планы по развитию на все города 
Казахстана. Начали экспансию в регио-
ны через почтовые рассылки, следующий 
этап – строительство распределительных 
центров в регионах. Поэтому вся прибыль 
однозначно инвестируется. В регионах 
сложно добиться поставок день в день, 
сейчас через почту работаем. Дальше от 
«Казпочты» зависит. Если поставки будут 
быстрыми, это даст импульс к развитию 
интернет-торговли. 

 ▀ Можно ли заработать  
на пасте для шугаринга
Казахстанский производитель делится опытом

Елена Тумашова

За короткий промежуток времени 
– буквально за три месяца – отече-
ственный производитель пасты для 

шугаринга Charmante охватил весь рынок 
Казахстана и вскоре представил свою про-
дукцию в России. Сейчас готовит к запу-
ску франчайзинговый пакет своего салона 
красоты. Каким образом удалось столь 
быстро продвигаться на рынке, рассказал 
основатель компании Алексей Лим.

Всем салонам нужна паста
Мы начинали с салонов красоты. Первый 
открыли в 2012 году. В то время в Астане 
было очень мало салонов, где предоставля-
лись услуги шугаринга. В 2015 году замети-
ли, что существует очень большой спрос на 
саму пасту: в салонах она быстро уходит, 
мы это заметили и по своему салону. Поэто-
му решили производить пасту. Запатенто-
вали марку и состав (отправляли образцы 
на исследование в лабораторию в Москов-
ской области, где подтвердили качество, и 
протокол этого исследования признается в 
рамках ЕАЭС). В Казахстане получили го-
сударственную регистрацию на производ-
ство и продажу своей продукции.

Главное – понять систему, 
отработать модель
Когда начинали, в первый месяц продали 
килограммов 5-10. Мало, но тем не менее 
это тоже был определенный объем, и мы 
поняли: для выстраивания процесса про-
даж необходимо отработать модель, схе-
му, включающую все до мелочей – вплоть 
до того, как разговаривать с потенциаль-
ными покупателями по телефону. За счет 
этого увеличили объем продаж.

Сейчас мы сотрудничаем более чем с 
80 мастерами в нескольких городах Рос-
сии (в одном городе один-два человека), 
и в Казахстане практически в каждом 
городе есть наш дистрибьютор. В Россию 
поставляем 1,5-3 тонны в месяц, в Казах-
стан – 0,5 тонны, небольшой объем – 0,1 
тонны – поставляем раз в два-три месяца 
в Кыргызстан. Сезонность ощущается, в 
зимнее время потребление снижается, 
стараемся сгладить этот период акция-
ми.

В России работать сложнее,  
чем в Казахстане
Почему решили выходить в Россию? Ры-
нок сбыта в этой стране больше. Когда от-
крывали салон и запускали производство 

своей пасты, на казахстанском рынке было 
представлено много паст российского про-
изводства. Поняли, что в этой стране, по 
всей видимости, шугаринг более развит, и 
мы сможем найти там свое место.

Начинать работу в России было слож-
нее, чем в Казахстане. Менталитет казах-
станцев нам был понятен, россиян – не 
совсем. Особенность в том, что там весь 
процесс от получения заявки до заключе-
ния сделки занимает больше времени, чем 
у нас.

Помогло то, что один из сотрудников, 
поняв особенности российских потреби-
телей, сумел найти отклик на наше дис-
трибьюторское предложение в России 
и первым из нашей команды начал про-
давать пасту в Омск. Мы транслировали 
его опыт на нашу систему. Первыми из 
всех местных производителей стали от-
правлять пробники по 50 граммов. Сей-
час работаем и с отдельными мастерами, 
и с центрами профессионального шуга-
ринга, и с салонами красоты, и с магази-
нами.

Рассматриваем вопрос продаж в Китай 
и США, поступал запрос из Южной Кореи. 
Но для поставок в эти страны нужно гото-
вить отдельную документацию.

Как быстро можно окупить 
производство?
Вложения в производство пасты составили 
примерно 15 млн тенге с учетом рекламы. 
Инвестиции мы окупили в первый год. 
По нашим подсчетам, в месяц необходи-
мо производить минимально тонну про-
дукции, чтобы производство окупалось и 
можно было получать прибыль.

Наша паста представлена в сегментах 
«средний» и «средний плюс». Другие па-
сты могут быть дороже нашей на 20-50%, 
но есть и более дешевые варианты. Сырье 
используем казахстанское, но иногда воз-
никают проблемы с нехваткой сахара от-
ечественного производства.

Конкуренты – в основном зарубеж-
ные. На казахстанском рынке тоже есть 
производители, но я не знаю, насколько 
основательно они подошли к этому во-
просу (мы, открывая производство, под-
готовили документацию, запатентовали 
название).

Франшиза салона красоты: как 
получить прибыль
Примерно месяц назад мы решили, что 
пора запускать франшизу наших салонов 
красоты. Опять-таки в России это актуаль-
ная тема, я знаю несколько человек, ко-
торые взялись за это, и хочу реализовать 
такую идею в Казахстане.

На примере салонов в Астане – их у 
нас уже три – мы поняли, что в этом биз-
несе можно и несколько миллионов за-
работать на одном салоне. В праздники, 
например, – особенно на Новый год и 8 
Марта – салоны обогащаются. Тем более 
мы уже отработали систему – от слова 
«здравствуйте» до слова «до свидания», 
усовершенствовали сервис, на собствен-
ном опыте поняв, что работает, а что – 
нет, в такой тонкой сфере, как предостав-
ление услуг красоты.

К слову, начав только с шугаринга, со 
временем мы стали делать маникюр, на-
ращивание ресниц, планируем в ближай-
шее время предлагать посетителям кор-
рекцию бровей. Такое «расширение» было 
продиктовано рынком: салонов шугарин-
га стало открываться много, а клиенты 
спрашивают дополнительные услуги.

Размер роялти и паушального взноса 
для своего франчайзингового пакета пока 
еще не просчитывали, но уже можем ска-
зать, что для открытия стандартного сало-
на потребуется примерно 300 тыс. тенге (не 
считая стоимости самой франшизы). Более 
крупный бизнес-пакет потребует до 1 млн 
тенге вложений (все зависит от того, какое 
оборудование человек захочет установить). 
В свой первый салон мы сами вложили 500 
тыс. тенге, но за время его существования 
в нем мало что осталось от первоначально-
го интерьера. Стандартный салон можно 
окупить за месяц – при большом желании, 
в реальности это обычно происходит меся-
ца за два. Вообще, рентабельность в таком 
бизнесе – это вопрос того, насколько на-
строены бизнес-процессы. 
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КАЗАХСТАН

СРОК ДЕЙСТВИЯ ЭЦП 
ПРОДЛЯТ ДО ТРЕХ ЛЕТ

Срок действия ЭЦП продлят до 3 лет вме-
сто 1 года. Об этом рассказал председатель 
правления АО «Национальные информа-
ционные технологии» Асет Турысов. «Срок 
действия ЭЦП на защищенных носителях – 
удостоверение личности, Казтокен, eToken 
– будет продлен до 3 лет», – сказал Асет Туры-
сов в ходе пресс-конференции, посвященной 
деятельности «НИТ» за 2017 год и планам 
на 2018 год. Он напомнил, что с марта 2018 
года казахстанцы могут без авторизации и 
применения ЭЦП оплатить госпошлины и 
сборы, а также пополнить кредитные и де-
позитные счета «Жилстройсбербанка». «Для 
проведения онлайн-оплаты по существую-
щим 38 платежам больше не требуется ав-
торизация на портале», – проинформировал 
спикер. Асет Турысов  сообщил, что теперь 
пользователям услуги придет напоминание 
о том, что срок действия ЭЦП заканчива-
ется. «Реализован сервис по отправке SMS-
уведомлений о приближении истечения 
срока действия ЭЦП. Пользователю будет 
приходить 3 уведомления – за 1 месяц, за 1 
неделю и за 1 день до истечения срока дей-
ствия ключей ЭЦП», – сообщил он. Получить 
ЭЦП можно будет только в ЦОНе, хотя во-
прос о возможности получения ЭЦП онлайн 
без посещения ЦОНов тоже рассматривался 
– были свои «за» и «против». «Если мы исклю-
чим посещение ЦОНа, то злоумышленники 
смогут получить ЭЦП за вас. Это сделано 
в целях безопасности самих граждан. По-
скольку онлайн получение ЭЦП создает воз-
можные риски того, что за вас кто-то подаст 
заявку, получит ЭЦП и подпишет какой-либо 
документ. Идентификация гражданина сей-
час необходима», – подчеркнул Асет Туры-
сов.  (kapital.kz)

АДРЕСНЫЕ СПРАВКИ 
МОЖНО ПОЛУЧИТЬ 
ЧЕРЕЗ TELEGRAM-БОТ

АО «Национальные информационные 
технологии» запустило Telegram-бот, с по-
мощью которого можно получить 4 самые 
популярные услуги. Об этом в ходе пресс-
конференции сообщил председатель правле-
ния компании Асет Турысов. «Буквально вче-
ра запущен Telegram-бот (@EgovKzKenesBot), 
который позволит получать 4 самые попу-
лярные услуги посредством SMS. В их чис-
ле адресная справка, справка об участии 
физического лица в других юридических 
лицах, справка о несудимости, справка о на-
личии или отсутствии недвижимости. Для 
его использования необходимо иметь реги-
страцию в базе мобильных граждан, то есть 
привязать номер своего телефона к профилю 
портала eGov.kz. В ближайшем будущем пла-
нируется расширение этого списка. Также 
имеется возможность сохранить получен-
ные справки на телефон и/или отправить на 
свой e-mail», – проинформировал спикер. По 
словам Асета Турысова, в ближайшее время 
компанией запланирован редизайн порта-
ла eGov.kz, с учетом улучшения юзабилити. 
«Так как текущий дизайн был разработан в 
2012 году и уже не соответствует требовани-
ям сегодняшних реалий. Для обратной связи 
с пользователями подготовлена beta-версия 
портала, которая будет скоро всем доступна. 
Пользователи смогут оставить свои коммен-
тарии», – сообщил он. Асет Турысов отметил, 
что сайт Национального удостоверяющего 
центра РК - pki.gov.kz тоже будет пересмо-
трен. (kapital.kz)

EGOV ОКАЗАЛ  
200 МЛН УСЛУГ 

За последние 8 лет количество пользова-
телей портала eGov.kz увеличилось в 650 раз. 
«Если в 2009 году было всего 10960 пользова-
телей, то на сегодняшний день общее количе-
ство пользователей превышает 7 млн – если 
быть точнее – 7 058 534 человека. За 7 лет и 
включая 1 квартал текущего года по суще-
ствующим 235 госуслугам и сервисам портала 
электронного правительства гражданам было 
оказано около 200 млн услуг», – сказал пред-
седатель правления АО «НИТ» Асет Турысов. 
При этом в 2017 году через платежный шлюз 
электронного правительства было проведено 
около 2 млн транзакций на общую сумму бо-
лее 18 млрд тенге. «Являясь оператором еди-
ной транспортной системы государственных 
органов и осуществляя системно-техническое 
обслуживание 54 информационных систем 
государственных органов, в числе которых 13 
региональных, 8 систем МИО, информацион-
ные системы,  АО «НИТ» осуществило взаимо-
действие между 157 информационными си-
стемами с более 1200 интеграций внутри этих 
систем государственных органов», – отметил 
Асет Турысов. (СЦК)

«САМРУК-КАЗЫНА» 
ПЕРЕВОДИТ ТЕНДЕРЫ 
НА НОВЫЙ ПОРТАЛ

С 21 мая АО «Самрук-Казына» переводит 
процедуру открытых тендеров на модерни-
зированный и усовершенствованный портал 
zakup.sk.kz. На сегодняшний день на новом 
портале уже осуществляется размещение 
планов закупок, объявления по способу за-
проса ценовых предложений, а теперь и про-
цедуры проведения тендеров. Запуск портала 
прошел в феврале текущего года, и за 3 меся-
ца в системе зарегистрировалось свыше 11 
тыс. потенциальных поставщиков. Экономия 
нового портала только по закупкам способом 
запроса ценовых предложений составила 
уже порядка 770 млн тенге. Отметим, что по 
итогам 1 квартала 2018 года прогнозируемая 
доля местного содержания в закупках това-
ров, работ и услуг по группе фонда составила 
81%. Наряду с этим, фондом была проделана 
большая работа по наращиванию объемов 
долгосрочных заказов у отечественных то-
варопроизводителей. По состоянию на май 
2018 года по группе фонда объем действую-
щих долгосрочных договоров с отечествен-
ными товаропроизводителями составляет 
2,8 трлн тенге. («Самрук-Казына») 

 ▀ Кто лидирует по выводу фармпрепаратов 
на рынок Казахстана?
SANTO – о выборе и стоимости запуска новых продуктов

Елена Тумашова

Стоимость вывода на рынок Казахста-
на нового фармацевтического препа-
рата колеблется от $50 тыс. до $100 

тыс. – если речь идет именно о новом пре-
парате, который компания-производитель 
ранее не выпускала, и если компания раз-
рабатывает данный препарат, проводит 
все исследования и тесты. Дешевле – если 
о расширении линейки (например, когда 
к уже представленным на рынке препара-
там добавляются новые формы выпуска, 
дозировки или вкусы). Указанные цифры – 
это затраты на технический запуск одного 
препарата – от лаборатории до первой про-
дажи (стоимость коммерческого продви-
жения – отдельный разговор). Это необхо-
димая сумма именно для казахстанского 
рынка, и она не столь велика, как для не-
которых других стран.

Вообще, запуск новых продуктов – это 
то, что обеспечивает рост в фармбизнесе, 
тем более в условиях прошедшего кризиса: 
когда невозможно расти за счет цены или 
количества проданных упаковок, остается 
улучшать финансовые показатели за счет 
запуска на рынок инновационных препа-
ратов. В прошлом году компания SANTO 
вывела на рынок Казахстана 43 новых 
препарата и продукта в рамках уже суще-
ствующих линеек, став лидером отрасли в 
запуске новых продуктов. О том, по каким 
параметрам определяется необходимость 
вывода на рынок того или иного препара-
та, какие тенденции определяют эту необ-
ходимость именно в Казахстане и каковы 
планы SANTO по расширению портфеля, 
об этом эксперты компании SANTO рас-
сказали деловому еженедельнику «Капи-
тал.kz».

Как выбираются препараты  
для рынка
Перед тем, как тот или иной препарат бу-
дет выбран для вывода его на рынок, про-
водится глубокий анализ необходимости 
этого продукта в будущем. Изучается 
эпидемиологический статус – насколько 
сильно заболеваемость представлена на 
территории Казахстана, анализируются 
протоколы лечения, причем не только по 
Казахстану, но и в сравнении с западными 
странами (Великобританией и США в пер-
вую очередь – насколько препарат востре-
бован там, и также – в России).

Когда речь идет о новой молекуле, ко-
торая еще не представлена в Казахстане, 
компания проводит исследование рын-
ка – опрашивает фокус-группы, лидеров 
мнения в фармотрасли, встречается с вра-
чами, причем, как правило, в нескольких 
городах. Этот комплексный анализ позво-
ляет поучить определенное представле-
ние о том, нужен препарат казахстанским 
пациентам или нет.

После строится финансовая модель, в 
которой просчитывается необходимость 
молекулы с точки зрения финансов – для 
компании в частности и для страны в це-
лом. На этом этапе компания просчитыва-
ет в перспективе на несколько лет вперед, 
как препарат будет продаваться, будет ли 
он представлен в тендере или только в ре-
тейле. 

При этом учитывается такой момент: 
продукт сможет появиться на рынке не 
раньше, чем через три-четыре года – от 
развития продукта в лаборатории, про-
ведения доклинических, клинических 
исследований, регистрации. Если речь 
идет не о новом препарате, а о расшире-
нии линейки уже существующего на рын-
ке препарата, то процесс требует меньше 
времени – от 6 до 15 месяцев. Регистрация 
занимает, как правило, 12-15 месяцев. По-
сле этого препарат производится и осу-

ществляется контроль качества. В целом 
необходимость вывода препарата просчи-
тывается с перспективой на десять лет.

Все ли препараты, 
запланированные к выводу, 
доходят до аптек
Это очень сильно зависит от самого рынка 
и модели здравоохранения. Те препара-
ты, которые рассматривались в качестве 
кандидатов на выход, могут через четыре-
пять лет так и не оказаться на полках ап-
тек, потому что изменился рынок. А его 
изменение зависит от большого количе-
ства факторов, некоторые из них возмож-
но предугадать, некоторые – нет. Напри-
мер, на казахстанском фармацевтическом 
рынке ощутимо отразилась девальвация, 
закрылся амбулаторный канал, откры-
лись возможности страховой медицины.

Бывает, меняются протоколы тера-
пии. Например, сейчас в Казахстане ис-
ключили все лекарственные средства, 
которые не имеют доказательной базы, – 
как следование примеру западных стран. 
Это большие терапевтические группы 
– пробиотики, симбиотики, а также ноо-
тропы. Это привело к отказу от средств с 
доказательно базой ниже А и В. С одной 
стороны, это хорошо, поскольку высо-
кие стандарты гарантируют врачам до-
казательно обоснованный подход, с дру-
гой стороны, пока не все альтернативы 
представлены на рынке и это вызывает 
вопрос: а чем лечить? Например, БАДы 
в сегменте заботы о кишечнике можно 
чем-то заменить, но с пациентом после 
инсульта, когда его необходимо сроч-
но реабилитировать и для этого нужны 
средства, улучшающие кровоснабжение 
головного мозга, «потеря» ноотропов бо-
лее ощутима.

Какие тренды должны учитывать 
фармкомпании
Кроме того, на приход препаратов на ры-
нок влияют мировые тренды из области 
терапии, которые направлены на то, что-
бы улучшить модель обеспечения лекар-
ственными средствами и само лечение. 
Один из таких трендов, например, – ис-
пользование одной таблетки в день. Рань-
ше некоторые препараты нужно было 
пить по несколько таблеток в день, и это 
снижало приверженность к терапии, па-
циент забывал, ему было неудобно прини-
мать столько таблеток. Если лет 30 назад 
препараты нужно было «пить горстями», 
потому что один препарат содержал одну 
молекулу, сейчас же производятся и на-
значаются комбинированные препараты. 
Полипилюли, в частности кардиологиче-
ские и неврологические, содержат сразу 
несколько молекул внутри одной таблет-
ки. Композиция препарата такова, что эти 
вещества усиливают действие друг друга, 
соответственно, эффективность терапии 
повышается и приверженность пациента 
терапии – тоже.

Кроме того, сейчас происходит отказ 
от множественных назначений. Раньше 
многие кардиологи, невропатологи, ин-
фекционисты выписывали по пять-семь 
препаратов. Сейчас обращение к доказа-
тельной медицине предполагает запрет 
использования взаимодублирующих пре-
паратов. На казахстанском рынке это при-
вело к тому, что ушло большое количество 
болеутоляющих лекарственных средств, 
поскольку у нас запретили использовать 
комбинации, дублирующие друг друга по 
действию. Хотя в западных странах такие 
препараты находятся в безрецептурном 
отпуске в аптеках.

Еще один тренд – снижается потребле-
ние инъекционных препаратов в рознице. 
От такой формы выпуска для домашнего 

применения уже отказались в США, Евро-
пе, России, она сохранилась для использо-
вания в стационарах.

Какие препараты SANTO  
выводит на рынок
Портфель, сформировавшийся в компа-
нии к настоящему времени, включает не-
сколько больших социально значимых те-
рапевтических групп.

На первом месте – антибиотики и со-
путствующие препараты. В западных 
странах наблюдается снижение их потре-
бления. Как пояснили в компании, SANTO 

сейчас удовлетворяет потребности казах-
станского рынка в таких лекарственных 
средствах и имеет в этой категории силь-
ный собственный портфель.

На втором месте – направление, кото-
рое в компании планируют активнее раз-
вивать. Это кардиопрепараты. Лечение 
сердечно-сосудистых заболеваний – это 
более зрелая медицина, где пациенты 
имеют хронические заболевания, и пре-
параты используются для улучшения ка-
чества и продолжительности жизни.

Третья категория, где компания SANTO 
очень хорошо представлена, – это педиа-

трия, в планах – развиваться здесь и даль-
ше, в том числе через препараты от кашля 
и простудных заболеваний.

Кроме того, недавно портфель попол-
нился контрацептивами – новая для ком-
пании категория с очень сильной конку-
ренцией и низким индексом потребления 
(в Казахстане этот показатель в три раза 
ниже, чем в Европе, и в пять раз ниже, чем 
в США, но частота абортов практически в 
шесть раз выше).

Кроме того, в планах SANTO – офталь-
мология, где компания уже начала про-
двигаться с препаратом Супероптик, а 
также косметика (в этой категории компа-
ния начала продвигаться со средств забо-
ты о маме и малыше).

Также компания SANTO предоставляет 
возможность системе здравоохранения 
Казахстана проводить лечение пациентов 
высококачественными биологическими 
препаратами по доступной цене. Она вы-
вела на рынок свой первый биосимиляр 
– Эпоэтин зета, который успешно и без-
опасно используется в Европейском союзе 
с 2007 года.

В общей сложности на сегодняшний 
день компания SANTO производит для 
рынка Казахстана 120 продуктов и пла-
нирует в течение ближайших пяти лет 
удвоить эту цифру. Это те препараты, 
которые изготавливаются в Шымкенте 
на заводе SANTO, и они в портфеле ком-
пании занимают большую долю. Плюс к 
этому компания привозит высококаче-
ственные и востребованные препараты, 
произведенные в Польше, Италии, Фран-
ции, это те лекарственные средства, про-
изводство которых внутри страны пока 
недоступно.

Необходимо также добавить, что ком-
пания SANTO является лидером рынка по 
двум критериям инновативности. Первое, 
это самое большое количество новых про-
дуктов на рынке за последние два года. И, 
второе, это сумма продаж, которую при-
несли компании новые продукты. Это го-
ворит об успешности подхода и реализа-
ции выбранной стратегии развития. 

Какова стоимость препаратов, 
запущенных SANTO
Согласно исследованию мирового лидера 
в фарманалитике IQVIA, средние продажи 
на одно SKU (одно действующее вещество, 
одна дозировка, одна фасовка, – прим. 
ред.) у SANTO оказались выше среднеры-
ночного показателя – 31 млн тенге за год. 
Притом что средняя стоимость одного 
SKU для препаратов компании является 
среднерыночной для сегмента, зачастую 
даже ниже среднерыночной. Как поясни-
ли в компании, стремление оставаться в 
доступном ценовом сегменте – это осоз-
нанный выбор и социальная ответствен-
ность. И это не связано со снижением се-
бестоимости. Более того, себестоимость, 
особенно в рамках одной молекулы, у всех 
фармпроизводителей примерно одинако-
вая. А стоимость препарата – это маржи-
нальные ожидания самой компании и ее 
инвестиционная стратегия.

В заключение отметим, что инвести-
ции требуются на протяжении всего 
жизненного цикла продукта – это и за-
траты на технический запуск, о которых 
говорилось выше, и вложения в разработ-
ку препаратов. В компании SANTO сумма 
инвестиций в инновации уже превысила 
$108 млн, включая инвестиции на локали-
зацию и внедрение технологий в стране. 
Компания развивает не только производ-
ство, но и собственный интеллектуальный 
потенциал. Она обладает крупнейшей 
современной научно-исследовательской 
лабораторией, где происходит разработка 
отечественных препаратов. 

 ▀ Как приватизация помогает  
оцифровать здравоохранение?

Петр Троценко

Сфера оказания медицинских услуг 
– бизнес хлопотный, непростой, тре-
бующий больших финансовых вло-

жений и высокого уровня ответственно-
сти. Мадина Канафина – одна из немногих 
казахстанских предпринимателей, кто 
решил не только превратить лечебное за-
ведение с советским кафелем и протекаю-
щими трубами в уютную поликлинику, но 
еще и в самоокупающееся предприятие.

Покупка и ремонт
Приобретение поликлиник состоялось в 
рамках программы второй волны прива-
тизации, суть которой сводится к переда-
че государственного имущества в конку-
рентную среду частного бизнеса. 

К сентябрю 2017 года по этой програм-
ме в Казахстане были приватизированы 
первые 14 объектов здравоохранения, сре-
ди которых оказались городская поликли-
ника №34 и городская стоматологическая 
поликлиника. По словам Мадины Кана-
финой, стоматология была приобретена в 
июне, а поликлиника – в августе 2017 года. 

«С точки зрения бизнеса медицина в 
целом и стоматология в частности – до-
вольно перспективная отрасль, – поясняет 
Мадина Канафина, – поэтому, взвесив все 
за и против, было решено приватизиро-
вать оба объекта».

Торги проводились в электронном фор-
мате – ни один из участников не знал, что 
предлагает другой, количество участни-
ков тоже оставалось в тайне. В итоге пред-
ложение Канафиной оказалось самым 
актуальным, и цена стоматологии остано-
вилась на отметке в 336 млн, а поликлини-
ки – в 620 млн тенге.

«Конечно, мы понимали, что предстоит 
очень много работы, – вспоминает Мадина 
Канафина. – Поликлиника была, скажем 
так, не в лучшем состоянии: требовался 
ремонт, не хватало оборудования, некото-

рые аппараты были морально устаревши-
ми». 

С задачами решили справляться по-
этапно и первым делом взялись за ремонт: 
нужно было заменить советский интерьер 
на что-то более современное и позитив-
ное, чтобы поликлиника ассоциировалась 
у людей не с мрачными тусклыми коридо-
рами, пропитанными запахом хлорки и 
атмосферой безнадежности, а местом, где 
они могут быстро и качественно получить 
необходимую помощь. Отремонтировать 
помещение намерены за год – ремонт бу-
дет поэтапным, чтобы не нарушать рабо-
чий процесс поликлиники.

«В больнице есть неиспользованные 
площади, которые требуют капитального 
ремонта – это подвал и технический этаж 
– дополнительное пространство всегда 
пригодится», – продолжает Мадина Кана-
фина, отмечая, что на сегодняшний день в 
ремонт поликлиники и стоматологии вло-
жили около 15 млн тенге.

Что касается дополнительного финан-
сирования, то процесс регистрации обоих 
объектов находится на финальной стадии, 
и как только он будет завершен, у поли-
клиники появится возможность сотрудни-
чать с банками и фондами. 

В целом, по словам бизнесвумен, при 
совокупных инвестициях с начала 2018 
года в размере 40 млн тенге (15 млн - в ре-
монт, 5 млн - в инженерные сети, 20 млн 
тенге - в медицинское оборудование) до-
ход платного отделения клиник увеличил-
ся в два раза, что позволяет рассчитывать 
на рентабельность 7%.

Зарплаты и цены
Городскую поликлинику №34 переимено-
вали в Центральную семейную поликли-
нику города Алматы. Переход в частные 
руки на ценовую политику практически 
не повлиял. По крайней мере, по словам 
директора по медицинской части Ирины 
Тюкаловой, дела обстоят именно так. 

«Первичный прием к терапевту обой-
дется в 2 тыс., а вторичный – в 1 тыс. тенге. 
То есть цены на уровне других государ-
ственных поликлиник», – поясняет Ирина 
Тюкалова.

Разумеется, сохраняется и обязатель-
ный перечень гарантийного объема ме-
дицинских услуг: врачи общей практики 
оказывают помощь всем прикрепленным 
к поликлинике пациентам. Согласно по-
следним данным, к поликлинике прикре-
плены 31 тыс. человек.

К слову, гарантированный объем бес-
платной медицинской помощи предостав-
ляется в рамках договора с ФОМС (Фондом 
обязательного медицинского страхова-
ния), при этом говорить о какой-то допол-
нительной финансовой поддержке со сто-
роны государства не приходится: сколько 
людей обращается в поликлинику, столь-
ко и обслуживают. В перечень обязатель-
ных критериев, которые нужно соблю-
дать, входит и зарплата сотрудников: она 
должна быть не ниже, чем в других лечеб-
ных заведениях вне зависимости от того, 
государственные они или же перешли в 
частные руки.

«Нельзя сказать, что все получают оди-
наково, но средняя зарплата медсестер 
идет от 90 тыс., у врачебного персонала 
– выше, – рассказывает Ирина Тюкалова. 
– Но тут все по-разному, потому что неко-
торые врачи работают всего лишь по три 
часа в неделю, но даже за эти часы врач 
получает около 120 тыс. тенге в месяц. По-
мимо оклада, существуют и надбавки, где 
учитываются категория доктора, его стаж, 
надбавка за вредность».

А вот дополнительный доход будет по-
ступать от расширения платных медуслуг, 
которые будут предоставляться за счет по-
купки нового оборудования и повышения 
квалификации врачей. В стоматологиче-
ской поликлинике ценовая политика раз-
вивается по этой же схеме: цены на базо-
вые услуги остались прежними, а спектр 

платных услуг был расширен путем по-
купки более качественного оборудования 
и материалов. В ближайший год обе по-
ликлиники намерены вложить в покупку 
дополнительного оборудования около 50 
млн тенге.

Стандарты и требования
По словам Мадины Канафиной, переход 
обычной городской поликлиники в статус 
семейной – дело не одного дня: «Мы адап-
тируем систему работы семейных врачей. 
От простого терапевта семейный врач от-
личается углубленными знаниями в сфере 
смежных медицинских специальностей, 
которые помогут ему провести лечение на 
более высоком уровне». 

Поскольку врач общей практики дол-
жен иметь специальную подготовку, руко-
водство поликлиники намерено повысить 
квалификацию всех врачей. 

«Определенный процент на обучение 
поступает нам в рамках гарантированно-
го объема по оказанию бесплатной меди-
цинской помощи, – рассказывает Мадина 
Канафина. – Но если мы заинтересованы 
в специалисте, то готовы сами оплатить 
его обучение. К тому же, когда мы заку-
паем новое оборудование, врачи проходят 
специальную подготовку, чтобы работать 
на нем. В этом году мы запланировали об-
учение 65 специалистов».

Предприниматель отмечает, что попут-
но укомплектовывают врачебные кабине-
ты: в отделении хирургии устанавливает-
ся новое стерилизационное оборудование, 
в гинекологическом кабинете – современ-
ное кресло.

Маркетинг и сервис
Серьезный маркетинговый анализ начал-
ся в поликлинике сразу же после ее пере-
хода в частные руки. Только за год стома-
тология обслуживает примерно 250 тыс. 
человек, и это, по мнению руководства, 
далеко не предел.

«Только в нашем районе у стомато-
логической поликлиники не меньше 50 
конкурентов, – приводит статистику Ма-
дина Канафина. – Поэтому мы проводим 
широкое исследование, исходя из потреб-
ностей пациентов, изучаем данные сайта, 
информацию, предоставляемую нашими 
докторами и регистраторами». 

Большое внимание предприниматель 
намерена обратить и на сервис. Поэтому 

врачи и медсестры проходят не только кур-
сы по усовершенствованию своих знаний, 
но и учатся по-новому взаимодействовать 
с пациентами. Работает и обратная связь: 
в поликлинике действует специальная 
служба врачей-экспертов, которые рассма-
тривают все жалобы пациентов.

Цифровизация и интернет
В это трудно поверить, но еще недавно на 
всю поликлинику можно было насчитать 
не более 20 компьютеров, которые сто-
яли в кабинетах заведующих отделени-
ями. Примерно такая же ситуация была 
и с телефонами: их попросту не хватало. 
Сайт поликлиники был допотопным и не-
информационным, а очереди – живыми и 
медленными (кто раньше пришел – тот и 
к врачу на прием попал). Сейчас, утверж-
дает руководство поликлиники, все доско-
нально меняется.

«Недавно мы обновили сайт, установи-
ли IP-телефонию, выделили некоторым 
специалистам рабочие смартфоны, чтобы 
они всегда были на связи и работали с па-
циентами, – рассказывает о технических 
достижениях поликлиники исполнитель-
ный директор Станислав Мусин. – Еще мы 
докупили 40 компьютеров и 40 телефонов, 
а также полностью модернизировали сер-
вер и подвели оптоволокно».

По его словам, теперь на прием к сто-
матологу можно зарегистрироваться не-
посредственно на сайте поликлиники 
– stomat.kz. Там же можно выбрать врача – 
посмотреть квалификацию, фотографию 
и записаться в удобное для вас время. 

Электронная очередь появилась в по-
ликлинике тоже недавно. Приложение по 
электронной очереди тестировалось в те-
чение месяца, и только потом его запусти-
ли в общее пользование. 

«На момент приобретения поликли-
ники техническое обеспечение отсут-
ствовало почти полностью, – продолжает 
Станислав Мусин. – Мы могли пользовать-
ся лишь государственными порталами, 
куда подается информация о прошедших 
клиентах и о проделанной работе. После 
приватизации мы начали активно искать 
поставщиков софта, который упростил бы 
работу по контролю за обслуживанием 
населения. Проделанная работа автома-
тизировала весь процесс, включая работу 
касс и информацию о предоставляемых 
услугах». 

 ▀ Как не стать жертвой 
криптосекты
Шесть способов понять, что предлагаемые схемы 
инвестирования в криптовалюты – мошеннические

Георгий Ковалев

Рынок криптовалют активизировался 
после «зимней спячки», вызванной 
новогодним падением курса основ-

ных цифровых денег. Стагнацию сменил 
период плавного роста, что подбодрило 
инвесторов. 

Вместе с ними активизировались и мо-
шенники, эксплуатирующие стремление 
малосведущих людей заработать «на га-
рантированном росте криптовалют». По 
мнению Теймура Тмуслима, президента 
Азиатской ассоциации блокчейн, в Казах-
стане успешно работает целый ряд компа-
ний с признаками финансовых пирамид. 

В качестве подозрительных Теймур 
Тмуслим называет «Етрейд», «Альфакэш», 
«Битклуб». По его оценке, только «Альфа-
кэш» собрал с казахстанской аудитории 
не менее $10 млн. Есть признаки того, что 
скоро на казахстанском рынке появится 
новая подобная компания – «Про100биз-
нес».

Схема работы подобных компаний оди-
накова. Они увлекают людей рассказами 
о якобы гарантированной прибыли, ко-
торую несет игра на рынке криптовалют, 
иллюстрируя тезис успешностью таких 
криптомонет, как Bitcoin или Ethereum. 
Вдохновленная безоблачными перспекти-
вами аудитория охотно вкладывает день-
ги в сомнительные с точки зрения инве-
стиционной пользы проекты. 

Криптопирамиды и их фанаты
Недавно в интернет попала видеозапись, 
сделанная участником подобной встречи. 
Было заметно, что поведение аудитории 
типично скорее для прихожан какой-то 
религиозной секты, нежели для финансо-
вых инвесторов. 

Запись быстро набрала популярность и 
даже была выложена на крупном инфор-
мационном портале, однако снята с рота-
ции считанные часы спустя. «Капитал.kz» 
нашел автора скандального ролика. Им 
оказался Ильфат Туйебаев, сооснователь 
и бренд-директор алматинской инвести-
ционной компании 10xcryptocapital. Мы 
задали ему несколько вопросов. 

– Как вы стали участником этой ак-
ции?

– Я изучаю пирамиды, их уловки, хи-
трости. Потому что они постоянно меня-
ются, по-новому изощряются, упаковы-
ваются, новые легенды придумывают. К 
нам постоянно обращаются инвесторы с 
просьбой оценить их. Мне подвернулся 
случай, меня пригласили на семинар.

– Приглашение было бесплатным?
– Я купил билет за 22 500 тенге. 

– Аудитория собралась большая? Кто 
эти люди, как вы их оцениваете?

– Примерно 500 человек. Это обеспе-
ченные люди, образованные в основном. 
Но они не хотят разбираться в технологии, 
бизнесе. Их привлекает идея получения 
сверхдоходов. 

– Что скажете об организаторах?
– Спикеры серьезно подготовлены, зна-

ют психологию людей, умеют усыпить 
бдительность. Когда положительные эмо-
ции закрепились и люди были максималь-
но расслаблены, лояльны, началось зом-
бирование с помощью психологических 
техник.

– И в результате люди тут же стали 
выкладывать свои деньги?

– Нет, главное – расположить их к себе, 
дальше работает сетевой маркетинг. Каж-
дому участнику назначается куратор, ко-
торый позже связывается и дорабатывает, 
чтобы люди вложились побольше.

– Они понимают, что несут серьез-
ные риски?

– Нет, там никто в технологии не раз-
бирается, их привлекает возможность за-
рабатывать на друзьях. Многие знают, что 
это пирамида, но у них такая психология: 
все в жизни пирамида и казино. Но есть и 
слой «хайперов», которые мониторят этот 
рынок и вкладываются в пирамиды, едва 
они появляются в нашей стране. Они ак-
тивно продвигают эти компании, рекла-
мируют. Их стратегия – вовремя выйти из 

пирамиды и заработать на тех, кого они 
вовлекли.

– Вы уверены, что это пирамиды?
– Не знаю, могу ли я юридически на-

звать их пирамидой, но все признаки есть. 
Схема внутри одна – пирамида Понци, то 
есть новые инвесторы подпитывают ста-
рых. «Упаковка» каждый раз новая, рас-
сказывают легенды то про трейдинг, то 
про майнинг, про ICO могут рассказывать. 
Например, объясняют, что создали нере-
альную платформу для торговли, работать 
на которой захотят все трейдеры, хотя та-
ких платформ уже достаточно много. Или 
говорят, что создадут уникальную биржу 

– но сейчас 8500 бирж, и новая вряд ли 
предложит что-то уникальное. Цена ле-
генды может составлять от силы $100 тыc., 
а денег привлекают на миллионы.

– Почему они уверены в безнаказан-
ности?

– Люди верят, что сделали надежные 
вложения. И даже когда компания скамит-
ся (разоблачается как мошенническая, 
– прим. ред.), людям внушают мысль о 
временном характере трудностей. Люди 
долго надеются на лучшее, а потом просто 
смиряются: мол, риски всегда существу-
ют. Поэтому в криптоиндустрии пирами-
ды очень живучи, рынок постоянно растет 
и развивается, и это поддерживает людей в 
их напрасных надеждах. Вкладчики таких 
компаний ведут себя как фанатики. Когда 
они узнали, кто сделал и выложил видео, я 

получил много сообщений с обвинениями 
в том, что я просто завидую вкладчикам. 
Организованной травли со стороны ком-
пании не было.

– Как определить, что имеешь дело с 
финансовой пирамидой?

– Есть шесть основных признаков. Ор-
ганизаторы гарантируют высокий ста-
бильный доход. Дают гарантии, что день-
ги не будут потеряны. Нет достоверной 
информации о компании и ее владельцах. 
Вывод вложенных средств всегда затруд-
нен. Работа компании строится на прин-
ципах сетевого маркетинга. Запутанная 
бизнес-модель.

Рынку интересны валюты, 
которые имеют стоимость
«Капитал.kz» попросил прокомментиро-
вать складывающуюся ситуацию Елену 
Седых, основателя проекта Dogovor24.
kz. «Есть такое понятие – капитализа-
ция рынка. В эту капитализацию входят 
только те валюты, которые можно купить 
и продать. Срок продажи определяется 
ликвидностью. На рынке сейчас есть два 
типа валют. Первый тип – валюты, кото-
рые обеспечивают инфраструктуру. Это 
Bitcoin, Ethereum. Чтобы вывести какие-
то деньги, любую криптовалюту меняют 
прежде всего на Bitcoin, поэтому его цена 
растет, его можно поменять, купить, про-
дать в один момент. То же самое Ethereum 
– он имеет ценность, стоимость, потому 
что обеспечивает инфраструктуру смарт-
контрактов, на которой можно писать ICO. 
Такие инфраструктурные платформы со-
ставляют около 90% стоимости рынка, 
– говорит Елена Седых. – Есть второй вид 
проектов, которые выпускают токены, 
решающие узкие проблемы. Например, 
токены для игровой индустрии, юридиче-
ской и т. д. Они выпускают программы на 
блокчейне и у них есть криптовалюты, ко-
торые составляют на рынке не более 10% 
капитализации». 

Существует и третий тип якобы крип-
товалют – они нигде не торгуются, у них 
нет рыночной цены, но на них есть покупа-
тели. Это криптовалюты, запускаемые пи-
рамидами, – спрос на них и цена регули-
руются не открытым рынком, а прихотью 
организаторов пирамиды. «Эти люди про-
сто объявляют о своих планах создания 
криптовалюты и заявляют о грядущем 
неизбежном росте – на том основании, что 
все криптовалюты растут. На самом деле 
расти она не будет, потому что она нико-
му не нужна и стоимости у нее никакой 
нет, – говорит Елена Седых. – Такие ком-
пании работают по принципу сетевого 
маркетинга, рисуют сами на своих сайтах 
стоимость валюты, сами ее поднимают и 
управляют ею. Но люди верят, хотя почему 
она столько стоит и кто ее покупает – во-
просом таким не задаются». 

Рынок криптовалют растет, люди слы-
шат о Bitcoin или Etherеum, хотят поуча-
ствовать в получении прибыли – и вкла-
дываются в те инструменты, которые им 
предлагают мошенники. «Сейчас, пока 
рынок стоит, можно Bitcoin или Etherеum 
купить. По крайней мере, их стоимость до 
нуля не опустится, они не исчезнут. Вкла-
дывать надо небольшие суммы в извест-
ные проекты. Но что касается перспектив, 
то будет развиваться система блокчейн в 
целом. Но будет это Bitcoin или Etherеum, 
никто не знает», – считает Елена Седых. 

Средняя продолжительность 
жизни криптовалютного проекта 
после ICO может составлять 

Будущие мертвые группы 
генерируют между собой

МЕНЕЕ 1 ГОДА

Проанализированные 902 токена
ICO, зарегистрированных в 
TokenData в 2017 году, показали, 
что почти половина уже не 
существует: 

Умерли после
финансирования

Умерли в процессе 
финансирования

Скоро будут мертвыми
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 ▀ Заработать, продавая  
дорогие вещи задешево
Рула Раймс, основатель маркетплейса Froot, планирует 
заработать на глобальном противостоянии Amazon и Alibaba 

Георгий Ковалев

Компания Froot известна организаци-
ей голландских аукционов на пред-
меты роскоши (например, смартфо-

нов премиум-класса) среди участников, 
сделавших взнос в $1. За один год проект 
привлек инвестиции в размере $4 млн, 
открыл офисы в США и Великобритании 
(помимо казахстанского) и разрабатывает 
планы выхода на рынки Турции, Филип-
пин, России, Мексики и Бразилии. Рула 
Раймс, основатель проекта Froot, раскрыл 
«Капитал.kz» причины бурного роста.

– Вы берете дорогие вещи и продаете 
их задешево. Это правильно? 

– Пока да. Мы почти год так работаем. 

– Но этот формат сродни лотерее. Не 
требуется лицензия?

– У нас были такие опасения, но в ми-
нистерстве спорта и туризма нам сказа-
ли, что наша модель бизнеса под закон о 
лотереях не попадает. Если бренд ведет 
розыгрыши в маркетинговых интересах, 
то лицензия не требуется. Такая же ситуа-
ция в Турции, России, Мексике, Бразилии 
и на Филиппинах. А вот в США очень про-
стой закон – всего три пункта, там модель 
с деньгами по подписке считается лотере-
ей. Но с запуском магазина мы эту схему 
отменим, участие в розыгрыше будет бес-
платным для всех покупателей, ежедневно 
будем разыгрывать 10 товаров.

– Хотите вызывать больше доверия?
– Хотим больше заработать. Инвесторы 

ждут не операционной прибыли, а роста 
капитализации компании, чтобы перепро-
дать свою долю более крупным инвесто-
рам. 

– Сейчас как обстоят дела?
– Мы сейчас убыточная компания и 

года 3-4 точно будем убыточными, потому 
что все деньги будем тратить на развитие: 
IT-разработки, выход на новые рынки сбы-
та, расширение штата.

– Лотерея была рекламной акцией?
– Отчасти. Когда мы начали работать, 

через пару месяцев поняли, что можем 
собирать данные о клиентах, и начали де-
лать тесты. Всем участникам мы делали 
почтовые рассылки с вопросом, готовы ли 
они купить тот же товар, в розыгрыше ко-
торого участвовали, с годовой рассрочкой. 
25% ответили, что готовы. У нас продукта 
не было, но спрос мы поняли и начали про-
ектировать онлайн-магазин, плейсмаркет. 

Но в отличие от kaspi или flip, наш магазин 
будет работать на несколько стран.

- Зачем мексиканцу казахстанский 
онлайн-магазин?

- Вы не зря вспомнили о Мексике, там 
наш магазин откроется в 2019 году. Мы 
проводили кросс-анализ рынков, есть раз-
ница в ценах. Например, у нас смартфоны 
дешевле на 120 долларов. Понятно, что до-
ставка будет долгая, но ради экономии 100 
долларов – нормальная сделка. 

- Что можете предложить Мексике, 
кроме китайского товара?

- У нас есть партнер, крупный завод в 
Узбекистане, проиъводит электронику 
и бытовую технику. Качество хорошее, 
а цены на 40% ниже китайских. Ниша 
noname-товаров очень перспективна. Наш 
проект будет стимулировать и казахстан-
ских предпринимателей делать свой про-
дукт. Не обязательно строить завод, мож-
но придумывать товар и размещать заказ в 
Китае. Например, для всех китайцы дела-

ют фитнес-треккер за $3. Предприимчиво-
му человеку достаточно разместить там же 
заказ, но с другим цветом ремешка, своим 
логотипом – и это уже его товар, который 
стоит $8. На Amazon люди так и зарабаты-
вают по $20 тыc. в месяц.

- Откуда глобальный масштаб ваших 
взглядов?

- Я сразу думал о геополитическом 
интересе основных игроков. Восточнее 
Гринвича это Alibaba, западнее – Amazon. 
У каждого из них есть перекрестные ам-
биции. Эти гиганты, когда видят стартап, 
который делает, что им нужно, покупают 
такую компанию для расширения и за-
щиты своих геополитических интересов. 
Наша задача – стать заметными и про-
даться.

- Насколько вы уже стали заметны-
ми?

- Казахстанская компания сейчас оце-
нивается в $6 млн, это инвестиционная 
оценка. Американскую компанию оце-
ниваем в $15 млн, это наша оценка. Пер-
вые деньги, $1,1 млн, мы получили от 
казахстанского инвестора. Хотя тогда у 
нас была идея на бумаге, и все. Я немного 
просчитался, обещав выход на самоокупа-
емость за год, но инвестор с пониманием 
отнесся к тому, что выход на самоокупае-
мость немного позже происходит. Сейчас 
мы тратим порядка $100 тыc. в месяц, и в 
ноябре мы будем зарабатывать столько, 
чтобы обеспечивать себя. Второй инве-
стор из Великобритании, он вложил в нас 
$3 млн. 

- Можно подробнее о внутреннем 
устройстве бизнеса?

- Я основатель, CEO и председатель со-
вета директоров. Головная компания Froot 
LLC в США, ей принадлежит вся интел-
лектуальная собственность. Также амери-
канская компания владеет казахстанским 
ТОО Froot и 30% СП в Лондоне, которое 
курирует работу в Турции и на Филиппи-
нах. В общем, основной владелец – аме-
риканская компания, а ее владельцы – я и 
партнеры.

- Какие еще идеи реализуете в своих 
проектах? 

- Мы стараемся решить две серьез-
ные проблемы развивающихся рынков 
е-коммерц: стоимость потребительских 
кредитов, мы хотим сделать их дешевле 
банковских на 25%. Для этого мы за-
ключили договор с швейцарским эконо-
мическим фондом, который занимается 
разработками в области искусственного 
интеллекта для экономики. У них есть 
хорошая платформа по скорингу за-
емщиков, Xact, она оценивает порядка 
40 параметров по каждому заемщику. 
Оценка одного клиента стоит от $1 до 
$3. Второе – хотим оптимизировать вре-
мя и удобство доставки товаров. В 2017 
году казахстанцы потратили 115 млн ча-
сов на ожидание курьеров. Чтобы избе-
жать этих потерь, мы предложим рынку 
точки самозабора – простые локеры, 
постоматы, откуда человек сам заберет 
товар, когда ему удобно. Такой сервис 
позволит сократить стоимость доставки 
до 10 раз. 
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США И КИТАЙ 
СОГЛАСОВАЛИ 
СПАСЕНИЕ ZTE 

США и Китай достигли предварительной 
договоренности о смягчении ограничений в 
отношении китайского производителя теле-
коммуникационного оборудования ZTE Corp. 
Об этом сообщает The Wall Street Journal. Ра-
нее ZTE объявила о приостановке основных 
операций. Это произошло спустя менее чем 
месяц после введения властями США санкций 
в отношении компании. Детали сделки по 
урегулированию споров вокруг ZTE все еще 
прорабатываются, утверждают источники 
WSJ. Если окончательное соглашение будет 
заключено, США снимут запрет для амери-
канских компаний на продажу ZTE комплек-
тующих и программного обеспечения. При 
этом, по словам собеседников издания, в 
рамках сделки китайская компания должна 
будет осуществить значительные изменения 
в структуре управления и совете директоров. 
Не исключено, что ZTE придется выплатить 
штраф. Напомним, в апреле США на семь лет 
запретили местным компаниям продавать 
ZTE комплектующие для смартфонов, теле-
коммуникационного оборудования и других 
устройств, которые производит китайская 
компания. Минторг США объяснил введение 
санкций в отношении ZTE тем, что компания, 
которая в январе была оштрафована властями 
Штатов на $1,2 млрд за нарушение санкцион-
ного режима в отношении Ирана и Северной 
Кореи, нарушила условия соглашения, за-
ключенного для урегулирования этого дела. 
На прошлой неделе президент США Дональд 
Трамп пообещал помочь ZTE возобновить 
нормальную работу. В своем Twitter Дональд 
Трамп написал, что совместно с председате-
лем КНР Си Цзиньпином работает над тем, 
чтобы дать ZTE возможность «вернуться в 
бизнес». (vestifinance.ru)

БАРАК ОБАМА 
ПОДПИСАЛ КОНТРАКТ 
С NETFLIX

Экс-президент США Барак Обама и его су-
пруга Мишель Обама заключили многолетнее 
соглашение с Netflix. Об этом сообщила сама 
стриминговая кинокомпания. «Экс-президент 
Барак Обама и Мишель Обама заключили 
многолетнее соглашение с тем, чтобы про-
изводить фильмы и сериалы для Netflix, 
в числе которых могут быть художественные 
и документальные сериалы, документаль-
ные фильмы и спецпроекты», — говорится 
в сообщении официального Twitter Netflix. 
Экс-президентская чета создала компанию 
Higher Ground Productions, которая займется 
производством контента. В начале мая The 
New York Times писала, что Обама находится 
в продвинутой стадии переговоров с Netflix. 
Он не собирается использовать компанию 
как платформу для ответа президенту До-
нальду Трампу или консерваторам, сообщила 
газета, а будет продюсировать шоу с мотиви-
рующими историями. Конкретные названия 
шоу и их форматы пока обсуждаются, писала 
NYT. Такие шоу будут производиться эксклю-
зивно для Netflix. Netflix известен качествен-
ными и дорогими сериалами, в числе которых 
такие хиты, как научно-фантастический «Чер-
ное зеркало», хоррор «Очень странные дела» 
и политический «Карточный домик». У ком-
пании около 120 млн платных подписчиков 
по всему миру, базовый аккаунт стоит 8 долла-
ров в месяц. (vedomosti.ru)

PAYPAL ПРИОБРЕТАЕТ 
IZETTLE

Американская электронная платежная 
система PayPal согласилась приобрести швед-
ский финансово-технологический стартап 
iZettle AB почти за $2,2 млрд. Это позволит 
американскому гиганту цифровых платежей 
обслуживать сотни тысяч традиционных 
ретейлеров по всему миру. Эта крупнейшая 
в истории PayPal сделка делает компанию 
из Сан-Хосе (Калифорния) прямым конку-
рентом Square Inc. Джека Дорси, предла-
гающей услуги проведения платежей для 
малого бизнеса в США. Кроме того, она по-
может PayPal компенсировать потерю одного 
из крупнейших для компании источников 
клиентов — eBay Inc. Этот онлайн-магазин 
владел платежной компанией до ее выделе-
ния в самостоятельный бизнес в 2015 году. 
Завершение сделки намечено на третий квар-
тал 2018 года. Добавим, что в первом квартале 
2018 года компания PayPal обслужила пла-
тежей на $132 млрд, что превосходит объем 
Square за этот же период, $17,8 млрд, более чем 
в семь раз. IZettle, готовившая IPO, ожидает, 
что ее объем платежей в 2018 году составит 
около $6 млрд. (regnum.ru) 

HMD GLOBAL 
ОЦЕНИЛИ В $1 МЛРД 

Финская компания HMD Global, владею-
щая правами на бренд Nokia для мобильных 
устройств, в рамках очередного инвестици-
онного раунда привлекла $100 млн. В фирму 
вложились швейцарский фонд Ginko Ventures, 
DMJ Asia Investment Opportunity, а также «доч-
ка» FIH Mobile — Wonderful Stars. По итогам 
раунда общую капитализацию HMD Global 
оценили более чем в $1 млрд, что делает ее об-
ладателем самого уважаемого в Кремниевой 
долине статуса «единорога». За последний 
год фирма выпустила 6 смартфонов и 5 мо-
бильников и отчиталась о поставках свыше 70 
млн устройств под брендом Nokia. HMD Global 
— финская кампания, которая в 2016-м ли-
цензировала у Nokia право размещать леген-
дарный бренд на мобильниках и смартфонах 
на 10-летний срок. Возглавляет фирму Арто 
Нуммела — один из бывших топ-менеджеров 
Nokia, позже перешедший в Microsoft. Непо-
средственным производством устройств зани-
мается FIH Mobile — одна из «дочек» Foxconn, 
основного сборщика iPhone. За 2017 финансо-
вый год HMD Global заработала $2,13 млрд. По 
данным аналитической фирмы Counterpoint 
Research, в IV квартале 2017-го фирма прода-
ла больше смартфонов, чем HTC, Sony, Google, 
OnePlus и Lenovo. (hitech.vesti.ru) 

 ▀ Как будет развиваться  
Павлодар в 2018 году?

Татьяна Кириллова

С Павлодара давно слетел налет про-
винциальности. Сегодня он – один 
из флагманов казахстанской инду-

стрии. На начало года объем продукции, 
произведенной промышленными пред-
приятиями, составил 671 млрд тенге. В об-
ластном центре ежегодно вводятся новые 
производства, жилье и объекты социаль-
ной сферы. 

Удобное географическое расположе-
ние – 450 километров до Астаны и 405 – 
до российского Омска – делают Павлодар 
привлекательным для инвесторов. В част-
ности, их интересует действующая специ-
альная экономическая зона «Павлодар». 
Сегодня из восьми предприятий СЭЗ пять 
работают на полную мощность. Девять 
проектов с объемом инвестиций в 16 млрд 
тенге – на стадии реализации, из которых 
по четырем объектам ведутся строитель-
но-монтажные работы, по пяти ожида-
ется выход на строительную площадку в 
текущем году. В ближайшие два года на 
территории СЭЗ планируется ввод семи 
проектов общей стоимостью порядка 6 
млрд тенге с созданием 100 новых рабо-
чих мест, из них три новых проекта пла-
нируется запустить в 2018 году – по вы-
пуску алюмосиликатной микросферы, 
производству композитных коагулянтов 
и переработке мазута. 

На строительство объектов бизнеса 
в 2018 году планируется потратить 10 
млрд тенге. В частности, завершится 
реконструкция ТД «ЦУМ», откроется 
физкультурно-оздоровительного центр, 
начнется строительство гостиничного 
комплекса, пиццерии, распахнут двери 
14 магазинов нового формата. Дирек-
тор и собственник сети магазинов рос-
сийского бренда «Инмарт» Андрей Под-
данец в Павлодаре видит перспективу 
развития, так как ниша рынка «супер-
маркетов у дома» в областном центре не 
заполнена. 

Сельские пригороды равняются 
на город
Свою лепту в городской бюджет вносит 
и бизнес, развивающийся в пригородах 
Павлодара, ставших его частью. По инфор-
мации городского отдела предпринима-
тельства и сельского хозяйства, в рамках 
Программы развития агропромышленного 
комплекса на 2019-2021 годы запланирова-
но строительство ряда предприятий. Так, в 
поселке Ленинский начинается возведение 
элеватора, который позволит хранить зер-
но до 34 тыс. тонн в год. Там же планиру-
ется ввести в строй мельничный комплекс 
производственной мощностью переработ-
ки 120 тонн зерна в сутки. В поселке Жана-
ул запланировано расширение комбикор-
мового завода ТОО «Рубиком», чей бренд 
мясной продукции уже известен в при-
граничных регионах, с производственной 
мощностью 80 тыс. тонн корма в год. 

Кроме этого, решаются и социальные 
вопросы пригородов. Так, в поселке Ленин-
ский запустили долгожданный водопровод. 
В 2016 году местный акимат взялся за реше-
ние старой проблемы. На проект водоснаб-
жения поселка из бюджетных средств было 
выделено 2,2 млрд тенге. В селе Кенжеколе 
планируют отремонтировать 3 километра 
дорог, на что выделено около 50 млн тенге, 
и начать строительство детского сада. 

Город растет вверх
Последние годы областной центр актив-
но застраивается. В 2018 году ожидается 
строительный бум. Так, на месте «Алю-
минстроя», построенного в 50-е годы, 
возводится микрорайон Сарыарка. В 2017 
году сдано в эксплуатацию шесть много-
этажных жилых домов. Продолжается 
строительство еще 10 домов. Параллель-
но будет вестись строительство в новом 
микрорайоне Достык. На проектирование 
из местного бюджета в этом году выдели-
ли 180 млн тенге. Всего на разработку ПСД 
планируется затратить в два раза больше. 
По генплану здесь должно появиться 3220 

новых квартир, школа, два детских сада, 
взрослая и детская поликлиники. По ин-
формации отдела строительства, в 2018 
году в Павлодаре планируется ввести в 
эксплуатацию девять жилых домов общей 
площадью 75 тыс. кв. м на 935 квартир. 

Благоустройство
Согласно информации ЖКХ, в областном 
центре в текущем году планируется от-
ремонтировать оставшиеся 180 дворов на 
общую сумму 1,7 млрд тенге. Речь идет об 
укладке асфальта, установке бордюров и 
«лежачих полицейских», расширении пар-
ковочных зон. Таким образом, будет завер-
шена трехлетняя программа. 

«Места для парковок согласовываются 
с жителями и председателями КСК. Вы-
слушиваем их предложения и составляем 
индивидуальный план двора», – говорит 
заместитель начальника подрядной орга-
низации Сергей Шагаров. 

Ямочный ремонт проводится на пав-
лодарских улицах по программе обеспе-
чения функционирования дорог, который 
завершится в сентябре. Всего будет отре-
монтировано 1,96 км на сумму более 165 
млн тенге.

В центре Павлодара появился первый 
теплый павильон для ожидания обще-
ственного транспорта, оборудованный 
кондиционером, освещением и камерой 
слежения. Комплекс стал первым в городе, 
установленным в рамках государственно-
частного партнерства.

Цифровой город
В этом году в областном центре запущена 
программа «Smart Павлодар», разрабо-
танная ТОО «BFGroup Inc», которая ранее 
уже создала для павлодарцев приложение 
«Умный дом», при помощи которого граж-
дане могут связываться с обслуживающей 
их многоэтажку организацией не выходя 
из квартиры. На сегодня к приложению 
подключены отделы земельных отноше-
ний, занятости и социальных программ, 

жилищной инспекции, образования, 
культуры и развития языков, физической 
культуры и спорта, внутренней политики 
и аппарат акима города. 

«В разделе «Спорт» можно узнать анон-
сы событий, информацию о проходящих 
в городе мероприятиях, подписаться на 
уведомления», – рассказал руководитель 
компании-разработчика BFGroup Inc Сер-
гей Голышев. 

В ленте предусмотрены все катки, фут-
больные поля, спортплощадки города с 
отображением времени работы. 

«Людям будет удобно обращаться в го-
сорганы, подавать заявки, получать инфор-
мацию через приложение, – отметил аким 
Павлодара Нуржан Ашимбетов. – В этом 
году мы предусмотрели в местном бюджет 
около 40 млн тенге для развития концепции 
Smart city. Цифровизация на месте не стоит».

В рамках государственно-частного пар-
тнерства в городе запущен проект «Мо-
дернизация и доверительное управление 
системой наружного освещения города Пав-
лодара», что позволит снизить энергопотре-
бление и увеличение уровня освещенности 
города за счет установки светодиодных све-
тильников, шкафов управления наружным 
освещением, а также внедрения аппарат-
но-программного комплекса управления 
городским уличным освещением. 

Актуальная тема
В индустриальном городе вопрос экологии 
злободневен. И это не только массовое озе-
ленение, которое в этом году активно ве-
дется, – создается «зеленый пояс» вокруг 
Павлодара, – но и элементы переработ-
ки вторсырья. В результате корзины для 
пластика стали появляться на мусорных 
площадках. В обслуживающей организа-
ции пояснили, это евростандарт. А комму-
нальщики, как оказалось, таким образом 
следуют требованиям закона.

«Согласно Экологическому кодексу РК, 
с января 2019 года запрещается прини-
мать на полигонах для сохранения отходы 
из пластика и пластмассы. В связи с этим 
ТОО «Спецмашин» согласовало с управ-
лением недропользования, окружающей 
среды и водных ресурсов установку на 
территории Павлодара специальных кон-
тейнеров», – сообщил Темир Каскабаев, 
главный специалист отдела ЖКХ города.

Новые контейнеры монополист уста-
навливает за свой счет. В Павлодаре их 
будет порядка 400, и все они появятся до 
середины лета. 

 ▀ Государство активизирует  
бизнес в регионах
ГЧП, «Дорожная карта бизнеса-2020» и другие меры поддержки  
в Костанайской области

Арина Борисенко 

Эффективность работы по поддержке 
бизнеса властями Костанайской об-
ласти оценивают как по линии НПП, 

так и в рамках исполнения отраслевых го-
спрограмм. 

Сегодня в регионе количество только 
малых и средних предприятий превыша-
ет 49,2 тыс. субъектов. Эти предприятия 
дают области четверть внутреннего реги-
онального продукта и почти половину от 
общего объема экспорта. На предприяти-
ях МСБ работает более 1152 тыс. человек. 
В целом возникающие проблемы решают, 
но в палате предпринимателей считают, 
что идеальным климат в бизнес-сфере на-
звать пока нельзя. 

За прошлый год в НПП «Атамекен» по-
ступило 259 жалоб. Больше половины про-
блем решили, защитив имущественные 
права предпринимателей на 1,8 млрд тен-
ге. 

Сегодня в реестре проблем НПП 15 ад-
министративных барьеров. И работа по 
их устранению активно продвигается. 
Одним из глобальных барьеров стала си-
туация с производителями молочных то-
варов, которых необоснованно включали 
в Реестр несоответствующей продукции 
органов санэпиднадзора. Правила веде-
ния реестра разрабатывают с понятным 
и четким механизмом. Продукция будет 
вноситься в этот перечень только после со-
гласования с НПП.

Довольно много вопросов у предпри-
нимателей возникает в сфере госзакупок. 
Сегодня доля местного содержания (ДМС) 
составляет лишь 33%. Анализ показал, что 
одной из причин сложившейся ситуации 
является отсутствие обязательности за-
полнения поставщиками ДМС на портале 
госзакупок. Все просто: норма не закре-
плена законодательно.

Предприниматели также говорят о дру-
гих проблемах. К примеру, о возмещении 
затрат, превышающих стоимость строи-
тельства жилья в рамках госпрограммы 

«Нурлы жер» за счет средств местного 
бюджета. Аграрии ратуют за упрощение 
процедуры снятия залога по кредитам АО 
«Фонд финансовой поддержки сельского 
хозяйства». 

Как отмечают в Управлении предпри-
нимательства и индустриально-иннова-
ционного развития Костанайской обла-
сти, сегодня из семи инициатив НПП по 
улучшению бизнес-среды реализованы че-
тыре. В региональном филиале палаты на-
чал работу полноформатный Центр обслу-
живания предпринимателей по принципу 
«одного окна» с оказанием расширенного 
спектра услуг, наиболее востребованных 
бизнесом. Завершен первый этап строи-
тельства индустриальный зоны. Составы 
всех консультативно-совещательных ор-
ганов в сфере предпринимательства на 
50% обеспечены участием бизнеса. Чтобы 
отслеживать долю местного содержания 
в закупках местных исполнительных ор-
ганов, в области создали специальную 
комиссию. В планах выделить свободные 
площади для нестационарной торговли, 

усилить региональные институты раз-
вития СПК и обеспечить онлайн-доступ к 
информации о земельных участках, энер-
гомощностях и подключении к инженер-
но-коммуникационным сетям.

Эти и другие вопросы обсуждали и 
обсуждают на заседаниях комиссии по 
контролю местного содержания в сфере 
закупок госсектора. В результате, поми-
мо всего прочего, удалось изучить вопрос 
привлечения в систему госзакупок отече-
ственных производителей. Итогом такой 
синхронизации стало то, что теперь за-
казчики получают доступ к базе данных 
предприятий с перечнем выпускаемой 
ими продукции. Госорганы в свою очередь 
предоставляют планы проводимых госза-
купок. 

Как отметил в рамках визита в Коста-
найскую область глава Национальной 
палаты предпринимателей «Атамекен» 
Тимур Кулибаев, НПП уже проанализи-
ровала работу полутора тысяч казахстан-
ских производителей, которые могут 
поставлять продукцию на госзакупки. Бо-

лее того, им обещают всестороннюю под-
держку в части развития и модернизации. 
Компании обеспечат заказами не только 
госорганы, но и квазигосударственный 
сектор. Одним из главных требований 
будет увеличение локализации производ-
ства. 

Большие надежды возлагают и на ме-
ханизм ГЧП. Сегодня акиматы активно 
привлекают компании для реализации 
проектов в социальной сфере. Только в 
Костанайской области в работе 65 проек-
тов на 20,9 млрд тенге. Уже реализовано 
несколько проектов. В процессе строи-
тельства находятся крупные спортивные 
сооружения. Власти области говорят, что 
теперь будут делать акцент на проекты в 
сфере здравоохранения и теплоснабже-
ния. В частности, речь идет о выносе ко-
тельных из зданий сельских школ.

Предприниматели поднимают и про-
блему нехватки квалифицированных 
кадров. Об этом говорят как промыш-
ленники, так и аграрии. Власти области в 
свою очередь готовят необходимых спе-
циалистов в рамках госпрограмм на базе 
колледжей и лицеев. Например, сегодня 
компании региона уже подали заявки на 
подготовку более 3 тыс. специалистов в си-
стеме ТиПО. Часть предприятий работает 
по дуальной системе обучения. Эффектив-
ность сотрудничества подтверждает доля 
трудоустроившихся выпускников. Среди 
тех, кто получил дипломы в 2017-м, таких 
92%. 

В сфере развития предприниматель-
ства активно идет работа по созданию 
сельских производственных кооперати-
вов (СПК). В регионе уже зарегистриро-
вано 188 таких объединений крестьян, 
которые насчитывают более 2 тыс. членов. 
В НПП региона обещают в ближайшее вре-
мя подписать трехсторонний меморандум 
с рынком оптово-розничной торговли 
и территориальной инспекцией о выдаче 
фитосанитарного сертификата непосред-
ственно на рынке, что позволит сэконо-
мить время предпринимателей. 

Если же говорить о финансовой под-
держке, то в этом году регион в рамках 
госпрограммы «Дорожная карта бизне-
са-2020» получил 2,1 млрд тенге только 
на субсидирование и гарантирование 
кредитов, а также грантовое финансиро-
вание. Поддержку уже получили пять де-
сятков предприятий. Треть от общего чис-
ла – переработчики. Немало в этом списке 
аграриев, а также предпринимателей, что 
работают в сфере транспорта и торговли. 
Если средства будут освоены вовремя, то 
из местного бюджета обещают выделить 
еще около полумиллиарда тенге на под-
держку бизнеса. 

Алия Бекова

Заявление, сделанное несколько дней 
назад президентом Нурсултаном 
Назарбаевым, о вхождении Шым-

кента в список казахстанских городов с 
миллионным населением, вызвало новую 
волну интереса к его нынешнему состо-
янию, прежде всего, соответствию поня-
тию «мегаполис». Разумеется, как отме-
тил заместитель акима Шымкента Габит 
Мауленкулов, недостаточно достижения 
количественной планки и оформления 
правового статуса – необходимо создание 
инфраструктурной обстановки, соответ-
ствующей как численным потребностям 
населения, так и мировым стандартам. 

«На первых порах Шымкент вряд ли 
будет полностью отвечать общепринято-
му в мире понятию «мегаполис» по срав-
нению, например, с Токио с населением 
более 37 млн человек или Мехико (22 
млн), – признал замакима. – Но делается 
все возможное, чтобы город сегодня при-
нял облик мегаполиса и соответствовал 
этому определению в международном по-
нимании».

Как напомнил Габит Мауленкулов, в 
результате присоединения близлежащих 
42 населенных пунктов Сайрамского, Ор-
дабасинского и Толебийского районов об-
ласти в течение последних пяти лет общая 
площадь города выросла на 43 тыс. га и на 
сегодняшний день составляет 117 тыс. га. 
Во вновь присоединенных территориях 
ведется активная работа по развитию ин-
фраструктуры. Формируется общая, объ-
единенная интенсивными хозяйственны-
ми, трудовыми и культурно-бытовыми 
связями в единое целое компактная терри-
ториальная единица. Развиваются дороги, 
транспортное сообщение между некогда 
отдаленными разрозненными сельскими 
населенными пунктами и прежним обжи-
тым центром, проводится их благоустрой-
ство, то есть закладывается фундамент 
цельного живого организма – большого 
многомиллионного города.

«Развитие города, тем более крупного, 
невозможно представить без масштабного 
строительства с привлечением мировой 
передовой мысли и технологии в области 
архитектуры и градостроительства, – от-
метил Габит Мауленкулов. – Поэтому осо-
бое внимание будет уделено возведению 
многоэтажных жилых, административно-
офисных, социально-бытовых, культурно-
развлекательных, спортивно-оздорови-
тельных комплексов и центров, скверов, 
парков и других объектов досуга общего 
пользования».

Самым амбициозным в истории Шым-
кента проектом стало строительство 
микрорайона Шымкент сити. Напомним, 
этот «город в городе» рассчитан на прожи-
вание порядка 60 тыс. населения, которое 
будет полностью обеспечено всем необхо-
димым для комфортного проживания, его 
инфраструктура будет соответствовать 
потребностям людей XXI века. Общая пло-
щадь застройки – 427 га, где предусмотре-
но строительство 324 многоэтажных жи-
лых домов, 7 школ, 23 детских садов, парка 
площадью 60 га, спорткомплекса на 8000 
мест, киноконцертного зала на 2000 мест 
и других административных, культурных 
и социально-бытовых объектов.

Концепция строительства Шымкент 
сити претерпела некоторые изменения. 
В частности, как пояснил Мауленкулов, 
если раньше здесь предусматривалось 
строить больше социальных домов, то те-
перь в основном возводится жилье 1 и 2 
класса комфортности, также установлен 

порог этажности до 9 этажей. Сразу после 
утверждения новой концепции приступят 
к реализации проектов такие крупные ин-
весторы, как компании Highvill, BI Group 
и «Базис-А». Кроме того, строительством 
объектов в Шымкент сити занимаются бо-
лее 20 частных инвесторов. Так как поряд-
ка 20% общей территории принадлежит 
частным владельцам, которые не хотят 
продавать свои земельные участки, они 
также намерены выступить в роли инве-
сторов, участвуя в реализации запланиро-
ванных на этих участках проектов.

Сейчас в микрорайоне ведется стро-
ительство 31 дома. Всего в этом году в 
Шымкенте планируется ввести в эксплуа-
тацию 464 тыс. квадратных метра жилья, 
при этом только 67 тыс. из них будут по-
строены за счет бюджета. Остальные – на 
средства частных инвесторов и инвести-
ций крупных нацкомпаний и холдингов. 
За счет создания условий для доступно-
сти кредитов на приобретение жилья, 
стимулирования и развития индивиду-
ального жилищного строительства, под-
держки долевой формы строительства, 

привлечения для жилищного строитель-
ства частных инвестиций и государствен-
ного и частного партнерства население 
будет обеспечено коммерческим и аренд-
ным жильем, а общий объем жилищного 
строительства – увеличиваться из года в 
год.

Приоритет в жилищном строитель-
стве – возведение многоэтажных домов. 
Мауленкулов напомнил, что по заданию 
руководства области их должно быть по-
рядка 70%. На данный момент, по грубым 
расчетам, число высоток не достигает и 
половины от общего объема жилья. Стро-
ительство частных домов, конечно, не 
остановить, добавил замакима, однако 
с учетом ежегодного роста жилищного 
строительства, строительства микрорай-
онов соотношение будет постепенно ме-
няться. 

Помимо возведения новых микрорайо-
нов, для обеспечения привлекательности 
перед иностранными туристами особая 
роль отводится сохранению так называ-
емого «старого города», восстановлению 
памятников древности. Для этого разра-

ботана концепция музеефикации истори-
ческой части городища Шымкент, то есть 
идея строительства музейного комплекса 
под открытым небом, где будут предус-
мотрены крепостные стены в восточном 
стиле с несколькими воротами, цитадель, 
галерея, средневековые торговые площад-
ки и, как завершение архитектурно-хро-
никального ансамбля, исторический му-
зей, рассказывающий о далеком прошлом 
древнего города.

Логическим продолжением замысла 
обеспечения туристической привлека-
тельности станет зона отдыха на на-
бережной речки Кошкар-ата с много-
этажными жилыми домами, парками и 
скверами. Прогуливаясь вдоль облагоро-
женного берега Кошкар-аты, можно будет 
выйти на Арбат. Недавно на улице Бекет 
Батыра открылось первое место отдыха 
под таким названием. Протяженность 
пешеходной зоны составила около одного 
километра, на ее территории предусмо-
трена велосипедная дорожка, установле-
ны скамейки и освещение. На площади в 
3600 кв. метров посажены 700 саженцев 
ели, каштана, белой березы и 1000 роз. 
Для освещения «Арбата» установлено 76 
светильников и 45 торшеров. Ожидает-
ся, что новая зона украсит архитектур-
ный облик Шымкента и станет одной из 
самых привлекательных и посещаемых, 
гости и жители города смогут не только 
прогуляться и отдохнуть на «Арбате», но 
и насладиться выставкой художников, а 
также приобрести различные сувениры. 
Между прочим, одним «Арбатом» Шым-
кент не ограничится: в ближайшее время 
откроются еще три подобные пешеход-
ные зоны в трех уголках города. Вообще, 
руководство Шымкента планирует орга-
низовать зоны отдыха в каждом микро-
районе. Уже построена рекреационная 
зона массового отдыха с бульваром и пар-
ком в микрорайоне Асар. Кроме того, на 
3000 га в южной части мегаполиса вбли-
зи микрорайона Акжар предусмотрено 
создание «зеленой зоны», являющейся 
начальной стадией претворения в жизнь 
идеи озеленения и создания зеленого по-
яса вокруг Шымкента. 

Замакима также проинформировал о 
планах работы на этот год по улучшению 
городской инфраструктуры, решению 
коммунальных и бытовых проблем на-
селения. Так, до конца 2018 года решит-
ся вопрос водоснабжения 16 281 дома в 
Шымкенте, благодаря чему около 50 тыс. 
горожан смогут пользоваться качествен-
ной водой бесперебойно. Сегодня обеспе-
ченность ею жителей составляет 93%. К 
канализации подключат еще 5192 жилых 
дома, сейчас охват населения централизо-
ванной системой канализации составляет 
46,8%. Доступ к газоснабжению получат 
19,3 тыс. человек, на сегодня им охвачено 
91,6 % горожан. Также в этом году будут 
завершены работы по освещению 43 улиц. 
Планируется запустить социально значи-
мые маршруты в отдаленные населенные 
пункты Шымкента. В рамках реализации 
программы создания внутренней транс-
портно-логистической системы города с 
многомиллионным населением проводит-
ся интенсивная работа по расширению 
старых улиц и дорог, строительству раз-
вязок.

«Это лишь небольшая часть предстоя-
щей работы на начальном этапе превра-
щения Шымкента в мегаполис, – подчер-
кнул замакима. – Главной же задачей его 
развития в этом году и всегда было и оста-
ется создание благоприятных условий для 
проживания в Шымкенте». 

Алия Бекова

Согласно подписанным на прошед-
шем в Шымкенте казахстанско-уз-
бекском бизнес-форуме докумен-

там, казахстанские производители будут 
поставлять в Узбекистан металлические 
изделия и цемент, а узбекистанские ассо-
циации и компании намерены инвестиро-
вать в строительство завода по производ-
ству медицинских изделий и текстильную 
отрасль ЮКО. Всего было заключено 8 ме-
морандумов и одно соглашение. При всей 
их значимости и конкретности, как счи-
тает директор Палаты предпринимателей 
ЮКО Аскар Абубакиров, не это является 
главным результатом форума. 

«Перед нами не стояла задача заклю-
чить контракты во время форума – это за-
дача после форума, – пояснил он «Капитал.
kz». – Самое главное, чтобы потом пошла 
активизация взаимоотношений».

Поэтому первым и одним из самых 
важных предварительных итогов форума 
он назвал заинтересованность компаний 
обеих стран работать друг с другом. К сло-
ву, на меропритиие собрались свыше 400 
предпринимателей из ЮКО и всех регио-
нов Узбекистана, а также представители 
министерств, ведомств, бизнес-ассоциа-
ций. 

Как отметил заместитель министра 
внешней торговли Узбекистана Сохиб Са-
ифназаров, эти цифры показывают огром-
ный интерес и обоюдное стремление сто-
рон развивать сотрудничество. Форум был 
определен как платформа для взаимодей-
ствия деловых кругов, развития торгово-
экономического сотрудничества, презен-
тации и обсуждения совместных проектов 
и инвестиционных предложений, зарож-
дения новых идей. 

Удовлетворение нынешним этапом 
и темпами развития двустороннего со-
трудничества выразили практически 
все выступающие. За последний год, на-
помним, объем двусторонней торговли 
увеличился на 30% и составил $2 млрд, а 
внешнеторговый оборот между странами 
за первый квартал 2018 года увеличился 
на 50% в сравнении с аналогичным пери-
одом прошлого. В связи с чем Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Республики 
Казахстан в Узбекистане Ерик Утембаев 
назвал прошлый год и прошедшие меся-
цы 2018 прорывными в наших взаимоот-
ношениях, подчеркнув, что такой дина-
мики роста у Казахстана нет ни с одним 
зарубежным партнером. При этом треть 
от общего объема взаимной торговли 
между странами приходится на ЮКО. По 
данным облакимата, по итогам 2017 года 
объем внешнеторгового оборота с Узбе-
кистаном вырос на 16,8% и достиг $622,6 
млн. По итогам трех месяцев 2018 года то-
варооборот между ЮКО и Узбекистаном 
уже превысил $125 млн. Объем экспорта 
товаров из ЮКО увеличился на 143,6% и 
составил $73,1 млн, импорта – на 108%, 
$52,5 млн. 

В ЮКО реализуются инвестиционные 
проекты с узбекским капиталом. В про-
шлом году на территории индустриаль-

ной зоны Бадам запустили цех по выпуску 
газовых плит, в индустриальной зоне в 
Шымкенте ведется строительство битум-
ного завода с объемом инвестиций в $8,6 
млн. Также прорабатывается еще несколь-
ко совместных проектов. По информации 
Саифназарова, сегодня на территории 
двух стран функционируют около 500 со-
вместных предприятий, в том числе пред-
ставительства торговых домов и филиа-
лов. Только в этом году было создано 55 
новых СП. 

При таком стремительном развитии, 
как считает глава узбекской делегации 
председатель Торгово-промышленной па-
латы Узбекистана Адхам Икрамов, выпол-
нение казавшейся амбициозной задачи – о 
наращивании в этом году взаимного това-
рооборота до $3 млрд, а к 2020 году до $5 
млрд – вполне реально и даже осуществи-
мо раньше срока.

«Мы переживаем новый виток развития 
двусторонних отношений, – заявил аким 
ЮКО Жансеит Туймебаев. – У нас огром-
ный потенциал для разработки совмест-
ных проектов и дальнейшего наращива-
ния сотрудничества. Вместе с тем, когда 
увеличивается товарооборот, возникает 
много вопросов, выявляются тормозящие 
этот процесс проблемы». Их обсуждени-
ем и рассмотрением будет заниматься 
двусторонний Деловой совет, первое за-
седание которого прошло перед бизнес-
форумом. Напомним, соглашение о созда-
нии Внешнеторговой палатой Казахстана 
и Торгово-промышленной палатой Узбе-
кистана Делового совета было подписано 
во время состоявшегося в марте прошлого 
года первого визита Шавката Мирзиеева 
в Казахстан, названного историческим. 

Деловой совет призван содействовать ре-
шению вопросов, которые облегчили бы 
возможности взаимного торгово-эконо-
мического сотрудничества. 

«Задача членов совета – максимально 
возможно решить их на региональном 
уровне, остальные будут отрабатываться 
на уровне соответствующих министерств 
и органов, самые ключевые будут доведе-
ны до глав государств», – отметил аким 
ЮКО. По его мнению, требуют решения 
проблемные вопросы по акцизам, нало-
гам, таможенным процедурам. В част-
ности, он напомнил о проблеме выхода 
на узбекистанский рынок из-за высокого 
акциза на импорт экспортно ориенти-
рованных ковровых фабрик Шымкента. 
Этот вопрос был в числе обсуждавшихся 
на первом заседании. И, как было сообще-
но, предложения казахстанской стороны 
были внесены в протокол, а узбекистан-
ская сторона пообещала рассмотреть их 
положительно.

В рамках бизнес-форума также прош-
ли переговоры в формате B2B предпри-
нимателей двух стран. Их результаты еще 
не обобщены. В целом на мероприятии 
обсуждался потенциал сотрудничества 
и проекты в текстильной, сельскохозяй-
ственной, транспортно-логистической, 
туристической и культурно-гуманитар-
ной сферах.

Как считает заместитель министра 
внешней торговли Узбекистана Сохиб 
Саифназаров, очень важно, что наши эко-
номики не конкурируют друг с другом, а 
дополняют друг друга, создавая огромные 
возможности для совместного процвета-
ния. Такого же мнения придерживается 
и глава ЮКО: «Сегодня угроза глобальной 

продовольственной безопасности являет-
ся одним из главных глобальных вызовов, 
который мы могли бы решить вместе. Для 
нас в этом вызове кроются большие воз-
можности. Имея благоприятные клима-
тические условия, наши регионы имеют 
огромный потенциал в открытии совмест-
ных предприятий агропромышленного 
комплекса и осваивании мировых рын-
ков». Туймебаев предложил узбекистан-
цам создавать совместные предприятия 
на территории ЮКО ввиду очевидной 
выгодности: таким образом, перед ними 
открывается выгодный выход на рынок 
ЕАЭС с общим населением в 200 млн че-
ловек и доступ к установленным внутри 
стран Союза льготам.

«Одна из основных идей сегодняшнего 
форума – это совместный выход и продви-
жение наших товаров на крупнейших гло-
бальных рынках, включая Китай и ЕАЭС, 
– сказал Аскар Абубакиров. – Для полно-
правного участия современного мирового 
процесса мы должны выступать единым 
фронтом, скооперироваться не только во 
взаимодействии с ЕАЭС и китайскими 
партнерами, но и на глобальном уровне. 
Сегодня мы хотим раскрыть экономиче-
ский потенциал регионов Казахстана и 
Узбекистана, а также показать развитость 
агроиндустриальной, текстильной и ма-
шиностроительной отраслей, которые бу-
дут интересны инвесторам». 

Абубакиров призвал бизнесменов обе-
их стран к кооперации и указал конкрет-
ные примеры такого сотрудничества. Так, 
казахстанцы могут заняться упаковкой 
плодоовощной продукции, производимой 
в Узбекистане, также сотрудничать в сфе-
ре фармацевтики, животноводства, произ-
водства соков, текстиля, тех же ковров. Он 
также указал предполагаемое место для 
реализации такого формата кооперации с 
отправкой конечной продукции в третьи 
страны – свободная экономическая зона 
на границе между нашими странами. О 
необходимости создания центра пригра-
ничного казахстанско-узбекистанского 
сотрудничества по аналогу МЦПС «Хор-
гос» говорили также и другие выступаю-
щие. 

Со своей стороны РПП также берется 
содействовать торгово-экономическому 
сотрудничеству осуществимыми на дан-
ный момент конкретными шагами. Как 
заявил Абубакиров, бизнесменам юга 
Казахстана и Узбекистана недостаточно 
встречаться только на подобных форумах 
– нужно продолжать ближе знакомиться 
друг с другом, изучать рынок и производ-
ства соседей. Чтобы узбекистанцы больше 
узнали о том, что производится в ЮКО, 
глава палаты представил каталог произ-
водителей ЮКО «Оңтүстік өнімдері». Для 
южноказахстанских же предпринимате-
лей начиная с этой недели будут органи-
зованы поездки на предприятия Узбеки-
стана. Такие регулярные выезды групп 
бизнесменов, формирующихся по разным 
отраслям экономики, по задумке и станут 
одним из действенных инструментов на-
ращивания взаимовыгодного сотрудни-
чества. 

 ▀ Узбекский капитал 
заинтересован  
в ЮКО
Стороны договорились о проектах  
на $62 млн 

 ▀ Каким станет 
Шымкент?
Власти города рассказали о планах  
по его развитию в этом году

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ЭТНОЛЭНД ОТКРОЮТ 
В АЛМАТЫ 

Новые центры притяжения туристов соз-
дадут в Алматы уже в этом году. Так, руково-
дитель управления туризма и внешних связей 
Ерлан Жайлаубай рассказал, что в городе от-
дают приоритет развитию этнотуризма, эко-
туризма, туров для финансово обеспеченных 
гостей, деловому и спортивному туризму. «Из 
новых объектов это «этнолэнд», который мы 
реализуем на территории Казахфильма, эскиз-
ный проект разработан, смотрим по формам 
финансирования – будет либо государствен-
но-частное партнерство, либо полностью госу-
дарственное. Это то место, где мы планируем 
показать обряды и обычаи казахского народа, 
нашу культуру. Также в этом году планируем 
открыть туристский логистический хаб на 
базе Дворца спорта Балуана Шолака, открыть 
визит-центр, центр ремесленничества, под-
вязать к нему все точки сбора для экскурси-
онных автобусов, там же планируем делать 
логистическую точку на Шымбулак и Медеу», 
– сказал Ерлан Жайлаубай. («Казинформ»)

БИЗНЕС-РЕЙТИНГ 
ПОЯВИТСЯ В 
КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ

В Карагандинской области впервые раз-
работан региональный рейтинг по легкости 
ведения бизнеса. «Как вы знаете, в республике 
разработан рейтинг по легкости ведения биз-
неса. Если в прошлом году в республиканский 
рейтинг входили только 8 городов, то с этого 
года рейтинг будет определяться по двум но-
минациям среди 16 регионов, а также среди 
214 городов и районов по всей стране, – ска-
зал аким области Ерлан Кошанов. – Создание 
благоприятного бизнес-климата – работа не 
одного дня, это постоянная работа по всем 
направлениям взаимодействия с предпри-
нимателями. Поэтому по моему поручению 
разработан внутриобластной рейтинг, чтобы 
заблаговременно мы смогли отслеживать 
ситуацию на местах и вовремя принимать 
необходимые меры». Задачей регионального 
рейтинга является выявление сильных и сла-
бых сторон регионов, а также оценка усилий 
местных исполнительных органов по созда-
нию благоприятных условий для ведения 
бизнеса. В областной рейтинг включено 9 ин-
дикаторов. Сюда входят как статистические 
данные, так и данные Палаты предпринима-
телей. Будут учитываться не только количе-
ственные факторы, но и качественные: к при-
меру, доступность информации для бизнеса, 
поддержка предпринимательства на местном 
уровне, проведение земельных аукционов и 
др. (karaganda-region.gov.kz)

КАЗАХСТАН 
УВЕЛИЧИЛ ПОСТАВКИ 
ЗА РУБЕЖ

Внешнеторговый товарооборот Казахстана 
увеличился год-к-году на 24,3%, до $21 млрд, 
по итогам I квартала текущего года. Основной 
рост внешней торговли обеспечен экспортной 
экспансией: объемы товаров, поставленных 
Казахстаном на внешние рынки, увеличился 
за год сразу на 27%, до $13,8 млрд. Импорт так-
же увеличился — на 19,4% за год, до $7,2 млрд. 
Почти 46% товарооборота РК пришлось 
на страны Европы, 42,9% – непосредственно 
на страны ЕС. Примечательно при этом, что 
если экспортирует РК преимущественно в Ев-
ропу (59,1% от экспортных объемов, и 55,2% – 
непосредственно в Европейский союз), то им-
порт в основном осуществляется из стран СНГ 
(43,9%), точнее — стран-партнеров по ЕАЭС 
(39,4%). Основная экспортная позиция РК — 
топливно-энергетические товары (нефть, газ, 
и т. д.): более $10 млрд, на 33,8% больше, чем 
годом ранее. Причем 92,4% экспорта в сек-
торе пришлось на страны мира, не входящие 
в СНГ, в основном страны Европы. Также сре-
ди ключевых экспортных позиций — металлы 
и изделия из них ($2,3 млрд, +13,3% за год), 
и продукция АПК и пищепрома ($787,1 млн, 
сразу +49,9% год-к-году). Главные импортные 
позиции — транспортные средства, машины 
и оборудование, продукция химпрома и про-
довольственные товары. (energyprom.kz)

СТАРТАПЫ 
ASTANA HUB 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛИ 
ИНВЕСТОРОВ 

Представители инновационной экосисте-
мы Казахстана приняли участие в междуна-
родном форуме «ТИБО-2018» и конференции 
«Emerge-2018» в Минске. В составе казахстан-
ской делегации были представлены 5 стартап-
проектов международного технопарка Astana 
Hub: Jaybox — мобильный проекционный ком-
пьютер, Eventum.one — облачное решение по 
автоматизации продаж билетов и маркетинга 
в сфере event-индустрии, Game of Drones — 
онлайн-игра с управлением дронами, Смарт-
Заправка — мобильное приложение, которое 
помогает клиентам заправляться дешевле, не 
покидая свое авто и AI Labs — омниканальный 
контакт-центр со встроенным виртуальным 
ассистентом. «Мы презентовали деятельность 
технопарка Astana Hub на нескольких между-
народных ИТ-площадках в Минске и наблю-
дали живой интерес к нашим проектам. Неко-
торые казахстанские проекты уже планируют 
масштабирование в Беларуси – здесь имеется 
интерес от инвесторов с конкретными пред-
ложениями по финансированию», – пояснил 
заместитель председателя правления «НИХ 
«Зерде» Павел Коктышев. В частности, большую 
заинтересованность вызвала бизнес-модель 
маленького проекционного компьютера JayBox. 
Команда провела повторную встречу с потен-
циальным инвестором проекта из Беларуси. 
«Сейчас есть представители компаний из Бела-
руси и Англии, которые готовы инвестировать 
в проект – на данный момент вопросы сотруд-
ничества находятся на стадии переговоров», – 
поделился результатами один из основателей 
проекта JayBox Елубай Кабдылманатов. (Зерде) 
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ПОДАРОК К ЮБИЛЕЮ

К своему 40-летию голландская фирма 
Donkervoort выпустила лимитированный 
спорткар, ставший самым быстрым за всю ее 
историю. То, что некогда было лицензионным 
и доступным Lotus Seven, постепенно пре-
вратилось в престижный дорожный болид, 
достигший текущего пика своего развития 
в модели D8 GTO-40. Юбилейный спорткар 
получил новый пространственный каркас 
кузова, сделанный из более легкой и прочной 
стали, а мощность двигателя – турбированной 
«пятерки» Audi объемом 2,5 литра – была под-
нята со штатных 380 до 415 лошадиных сил. 
Как обычно, в паре с ним идет шестиступенча-
тая механическая коробка передач. Попутно 
была улучшена аэродинамика, а охлаждение 
силовой установки стало более эффективным. 
Карбоновые элементы кузова и колесные ди-
ски, титановый выпуск и облегченный каркас 
сделали на 22 кг легче и без того почти неве-
сомый 678-килограммовый D8 GTO. Теперь с 0 
до 100 км/ч автомобиль разгоняется всего за 
2,5 секунды, а вторую «сотню» разменивает 
за 7,7 сек. Что же касается ассистентов води-
теля, то тут их нет принципиально, поскольку 
девиз фирмы «Без компромиссов» означает 
вождение без ABS ESP или даже усилителя 
руля. Объем выпуска Donkervoort D8 GTO-40 
составит всего 40 экземпляров. Несмотря на 
довольно высокую цену машины – 159,6 тыс. 
евро, половина намеченного тиража уже рас-
куплена по предварительным заявкам.

МАЛЕНЬКИЙ, НО 
СИЛЬНЫЙ ТЯГАЧ

В Австралии кроссовер Tesla Model X P100D 
уверенно потянул за собой огромный реак-
тивный Boeing 787-9 Dreamliner. Экспери-
мент проводился в аэропорту Мельбурна при 
непосредственном участии австралийской 
авиакомпании Qantas. Электромобиль отбук-
сировал Boeing 787-9 Dreamliner массой око-
ло 126 тонн на дистанцию около 300 метров. 
Организаторы проекта заявили, что это была 
рекордная масса, которую удалось протащить 
серийному электрическому автомобилю. 
Autonews уточняет, что в роли тягача высту-
пила топовая версия Tesla Model X P100D с 
двумя электрическими двигателями, которые 
в сумме выдают 773 л.с. и 967 Н-м крутящего 
момента. Такой кроссовер способен ускорять-
ся с места до 100 км/ч за 3,1 секунды, а его 
максимальная скорость принудительно огра-
ничена 250 км в час.

«ТАНКЕНШТЕЙН» – 
РЕТРОМИКС  
ИЗ КАНАДЫ

Умелец собрал вездеход из двух машин – 
шасси легкого гусеничного бронетранспорте-
ра и кабины старого грузовика. Британский 
легкобронированный транспортер пехоты 
Bren carrier был весьма распространен в во-
йсках империи в годы Второй мировой войны 
и использовался на всех фронтах – от полей 
Европы и песков Африки до джунглей Ма-
лайи. Канадец Шон Кормье (Shawn Cormier) 
использовал его надежную гусеничную ходо-
вую часть, но вместо открытого отсека с лав-
ками для солдат установил более комфортную 
капотную кабину аллигаторного типа – от 
тягача Mercury 1947 года. В движение полу-
чившийся аппарат, наименованный автором 
как «Танкенштейн» (Tankenstein), приводит 
такой же пожилой, но тяговитый 5-литровый 
V8, обеспечивающий скорость где-то в диапа-
зоне между 72 и 80 километров в час. Кстати, 
постройка псевдоармейского вездехода встала 
Шону в смешные $2500, поскольку он преиму-
щественно использовал бросовую технику и 
запчасти со всевозможных свалок. Зато, при-
ложив старания и имея умелые руки, кана-
дец стал обладателем уникальной машины. 
Несмотря на то, что гибрид был фактически 
построен еще пять лет назад, Шон периоди-
чески вносит в его конструкцию какие-то 
изменения, улучшая и подкраивая ее под 
собственные вкусы раз за разом. Поэтому во 
что в конечном итоге превратится его «Тан-
кенштейн» – похоже, не знает и он сам. Кроме 
того, у мастера в стадии реализации находит-
ся и другой проект – монстрический трицикл 
«Черная вдова». 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
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Оксана Черноножкина

Компания Rolls-Royce  
представила новую 
модель – Cullinan. 

В модельной линейке 
бренда ее характеризуют 
как «вездеходное 
транспортное средство 
с высокой посадкой» 
(all-terrain, high-sided 
vehicle). Но по сути это 
внедорожник

Впрочем, понять упорство директора бри-
танской марки Торстена Мюллера-Отвоса 
можно. Еще в 2012 году Rolls-Royce заяв-
лял, что внедорожник компания строить 
не будет. Как и «садить» свои автомобили 
на «батарейки». Но рынок диктует свои 
условия – электрический Rolls-Royce таки 
появился. А теперь пал и последний басти-
он: как ни крути, а Cullinan – чистой воды 
внедорожник. Ну или, если хотите, крос-
совер.

«Роскошь больше не является городской 
концепцией. Все больше и больше она объ-
емлет весь огромный мир. Наши клиенты 
ожидают, что останутся в роскоши, не тре-
бующей усилий и компромиссов, и смогут 
завоевать самый сложный ландшафт, на-
слаждаться лучшими событиями жизни, 
где бы они ни находились», – сказал Тор-
стен на презентации Cullinan. То есть если 
в двух словах, то появление в линейке мар-
ки вседорожника глава компании объяс-
нил тем, что «клиенты пожелали…». «Ну по 
большому счету нам-то все равно, – «оправ-
дывался» директор сам для себя. – Мы же 
имеем автомобиль, который в ближайшее 
время наверняка увеличит продажи авто-
мобилей Rolls-Royce по миру».

Magma Red и Darkest Tungsten
Свое имя модель получила в честь самого 
большого неограненного алмаза в мире, 
добытого в 1905 году в шахте Томаса Кул-
линана в Южной Африке. Отсюда, кстати, 
и имя – «Звезда Африки».

Внешность автомобиля сюрпризом не 
стала – дизайнеры остановились на об-
лике Phantom седьмого поколения. В нем 
чувствуются и солидность, и аристокра-
тизм, и внушительность. Задние двери, 
по традиции, распахиваются против хода 
движения, а для удобства посадки/вы-
садки пассажиров автомобиль способен 
«приседать» (на 40 мм). А 
вот задняя дверь у модели 
своя – ее назвали «застежка» 
(The Clasp). Она выполнена 
из двух створок – верхней 
и нижней, обе из которых, 
естественно, имеют серво-
приводы.

Салон может быть в двух 
исполнениях. По умолча-
нию, он идет пятиместным, 
то есть задний ряд имеет три 
посадочных места. В этом 
случае отделка имеет цвет 
Magma Red. Однако по заказу 
сзади могут установить лишь 
два кресла с широким цен-
тральным тоннелем, холо-
дильником и шкафом, в кото-
ром хранятся бокалы и стоят 
напитки. В четырехместном исполнении 
цвет отделки – Darkest Tungsten.

Кстати Cullinan стал первым Rolls-
Royce, задний диван которого можно 
сложить, чтобы увеличить погрузочное 
пространство – ну, мало ли, скульптуру 
какую ценную перевезти нужно будет. А 
еще между багажным отсеком и салоном 
у него есть стеклянная перегородка. Ее 
наличие обусловили даже не столько бо-
лее лучшей шумоизоляцией, сколько тем, 
что благодаря ей работа климатической 
установки будет гораздо эффективнее. 
Особенно в плане охлаждения в знойный 
день.

Чтобы у пассажиров второго ряда был 
лучший обзор, задний диван расположи-
ли чуть выше. Кроме этого, здесь есть от-
кидные столики, убрать которые можно 
одним нажатием кнопки.

Сенсорный экран и 
«комплект» для пикника
Из новых «плюшек» в салоне 
автомобиля стоит также отме-
тить сенсорный экран мульти-
медийной системы. Впрочем, 
контроллер на центральном 
тоннеле тоже сохранили, так 
что у клиентов будет возмож-
ность выбора. В остальном 
это классический Rolls-Royce 

– натуральное дерево, кожа тон-
чайшей выделки, благородные 
металлы, симметричная перед-
няя панель и круглые дефлекторы 
вентиляции.

На центральной консоли есть 
еще одна кнопка, которой нет 
больше ни в одном Rolls-Royce. 
Она обозначена как Everywhere 
(«Везде»). С ее помощью акти-
вируется внедорожный режим 
работы шасси автомобиля. Есть 

возможность и покопаться в более тонких 
настройках езды по гравию, разбитым до-
рогам, песку, грязи, мокрой траве и сне-
гу. Заявленная глубина преодолеваемого 
брода – 540 мм.

Набор средств безопасности включает 
объемный список электронных систем: 
камеры кругового обзора, адаптивный 
круиз-контроль, систему автоматического 
торможения, комплекс ночного видения, 
систему обнаружения пешеходов, монито-
ринг поперечного трафика сзади, проек-
ционный дисплей и многое другое.

Главная же «фишка» в оснащении – это 
выдвижной столик с парой сидений. Эда-
кий «комплект» для пикника на природе. 
Они выдвигаются из багажного отделения 
и, конечно же, имеют сервоприводы.

Разгон до 100 км/ч – 
приемлемый
Что касается технической на-
чинки, автомобиль получил ту 
же уникальную алюминиевую 
платформу, что и Phantom VIII. 
Называется она «Архитектура 
роскоши» (Architecture of Luxury) 
и позволяет легко масштабиро-
вать размеры кузова, а также 
создавать версии с иным дизай-
ном. Так что не исключено, что в 
будущем модель будет доступна 
как с удлиненной базой, так и в 
неких иных вариациях.

Но если платформа нам уже 
знакома, то переднюю подвеску 
в своем полноуправляемом шас-

си британский вседорожник получил со-
вершенно новую – на двойных поперечных 
рычагах. Плюс он может похвастать меха-
низмом подруливания задних колес и пнев-
моподушками с увеличенным объемом 
камер – в Rolls-Royce поездку на Cullinan по 
бездорожью сравнивают с полетом на ков-
ре-самолете. Здесь главное не забыть, что 
ни блокировок дифференциалов, ни пони-
жающей передачи у автомобиля нет.

Под капотом знакомый опять же по 
Phantom VIII 6,75-литровый V12 с двумя 
турбинами. Мощность у него такая же – 
571 л.с., а вот максимальный крутящий 
момент немного скромнее – 850 Нм (про-
тив 900 Нм). Коробка передач – 8-ступен-
чатый «автомат» от ZF. Максимальная ско-
рость модели ограничена на отметке 250 
км/ч. Гибридной «начинки» не будет – по 
крайней мере пока. О дизельном двига-
теле вообще речь не идет – не по статусу. 
Динамику разгона Rolls-Royce обычно не 
разглашает, называя ее «достаточной». А 
вот цифры расхода известны – в комбини-
рованном цикле Cullinan потребляет 15 
литров топлива на каждые 100 км пути.

Поставки автомобиля клиентам нач-
нутся в 2019 году. Стоимость автомобиля в 
Европе – от 265 тыс. евро. На сегодняшний 
день это самый крупный (габариты ав-
томобиля: 5341х2164х1835 мм, колесная 
база – 3295 мм) и роскошный из серийных 
кроссоверов в мире. 

 ▀ Классика вечна
Компания Jaguar Land Rover 

представила спецверсию модели 
Jaguar XJ50. Автомобиль был 

выпущен как дань полувековой 
истории модели XJ. В продаже новинка 
появится до конца года

Модель XJ постоянно эволюционирует, 
оставаясь при этом одним из самых при-
влекательных седанов в мире. Именно по-
этому он неоднократно блистал на киноэ-
кранах, в частности, в комедии «Реальная 
любовь», в детективном триллере «Долгая 
Страстная пятница», а также во франшизе 
о Джеймсе Бонде.

В 1968 году XJ Series 1 положил начало 
выдающейся династии роскошных седа-

нов, которая уже на протяжении восьми 
поколений приковывает к себе взгляды 
людей по всему миру. Спустя всего не-
сколько лет с начала производства седан 
стал первой в мире серийной четырехд-
верной моделью с 12-цилиндровым дви-
гателем, развивающей скорость в 225 
км/ч, что сделало его самым быстрым 
четырехместным автомобилем своего 
времени. Позже автомобиль предлагал-
ся в стандартной и удлиненной колес-
ной базе, с двумя и четырьмя дверями. 
В свою очередь XJ Series 2 стал первым 
двухдверным купе (1975 год), а XJ40, 
выпускавшийся с 1986 года, получил са-
морегулируемую подвеску. В 2003 году 
модель получила революционный алю-
миниевый корпус-монокок – это помогло 

снизить общую массу XJ на 40%. А чуть 
позже в автомобиле появились такие 
технологии, как полный привод и вир-
туальная приборная панель. После того, 
как главный дизайнер Jaguar Ян Каллум 
представил новый язык дизайна бренда, 
автомобиль получил панорамное заднее 
стекло и задние фары, форма которых 
была вдохновлена формой кошачьих ког-
тей.

Что же касается юбилейной спецвер-
сии, то стоит отметить, что экстерьер ав-
томобиля получил выполненные в стиле 
Autobiography передний и задний бампе-
ры, новые 20-дюймовые колесные диски 
Venom, черную решетку радиатора и уни-
кальные бейджи на передние и задние 
воздухозаборники. Цветовая палитра 

кузова включает четыре варианта: Fuji 
White, Santorini Black, Loire Blue и Rosello 
Red.

В салоне – сиденья с ромбовидной 
строчкой, тиснеными логотипами Jaguar 
на подголовниках и эмблемами XJ50 на 
центральном подлокотнике. Накладки на 
порогах идут с подсветкой, подрулевые ле-
пестки – анодированные, а педали выпол-
нены из светлого металла. 

Доступен автомобиль будет как со стан-
дартной, так и с удлиненной колесной ба-
зой. Линейка двигателей включает 3.0-ли-
тровый бензиновый (340 л.с.) и дизельный 
(300 л.с.) двигатели. 

«Даже полвека спустя Jaguar XJ оста-
ется верным себе, прекрасно соблюдая 
баланс красоты, динамики и сдержанной 
роскоши, которые неизменно выделяют 
его из общего потока. Специальная версия 
XJ50 – это наша дань уважения одному из 
самых стильных спортивных седанов в 
мире», – отметил главный дизайнер Jaguar 
Ян Каллум. 

 ▀ Клиенты пожелали…


